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МАЛЫША В ПЕСОЧНИЦЕ 
ОБЕЩАЛИ ПОРВАТЬ  
НА КОНФЕТТИ
Драка, случившаяся между молодыми ро-

дительницами в детском кафе «Бобренок» под-
московного города Серпухова, стала предметом 
расследования Следственного комитета РФ. Как 
сообщили в полиции, конфликт начался из-за дет-
ской ссоры: один из мальчиков подошел к матери 
и пожаловался, что ребята его обижают. Другая 
мамаша, услышав жалобу, грубо высказалась по 
этому поводу. Слово за слово, мордой по столу — 
началась потасовка. Одна из матерей заявила в 
милицию о побоях, по факту о нанесении которых 
и было возбуждено уголовное дело.

«Да я за своего ребенка любого порву на 
конфетти!» — такое гордое заявление я недавно 
услышала на детской площадке из уст одной мо-
лодой мамашки. Речь при этом шла не о насиль-
никах или педофилах, а о малыше-одуванчике лет 
четырех, пытающемся залезть на горку раньше, 
чем ее собственный одуванчик. «Возмутительно! 
— парировала мама одуванчика номер один, к 
слову, дама весьма интеллигентного вида. — 
Неужели вы думаете, что я тоже не защищу своего 
ребенка?..» На мое предложение не вступать 
в бесполезную перепалку, тем более что оба 
малыша уже забыли об инциденте и мирно ко-
вырялись в песке, «интеллигентная» мама возму-
тилась еще больше: «Что же я, молчать должна?! 
У меня же мальчик растет! Он должен знать, что 
хамству нельзя потакать, что надо давать отпор, 
отстаивать свое мнение!» Мама одуванчика номер 
два, менее интеллигентная, продолжение свары 
охотно поддержала, смачно сдабривая свою речь 
нецензурными выражениями. И даже после того, 
как оба малыша, напуганные нарастающим кре-
щендо родительниц, начали реветь, отчаянные 
домохозяйки не прекратили перебранку. 

Думаете, самые агрессивные высказыва-
ния можно прочитать на всевозможных сайтах, 
где обсуждаются политические вопросы? Да вы 
зайдите на так называемые «мамские» форумы! 
Вот где кипят настоящие стра-
сти, где битва за правоту свое-
го мнения идет не на жизнь, а 
на смерть! 
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Лев ПОНОМАРЕВ, 
правозащитник

НАША ЭКОНОМИКА НЕ ТОНЕТ

В конце прошлой недели рейтинговые 
агентства Fitch и Standard & Poors (S&P) 
опубликовали свои отчеты о состоянии 
и перспективах российской экономики. 
Оценки — жесткие. Так, по расчетам анали-
тиков Fitch, наш ВВП в 2016 году вырастет 
всего лишь на 0,5%, что близко к статисти-
ческой погрешности. То есть на самом деле 
никакого оживления экономики ждать не 
стоит. Еще бескомпромисснее — позиция 
S&P. Оно предупреждает, что в этом году 
стоит ждать падения экономики минимум 
на 3,6%, а не на 2,6%, как считалось ранее. 

К тому же оба агентства выставили рос-
сийским суверенным рейтингам негатив-
ный прогноз, что означает в недалеком 
будущем вероятное ухудшение ситуации. 
Однако окончательно убивать надежду на 
возрождение они не стали. Сами рейтинги, 
несмотря на их довольно невысокий уро-
вень, снижены не были: BBB- от Fitch (низ-
ший инвестиционный) и BB+ от S&P (ниже 
инвестиционного — вкладывать деньги не 
рекомендуется).
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Международные агентства сохранили прежние 
суверенные рейтинги России

Памятник Евгению Леонову в образе До-
цента найден всего за сутки! Точнее — то, что 
от него осталось. Похитители — гастарбайтеры, 
которые, похоже, ни о великом актере ничего 
не слышали, ни фильм «Джентльмены удачи» 
не смотрели. Все почти по Лермонтову: «не 
мог щадить он нашей славы...» Хотя уж что-
что, а эту киноклассику воры, приехавшие в 
Москву из Узбекистана, должны бы знать — 
ведь первая часть фильма снималась именно 
там. Увы, криминальный элемент нынче пошел 
безграмотный. Самое забавное, что памятник 
Доценту в свое время заказывали... владельцы 
казино для привлечения в качестве посетителей 
криминальных авторитетов. Казино теперь тоже 
нет, а в дирекции его «наследника»-ресторана 
не уверены, стоит ли восстанавливать смешной 
памятник. 
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Работа на российской авиабазе «Хмей-
мим» в Латакии не останавливается ни на 
секунду. Выходных и праздничных дней тер-
рористам никто предоставлять не собирает-
ся. География боевых вылетов расширяется 
день ото дня: наши пилоты бомбят позиции 
боевиков под Дамаском, в провинциях Алеп-
по, Идлиб, Хама, Дэйр-эз-Зор, Латакия... 
За военными буднями российской базы на-
блюдал корреспондент «МК».
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Растет уровень культуры в стране! 
Раньше канализационные люки 
крали, а теперь — памятник актеру.

АНЕКДОТ ДНЯ Новость о предотвра-
щенном в Москве теракте, 
который «выпускники» за-
прещенного в РФ «Ислам-
ского государства» гото-
вили в Стрельбищенском 
переулке, стала для всех 
шоком. И не только из-
за чудовищной угрозы. 
Страшно, когда бандиты 
замышляют преступление 
за тысячи километров. Но 
еще страшнее — когда они 
собирают бомбу в обычной 
московской «однушке», где 
в соседях может оказаться 
любой из нас.

Казалось бы, кварти-
ра — главная ценность для 
любого москвича. И вряд 
ли люди хотят сдать ее абы 
кому, даже за хорошие 
деньги. Как же получается, 
что в некоторых жилищах 
поселяются по 10–15 чело-
век, занимающихся, мяг-
ко говоря, сомнительной 
деятельностью? Неужели 
арендодатели идут на это 
осознанно?
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За «гибель» Доцента 
ответят не только воры,  
но и работники пункта 
приема цветных 
металлов

КТО ЖЕ ИХ ПОСАДИТ? ПАМЯТНИК!

СДАТЬ КВАРТИРУ — 
И НЕ УМЕРЕТЬ
Поселить в своем жилье 

террористов арендодатель может, 
даже сотрудничая с надежным 

агентством
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Надувной модуль для 
Международной космиче-
ской станции, который будет 
просторней и лучше защитит 
членов экипажа от радиации, 
разработали специалисты.

Модуль состоит из цен-
трального жесткого отсека 
и разворачиваемой вокруг 
него многослойной тер-
мооболочки. Для модуля-
«трансформера» не пона-
добится создавать новых 
ракет-носителей. Перед стар-
том модуль устанавливается 
под головным обтекателем 
ракеты-носителя с компактно 
сложенной вокруг жесткого 
отсека оболочкой. 

Размеры и эргономика 
жесткого отсека полностью 

соответствуют рабочим зо-
нам традиционных отсеков 
космической станции. А на-
дувная оболочка, которая 
раскрывается уже в космосе, 
увеличивает модуль в разме-
ре в несколько раз. Оболочка 
состоит из различных функ-
циональных слоев: внешне-
го несущего, защищающего 
от метеоритов и радиации, 
теплоизоляционного. 

Увеличившийся объем мо-
дуля позволяет расположить 
дополнительную радиацион-
ную защиту и внутри жестко-
го отсека, в результате чего 
усиливается противорадиаци-
онный «щит» при длительном 
пребывании экипажа на борту 
космического аппарата.

В НАДУВНОМ МОДУЛЕ 
КОСМОНАВТАМ БУДЕТ НЕСТРАШНА 

РАДИАЦИЯ

Обзавестись к 2016 году ве-
лодорожками может Садовое 
кольцо. Кроме того, столичные 
чиновники обсуждают воз-
можность расширения на нем 
тротуаров для удобства пе-
шеходов.

Как рассказал «МК» источ-
ник в столичном ГКУ «Центр 
организации дорожного дви-
жения» (ЦОДД), разработка 
проекта изменения движения 
на Садовом кольце в 2016 году 
обойдется городскому бюд-
жету в совершенно несусвет-
ную сумму — 24,8 миллиона 
рублей. За эти деньги экспер-
там предстоит определить, 
какие меры предпримут для 
ситуации на кольцевой трассе. 
По словам источника, среди 
них специалисты рассмотрят 
и весьма радикальные реше-
ния — такие, как увеличение 
ширины тротуаров на всем 
протяжении Садового кольца 
и обустройство на нем вело-
сипедной инфраструктуры 

(велодорожек, велопарковок 
и т.д.). 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует координатор 

общественного проекта «Дви-
жение» Андрей ОРЕЛ: «Если 
власти города сузят проезжую 
часть на Садовом кольце, из-
за этого пострадают миллио-
ны автомобилистов. В столице 
не так много велосипедистов, 
чтобы из-за них ущемлять пра-
ва водителей! Тем более что 
мест для любителей двухко-
лесного транспорта — в том 
числе скверов и парков — в го-
роде полно. А зимой, когда 
на велосипедах и вовсе ката-
ются единицы, велодорожка 
на всем протяжении Садового 
кольца будет выглядеть уж со-
всем странно. Как мне кажет-
ся, провести ее там (как и рас-
ширить тротуары) чиновники 
хотят лишь для того, чтобы 
«выдавить» автомобилистов 
из центра, а вовсе не из-за за-
боты о горожанах».

НА САДОВОМ КОЛЬЦЕ ХОТЯТ 
РАСШИРИТЬ ТРОТУАРЫ

Чудовищный способ под-
заработать нашла 43-летняя 
уроженка Узбекистана, про-
живающая в подмосковном 
Долгопрудном. Мать пятерых 
детей пыталась продать свое-
го 3-месячного сына житель-
нице Киргизии за 70 тысяч ру-
блей и тем самым избавиться 
от одного лишнего рта.

Крамольная мысль пришла 
в голову предприимчивой 
особе после безуспешных 
попыток найти няню для дво-
их младших детей: 2-летней 
дочери Шакло и 3-месячного 
сына Тимура (трое старших 
детей этой дамы живут с ба-
бушкой и дедушкой в Узбеки-
стане). На ее объявление от-
кликнулась только 35-летняя 
уроженка Киргизии, однако 
необходимость осуществлять 
за детьми круглосуточный 
уход заставила ее отказать-
ся от предложенной работы. 
Сама мать-ехидна Гулнора, 
по ее словам, искала постоян-
ную работу, чтобы прокормить 
малышей, поэтому ей нужна 
была помощница на круглые 
сутки. Но сделка не состоя-
лась, и когда потенциальная 
няня уже покидала квартиру 
работодательницы, подруга 
Гулноры, которая в тот момент 
была у нее в гостях, осторожно 
поинтересовалась у киргизки, 

не знает ли она, кому можно 
продать ребенка за 70 тысяч 
рублей. Опешившая женщи-
на не нашлась, что ответить, 
а когда пришла домой, ре-
шила сообщить об этом «не-
пристойном» предложении 
в правоохранительные орга-
ны. Далее по указке полиции 
няня позвонила Гулноре, до-
говорилась с ней о встрече 
и передала ей обговоренную 
сумму. А как только мамаша 
отдала ей ребенка, появи-
лись сотрудники полиции. 
Как сообщила «МК» старший 
помощник руководителя ГСУ 
СК России по Московской об-
ласти Ольга Врадий, в настоя-
щее время по данному факту 
возбуждено уголовное дело 
по статье 127 часть 1 УК РФ — 
«Торговля людьми». Женщине 
грозит до 5 лет тюрьмы. 

Маленькие дочь и сын жен-
щины временно определены 
в инфекционное отделение 
местной больницы, врачи ко-
торого признали детей впол-
не здоровыми и ухоженными. 
По их словам, девочка ведет 
себя спокойно, а мальчик, 
лишенный материнского 
молока, постоянно плачет, 
не признавая смесь. Судьба 
детей в скором времени будет 
решаться местными органами 
опеки. 

МНОГОДЕТНАЯ МАТЬ 
ПЫТАЛАСЬ ПРЕВРАТИТЬ НЯНЮ 

В ПОКУПАТЕЛЬНИЦУ ДЕТЕй Надолго лишился свобо-
ды бывший участковый под-
московного МУ МВД России 
«Серпуховское», забивший 
насмерть подозреваемого. 
На днях суд огласил приговор 
полицейскому. Также наказа-
ние получил оперативный со-
трудник того же отдела, кото-
рый обвинялся в превышении 
должностных полномочий. 

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел в июле 
прошлого года в Серпухов-
ском районе, когда участко-
вый уполномоченный Дми-
трий Медведев и оперативник 
Дмитрий Папков допрашивали 
некого гражданина Галушко. 
Сотрудники полиции подозре-
вали, что тот вместе со своим 
другом ограбил пенсионера 
— отнял деньги и продукты 
питания. Полисмены тре-
бовали от Галушко показать 
местонахождение его по-
дельника по фамилии Смолин. 
Задержанный обещал в этом 
помочь, сказав, что за ним 
надо ехать в Городской бор 

в Серпухове. Однако на вы-
ходе из участкового пункта 
Галушко попытался сбежать, 
но безуспешно. Медведев 
его догнал, повалил на зем-
лю и стал бить ногой. Через 
какое-то время Медведев, 
Папков и еще один оператив-
ник все-таки заставили Галуш-
ко поехать с ними к предпо-
лагаемому месту нахождения 
Смолина, а именно на улицу 
Чернышевского. Однако ког-
да они прибыли по адресу, 
грабителя там не оказалось. 
Галушко сказал, что его прия-
тель живет в шалаше в кустах, 
но в каких именно, он не знает. 
Медведев, подумав, что подо-
зреваемый морочит голову, 
разозлился и ударил того ку-
лаком в живот. Полицейские 
повезли его в отдел полиции, 
где мужчина стал жаловаться 
на самочувствие — его бес-
покоила травма, которую на-
нес Медведев. Однако Папков 
решил, что тот симулирует, 
и избил его за это. Вскоре 
Галушко перестал подавать 

признаки жизни. Как потом 
определят медики, из-за 
удара в живот у него случил-
ся разрыв тканей и кровоиз-
лияние в брюшную полость. 
«Скорую» задержанному вы-
зывали, но почему-то Папков 
сказал врачам, что мужчина 
не нуждается в помощи, так 
как самостоятельно покинул 
отдел полиции. Бригаду «03» 
вызвали повторно, когда тот 
уже скончался.

Во время судебного процес-
са полицейские валили вину 
друг на друга. Серпуховский 
суд приговорил Медведева к 9 
годам колонии строгого ре-
жима. А Папкову дали 4 года 
колонии.

В отношении сотрудников 
полиции служебная проверка 
продолжается. В отношении 
руководства Отдела полиции 
по Серпуховскому району про-
ведена служебная проверка, 
по результатам которой на-
чальник отдела майор полиции 
освобожден от занимаемой 
должности. 

ПОЛИЦЕйСКИЕ НЕ МОГЛИ ОПРЕДЕЛИТЬСЯ,  
КТО ИЗ НИХ УБИЛ ЗАДЕРЖАННОГО

Случаи продажи детей в Московском регионе
■ август-2003 — супруги из Воронежской области продавали 
1,5-годовалую дочь за 10 тыс. рублей на Ярославском вок-
зале;
■ август-2009 — житель Таджикистана продавал 1,5-годовалого 
мальчика, оставленного ему бежавшей матерью, за 100 тыс. 
рублей в подмосковной Истре;
■ август-2010 — жительница Украины из-за долгов продала но-
ворожденную дочь за 800 тыс. рублей у метро «Кузьминки»;
■ февраль-2011 — жительница Молдавии из-за нужды продава-
ла новорожденного сына за 1,2 млн рублей в Зеленограде;
■ май-2012 — уроженка Киргизии и уроженец Таджикистана про-
давали новорожденную дочь за 150 тыс. руб. в Чертанове;
■ апрель-2014 — супруги из Узбекистана продавали 1,5-го-
довалого сына и новорожденную дочь за 1 млн рублей в под-
московном Видном;
■ май-2015 — беженка с Украины продавала 8-месячного сына 
за 4,5 млн рублей через Интернет;
■ май-2015 — уроженка Кабардино-Балкарии продавала ново-
рожденную дочь за 600 тыс. рублей в Мытищах.

Двухлетнего пасынка ис-
тязал и развращал 29-лет-
ний житель подмосковной 
Электростали. Циничное пре-
ступление раскрыла на днях 
бабушка ребенка.

Как стало известно «МК», 
предполагаемый насильник 
по имени Эмир (все имена из-
менены), по профессии ме-
бельщик, некоторое время 
назад сошелся с 23-летней 
уроженкой Липецка Анной. 
Молодая особа растит двух-
летнего сына Пашу от первого 
брака. Эмир с самого начала 
невзлюбил малыша. И пока 
Анна была на работе (она тру-
дится продавцом), втихую по-
колачивал мальчишку. Муж-
чина постоянно выговаривал 
даме сердца, что мальчик — 
помеха их личному счастью. 
В конечном счете Анна попро-
сила свою мать из Липецка за-
брать внука себе.

Тут-то и выяснилось страш-
ное. Бабушка обратила внима-
ние, что Павлик весь в синяках 
и ссадинах, и, чтобы развеять 
первые появившиеся подо-
зрения, решила показать вну-
ка врачам. Медики огорошили 
известием, что мальчик стал 
жертвой педофила. 

Среди подозреваемых в на-
силии оказался и Эмир. Но мо-
лодой человек не признал вину 
в развращении, хотя в побоях, 
в принципе, сознался. В его 
мобильном телефоне сле-
дователи обнаружили фри-
вольные фотографии с деть-
ми. Эмир пояснил, что сделал 
снимки «ради прикола».

Как сообщила старший по-
мощник руководителя ГСУ 
СКР по области Ольга Врадий, 
по данному факту возбужде-
но уголовное дело по статье 
«Насильственные действия 
сексуального характера». 

ВЫЧИСЛИТЬ ПЕДОФИЛА ПОМОГЛА 
БАБУШКА ЖЕРТВЫ На молочных кухнях Москвы 

продукты питания для малы-
шей с нового года будут вы-
давать сразу наборами.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Департамен-
та города по конкурентной 
политике, выдавать продук-
ты питания через молочно-
раздаточные кухни в наборах 
решили для удобства самих 
горожан. В пиковые часы по-
сещения у сотрудников этих 
пунктов не хватает времени 
формировать комплекты раз-
личных вкусов продукции.

— Мамочки нередко жало-
вались, что в спешке им по 
ошибке могли положить пюре 
не того вкуса, какой они хоте-
ли, — поясняют в ведомстве.

Теперь же работники кухонь 
будут составлять наборы за-
ранее: отдельно для беремен-
ных, отдельно для кормящих 
матерей и отдельно для де-
тей разных возрастов — от 0 
до 6 месяцев, от 6 месяцев и 

старше. Как пояснила замру-
ководителя Департамента по 
здравоохранению Юлия Анти-
пова, наборы для выдачи бе-
ременным или кормящим ма-
терям и детям старше трех лет 
включают в себя молоко, в том 
числе отдельные наименова-
ния для малолетних детей, 
фруктовый сок для беремен-
ных и кормящих матерей. Дет-
ские наборы по возрастным 
категориям включают в себя 
соки, фруктовое, овощное, 
мясное и мясорастительное 
пюре, молочную и безмо-
лочную каши, а также сухую 
адаптированную молочную 
смесь. Груднички будут по-
лучать специальные кисло-
молочные смеси, малыши от 
6 месяцев — детский творог c 
долей жира не более 9%, дети 
от 8 месяцев — молоко и кефир 
с массовой долей жирности не 
более 3,2%. 

Выдавать спецнаборы нач-
нут со следующего года.

НА МОЛОЧНЫХ КУХНЯХ НАЧНУТ 
УЧИТЫВАТЬ ВКУСЫ «КЛИЕНТОВ»

Специальные оружейные ка-
меры хранения могут появить-
ся в театрах, музеях и ресто-
ранах. Предложение обязать 
владельцев общественных за-
ведений оборудовать места, 
где можно было бы оставить 
гражданское оружие, появи-
лось на портале «Российской 
общественной инициативы».

Как стало известно «МК», 
авторы идеи предлагают 
внести соответствующие по-
правки в Закон «Об оружии». 
В пояснительной записке 
они указывают, что сейчас 
в законе приведен перечень 
организаций, куда законо-
послушный владелец оружия 
не имеет права его проносить. 
Это любые госучреждения 
(суды, больницы, школы, 
вузы), а также культурно-
развлекательные места. 
В результате, сетуют авторы, 
человек, формально имею-
щий право на самозащиту при 

помощи легального оружия, 
не может этим правом вос-
пользоваться по пути в та-
кие учреждения. Ведь если 
он заявится на концерт или 
в оперу с травматическим 
пистолетом, его попросту 
развернут на посту охраны 
и отправят домой. А значит, 
и брать туда с собой пред-
меты самообороны смысла 
нет, даже если по пути при-
дется преодолевать темные 
подворотни и пустыри с ря-
дами заброшенных гаражей. 
Если же идея наберет нужное 
число голосов в народном го-
лосовании и будет одобрена 
профильными федеральны-
ми ведомствами, в законе 
появится статья, предписы-
вающая владельцам концерт-
ных и театральных площадок, 
клубов и баров обзавестись 
специальными помещения-
ми для безопасного хранения 
оружия. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует координа-

тор Общественного движе-
ния «Право на оружие» Мария 
БУТИНА: «В госучреждениях 
обязательно надо создавать 
такие помещения. Сейчас 
в суд или прокуратуру человек 
с оружием просто не пройдет. 
А что если он идет на судебное 
заседание без оружия и у него 
есть враги? Он ведь превраща-
ется в ходячую мишень. Что ка-
сается частных организаций, 
то здесь все сложнее. Оружей-
ная комната — это решетки, 
сигнализация, сертифици-
рованный человек на пункте 
приема. Это дорого и больно 
ударит по бизнесу в кризис. 
Но запрет проносить оружие — 
это в корне неправильно. Пре-
ступник пойдет расстреливать 
мирных людей именно туда, 
где вооруженных нет, и ему 
точно никто не даст отпор».

ПИСТОЛЕТ РАЗРЕШАТ СДАВАТЬ В ГАРДЕРОБ,  
КАК СУМОЧКУ?
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В Киеве что ни выходные, то какой-
нибудь «майдан». То пенсионеры ми-
тингуют, то добровольные батальоны, 
то должники, которым нечем расплачи-
ваться за ипотечные кредиты, то борцы 
с коррупцией. В минувшую субботу 
администрацию президента пришли 
пикетировать... иностранные наемники. 

Около 50 «солдат удачи» родом из России, 
Белоруссии, Молдавии требовали предоставить 
им украинское гражданство. Вообще-то русские 
националисты, белорусские оппозиционеры и 
молдавские безработные, добровольно вливаясь 
в ряды батальонов «Азов», «Айдар» и запрещенно-
го в России «Правого сектора», еще год назад не 
думали об украинском гражданстве. Как всякие 
«псы войны», они шли туда, где горячо, — кто-то 

ради идеи, кто-то ради наживы. А теперь война 
затихла, Европа в ультимативном порядке тре-
бует от Киева мира в Донбассе. И те, кто в усло-
виях военного хаоса чувствовал себя как рыба 
в воде, теперь вынуждены думать о будущем. А 
будущее таково, что наемников — и в России, и 
в Белоруссии — ждет суд.

Об этом, не скрываясь, и говорили «лан-
дскнехты» под стенами администрации. «Стано-
вясь на защиту этой страны, я никогда не думал, 
что буду стоять под администрацией президен-
та… Нам обещали гражданство, но сегодня я стою 
без гражданства и нахожусь в международном 
розыске. В России меня разыскивают за наем-
ничество», — жаловался журналистам один из 
наемников-россиян из батальона «Азов».

«А предателей никто не любит — ни те, кому 

они служат, ни тем более те, кого они предали», — 
с нескрываемым злорадством комментировали 
ситуацию в украинских соцсетях.

Неонацисты из «Правого сектора», вступаясь 
за своих «боевых товарищей», говорят, что они 
сейчас «не могут легально передвигаться по 
стране, устроиться на работу или официально 
оформиться в своих подразделениях, не говоря 
уже о нормальных целях простого человека — 
создать семью или же перевезти ее к себе».

Ну, собственно, наемничество в любой стра-
не не подразумевает получения гражданства и 
простых человеческих радостей. Однако Петр 
Порошенко 2 декабря прошлого года сам заявил: 
«Я подпишу указ о присвоении украинского граж-
данства тем, кто с оружием в руках защищал 
Украину». Верховная рада даже приняла в первом 
чтении законопроект, упрощающий получение 
гражданства иностранцами, служащими в украин-
ской армии. Правда, согласно этому упрощенному 
порядку всего лишь сокращается необходимый 
для получения гражданства срок пребывания в Не-
залежной — с пяти до трех лет. То есть наемникам 
надо будет еще года с полтора помыкаться без 
вожделенного гражданства. И еще бонус: если 
наемник получил награду за свою службу, то ему 
не нужно подтверждать знание украинского языка 
и источник средств к существованию, а также 
предоставлять разрешение на иммиграцию. 

Понятно, что с таким «упрощенным поряд-
ком» российско-белорусские наемники пока 
остаются «за бортом». Очень быстро и в нару-
шение всех правил украинские власти предо-
ставляют гражданство только тем, кого велено 
пристроить в правительство или губернаторы. 
Таким макаром в стране уже обосновались с 
десяток грузин, парочка эстонцев и несколько 
граждан США. Но вот для бойцов АТО исключений 
делать никто не собирается. И понятно почему: 
дашь гражданство — потом будут требовать 
положенные льготы и вознаграждения. Тут своих-
то, на которых денег не хватает, выше крыши. 
Поэтому не удивительно, что единственное, чего 
дождались «солдаты удачи» от администрации 
президента, — это… номер телефончика. Мол, 
звоните, и объяснят вам, куда дальше идти…

Елена ГАМАЮН.

Украинские политики 
предлагают низкие цены
В условиях продолжающегося падения 
национальной экономики и обнищания 
сограждан представителей украин-
ского политикума по-прежнему «воз-
буждает» тема придании проституции 
черт вполне законного бизнеса. Дис-
куссионную тему на одном из телека-
налов развил бывший советник главы 
МВД, а ныне депутат Верховной рады 
из фракции «Народный фронт» Антон 
Геращенко.

Ничтоже сумняшеся, Антон Юрьевич заявил, 
что о легализации проституции нужно было бы 
спросить мнение народа. Ведущая не сдержа-
лась: «Боже мой! Всенародный референдум?..» 
Не учуяв сарказма, парламентарий ответил: «Да, 
потому что такие вопросы могут разделить обще-
ство. Если общество скажет: «Да, давайте мы 
это сделаем»…»

Похоже, депутату на самом деле хотелось 
поговорить на «больную тему». Хотя законопроект 
о легализации проституции его автор Андрей Не-
мировский решил отозвать из Верховной рады. 
Документ был зарегистрирован секретариатом 21 
сентября 2015 года. За основу новичок парламен-
та решил взять «положительный опыт» нескольких 
зарубежных стран. Идеальным для подражания 
представлялось Королевство Нидерланды: там 
в квартале красных фонарей можно без проблем 
отобрать понравившуюся особь. Не менее удач-
ным молодой депутат считает и секс-традиции 
современной Греции. Цены же на доступных дам 
в Германии, по мнению г-на Немировского, все 
же несколько завышены: 30 евро/час. В Киеве 
практически тот же набор услуг обходится всего 
в 500 гривен/час (около 20 евро/час).

Законопроект предусматривал обязатель-
ный медосмотр для каждой из девушек, вход в 
злачные места разрешался с 18 лет, при этом 
клиент помимо прохождения фейс-контроля 
обязан на входе показать еще и свой паспорт. 
Места для блуда должны были размещаться на 

почтительном расстоянии от церквей, базилик, 
синагог. Бордели запрещалось также размещать 
непосредственно в детских садах, библиотеках, 
отделениях «Укрпочты», киосках и администра-
тивных зданиях. Прежде о необходимости лега-
лизации ремесла говорил скандально известный 
казак Гаврилюк, ставший нардепом. Правда, 
из-за скудости образования подготовить соот-
ветствующий законопроект он не смог. 

Зато Немировский так прояснял необходи-
мость принятия данного документа: «Внесение 
этого законопроекта было провокационным. Но 
это моя сознательная позиция, чтобы привлечь 
к этому позорному явлению внимание обще-
ства и начать широкую дискуссию в коридо-
рах власти о необходимости усиления борьбы 
с торговлей людьми. Дабы не провоцировать 
общественный конфликт, я отзываю поданный 
законопроект. ».

Является ли высказанная Антоном Геращен-
ко поддержка идеи легализации древнего ре-
месла сигналом Немировскому об апгрейде его 
скандальной инициативы, станет ясно не ранее 
3 ноября. В этот день депутаты Рады соберутся 
в сессионном зале после перерыва, связанного 
с подготовкой местных выборов.

Олег БАЗАК.

НЕБО СИРИИ...
c 1-й стр.

В том, что российские военные 
настроены очень серьезно, в Си-
рии, похоже, уже никто не сомне-
вается. Каждый день идут доклады 

о том, что уничтожаются базы подготовки бое-
виков, замаскированные командные пункты, 
склады с оружием, артиллерийские позиции. 
Террористы понимают, что небо Сирии стало 
русским, и ничего хорошего сверху уже не по-
просить. Прилететь с небес может только рос-
сийская бомба или реактивный снаряд.

«МК» удалось побывать на базе «Хмеймим», 
которая для большинства сирийцев стала симво-
лом надежды на долгожданную мирную жизнь. 
Чтобы попасть на аэродром, который примыка-
ет к латакийскому международному аэропорту 
«Бассель-аль-Асад», нужно преодолеть несколь-
ко контрольно-пропускных пунктов. Заметно, 
что объект защищают как зеницу ока. Дальние 
подступы к аэропорту закрывают сирийские 
блокпосты, непосредственно базу охраняют 
российские военнослужащие.

База была отстроена недавно, новое здесь 
все, начиная с построек и заканчивая взлетно-
посадочной полосой. Нашим парням созданы 
все условия для выполнения боевых задач. В 
короткие сроки здесь возведены десятки объек-
тов — пункты заправки техники, склады матери-
альных средств, полевые пункты питания. Люди 
живут в специальных меблированных модулях, 
оборудованных кондиционерами.

Все военнослужащие на базе одеты в одина-
ковую униформу бежевого цвета. Майка, шорты, 
облегченные тропические берцы, на голове — 
бейсболка или панама. Ребята рассказывают, что 
форма идеально подходит под жаркий сирийский 
климат. Она очень легкая, и чувствуешь в ней 
себя комфортно, даже находясь на солнцепе-
ке. Поначалу у некоторых вызывали недоверие 
толстые плюшевые носки, идущие в комплекте к 
тропическим армейским ботинкам, однако вско-
ре стало понятно, что они великолепно отводят 
влагу, и ноги в них вообще не потеют.

Над аэродромом раздается рев реактивных 
двигателей. Красавец Су-34 возвращается с 
боевого вылета. Разворот над морем, резкое 
снижение, выход на глиссаду — и вот бомбарди-
ровщик мягко касается взлетно-посадочной по-
лосы, выпуская за собой, чтобы снизить скорость, 
оранжево-белый тормозной парашют. Видно, 
что самолет вернулся без бомбовой загрузки, а 

значит, боевая задача успешно выполнена.
Сразу после приземления «сушка» попадает 

в руки техников. Эти ребята, почерневшие от 
загара, от того, что часами находятся на ВПП, 
осматривают боевую машину, проверяют все 
до мельчайшего винтика, дозаправляют и снова 
вооружают самолет.

Вот с задания, с разницей в несколько минут, 
возвращается несколько штурмовых бомбарди-
ровщиков Су-24. Также короткий пробег по ВПП, 
выпуск тормозного парашюта и путь на стоянку 
в руки техников.

Самолет, уходящий на боевое задание, — 
это отдельная «песня». Короткий разбег, взлет 
на форсаже и быстрый набор высоты. Люди, на-
ходящиеся неподалеку от места взлета, глохнут 
от рева реактивных двигателей.

Сейчас, как рассказывают военные, ин-
тенсивность полетов боевой авиации немного 
снизилась. Боевики, подвергаясь атакам рос-
сийских самолетов с воздуха и сирийской армии 
с земли, отступают, пытаясь оборудовать новые 
позиции, меняют схемы подвоза оружия и бое-
припасов. Наша разведка это все фиксирует, а 

чтобы проверить и подтвердить новые данные, 
увеличивается число разведывательных полетов 
авиации и беспилотников.

Насколько эффективными являются со-
вместные действия российских ВКС и сирийской 
армии, рассказал журналистам представитель 
вооруженных сил Сирийской Арабской Респу-
блики, бригадный генерал Али Майхуб.

Так, на юге страны, в предместьях Дамаска, 
начата военная операция в кварталах Джобар и 
Хараста района Восточная Гута. Под контроль 
взяты стратегическая высота и около 30 зданий. 
Разбиты командные пункты и узлы связи терро-
ристов, многие из них уничтожены.

На севере провинции Хомс в ходе насту-
пления установлен контроль над четырьмя 
поселками.

Поражались объекты террористов в райо-
не треугольника Тадмур (Пальмира), в районах 
Саан Северный и Саан аль-Асуад, в Телль-Бисе, 
в деревне Умм-Шаршух, а также в окрестностях 
Хомса.

В провинции Латакия установлен контроль 
над окрестностями нескольких поселков. Лик-
видировано 34 террориста, в их числе чеченцы, 
турки и тунисцы.

Бои ведутся в окрестностях города Алеп-
по, где установлен контроль над рядом стра-
тегических высот и освобождено несколько 
деревень.

Сирийские войска взялись за дело всерьез, 
и, по уверениям местных военных, это наступле-
ние остановить будет практически невозможно. 
«С помощью России мы уничтожим терроризм и 
наведем порядок по всей стране», — заявляют 
сирийские офицеры.

Александр СТЕПАНОВ, Сирия,  
база «Хмеймим».

В Сирии ударом  
с воздуха ликвидирован 
высокопоставленный 
экстремист
В результате авиаудара в Сирии погиб 
высокопоставленный полевой командир 
террористической сети «Аль-Каиды», 
попавший ранее под санкции Совбеза 
ООН и разыскивавшийся в Саудовской 
Аравии. 

Саудовец по происхождению Абдалла Ибра-
гим аль-Чарех был более известен как полевой 
командир Санафи ан-Наср. По данным амери-
канских спецслужб, этот деятель командовал 
операциями террористической группы на терри-
тории Сирии. В прошлом он оказался одним из 
шестерых персон, против которых ввел санкции 
Совет Безопасности ООН. А в списке из 85 раз-
ыскиваемых Саудовской Аравией джихадистов 
он находился на 49-м месте, сообщает Би-би-си. 

Санафи ан-Насра называли руководителем от-
ветственного за стратегическое планировние и 
политику т.н. «комитета победы» «Аль-Каиды».

Базирующаяся в Британии «Сирийская 
обсерватория прав человека» сообщает, что 
аль-Чарех был убит близ города Дана на севере 
Сирии. Вместе с ним погибли еще два члена 
связанной с «Аль-Каидой» террористической 

группировки «Фронт ан-Нусра» (ее деятель-
ность запрещена в России) — саудовец Абдул 
Малик аль-Джазрави и марокканец Абу Ясир 
аль-Магреби. При этом сообщается, что некий 
египетский высокопоставленный джихадист, 
который тоже был мишенью воздушного уда-
ра, сумел выжить и скрыться. Высказывается 
мнение, что попавшие под удар радикалы были 
отправлены в Сирию по распоряжению лидера 
«Аль-Каиды» доктора Аймана аз-Завахири.

В некоторых арабских СМИ появились 
предположения, что аль-Чарех был членом 
«Хорасанской группировки», секретной ячейки 
«Аль-Каиды», прибывшей в Сирию из Пакиста-
на для организации атак против стран Запада. 
Впрочем, вождь «Фронта ан-Нусра» Абу Мухам-
мад аль-Голани отрицает существование такой 
группировки.

Вопрос вызывает, чей именно удар ликвиди-
ровал высокопоставленного боевика — россий-
ский, американский или сирийский. Джихадисты 
в соцсетях утверждают, что это был американский 
беспилотник.

Заметим, что весной 2014 года уже сооб-
щалось о гибели Санафи ан-Насра в бою в про-
винции Латакия. Тогда представители «Фронта 
ан-Нусра» сообщили, что тот «присоединился 
к каравану мучеников». Однако вскоре стало 

известно, что экстремист жив и даже оправился 
от полученных ранений.

«Фронт ан-Нусра» (или «Джабхат ан-Нусра 
ли-Ахль аш-Шам», «Фронт поддержки народа 
страны Шам») считается ветвью «Аль-Каиды», 
действующей на территории Сирии и Ливана. Это 
одна из наиболее агрессивных и эффективных 
джихадистских группировок, участвующих в 
сирийской войне. О создании группировки было 
объявлено в январе 2012 г., когда «Фронт Нусра» 
выпустил свое первое публичное заявление с 
призывом к вооруженной борьбе против сирий-
ского правительства. Целью этой экстремист-
ской группировки является свержение в Сирии 
правительства Асада и создание панисламского 
государства по законам шариата в целях восста-
новления Халифата. Что не мешает ей воевать с 
разделяющим ту же «повестку дня» ИГИЛ. «Фронт 
ан-Нусра» рассматривает правительство Асада 
как «режим неверных», при этом группировка 
отвергает и поддерживаемый Западом проект 
будущей «демократической Сирии» с равенством 
для всех конфессиональных групп. Недавно эта 
группировка объявила джихад России, а также 
назначила награду в 3 млн евро за голову Башара 
Асада и 2 млн — за Хасана Насраллу, лидера 
ливанской шиитской «Хезболлы».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

МАЛЫША  
В ПЕСОЧНИЦЕ 
ОБЕЩАЛИ 
ПОРВАТЬ  
НА КОНФЕТТИ
c 1-й стр.

Даже обсуждение вопроса о 
том, стоит л и делать клизму 
ребенку-«тугосере» (этот тер-
мин, кстати, потряс меня до 

глубины души) может закончиться потоком 
взаимных оскорблений и язвительности, до-
стойной лучшего применения. 

Теме обиженных детей на этих форумах 
также уделяется огромное внимание.   

«У нас в классе есть одна тварь, она у 
моей дочки постоянно прячет пенал!» По-
ясню, речь идет о второклассницах. Мамы 
отзываются очень живо: 

«А с учительницей вы говорили? Пусть 
примет меры!»

«С учительницей — бесполезно, надо 
сразу идти к директору!»

«Поговорите с родителями этой девочки, 
пригрозите, что если они не уймут дочь, вы 
потребуете перевести ее в другую школу!»

«Подойдите после уроков к этой девчонке 
и скажите пожестче, чтоб она оставила вашу 
дочь в покое!»

И — ни одного предложения помочь де-
тям разобраться самим, научить девочку, как 
поговорить с подругой, как убедить ее больше 
так не делать. 

...Случаев детской жестокости и агрес-
сии в отношении сверстников в наши дни 
становится все больше. В них принято винить 
«кровавый» телеэкран, напичканные убий-
ствами компьютерные игры и пр. Все это, 
конечно, верно.

Но телевизор можно отключить, игры — 
выбросить. А куда деть агрессивных матерей, 
чуть что, принимающих позу воина? Их дети 
видят вокруг одних врагов, которых мамы ради 
них готовы «порвать». При этом сами детишки, 
привыкнув, что любые их конфликты решаются 
на уровне родителей, воспитателей, учителей 
и пр., уже не умеют ни договариваться между 
собой, ни ссориться, ни мириться. Постоять 
за себя — на словах или на кулаках, один на 
один, — тоже не умеют. И когда мама уже не 
может «порвать» обидчика, подчас проявляют 
звериную жестокость. Собирают стаю и на-
брасываются скопом на одного. И снимают 
на видео. И выкладывают в Интернет. И не 
понимают, как это позорно для них самих.

Они привыкли, что мамы отстаивают их 
интересы в песочнице, пробивают им путь на 
горку. Решают проблему спрятанного пенала. 
И даже дерутся за них в кафе.

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

КТО УБИЛ «ШИШКУ» ИЗ «АЛЬ-КАИДЫ»

БУДЕТ ЛИ В КИЕВЕ РЕФЕРЕНДУМ ПО ПРОСТИТУЦИИ?

НАЕМНИКИ ТРЕБУЮТ УКРАИНСКОГО 
ГРАЖДАНСТВА

Техники осматривают боевую машину, 
проверяют все до мельчайшего 
винтика, дозаправляют и снова 
вооружают самолет.

Красавец Су-34.

Санафи ан-Наср.
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Но пока дождались только 
номера телефона

SOSЕДИ

ВИДЕО   
на сайте 

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА

ХАМСТВОКОНФЛИКТ

КАЗУС

ОПРОС

Сергей ДОНСКОЙ, министр природных ресурсов и экологии РФ:

«Если будут такие попытки, мы можем пересмотреть наши 
соглашения с коллегами. Мне сложно даже подумать о том, 
что наших животных начнут препарировать на публике».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Так отреагировал глава ведомства на инцидент в Дании, где годовалую львицу 
умертвили и публично препарировали на глазах у детей «в образовательных целях». 
Впрочем, по словам президента Московского зоопарка Владимира СПИЦЫНА, 

животные из России в любом случае не повторят судьбу датской львицы: «У нас есть соглашения 
об обмене животными с самыми разными странами. Сейчас за границей находятся около 100 
зверей из России. В первую очередь это редкие виды — белоголовый орлан, амурский тигр, 
дальневосточный леопард, белый медведь (к нам, кстати, зарубежные зоопарки чаще всего 
посылают всевозможных обезьян — горилл, орангутангов и т.д.). Мы посылаем наших питомцев 
в «командировки» для размножения. Однако, даже находясь в зарубежном «турне», каждый 
зверь остается собственностью стороны, которая его в нее отправила, и без согласования с вла-
дельцем делать с ними что-либо нельзя по международным соглашениям. А мы, само собой, 
никогда не дадим наших животных умерщвлять и вскрывать, как это делают в Дании; из-за 
странной политики местных чиновников мы туда вообще зверей не направляем. Той же позиции 
придерживается еще ряд стран — в частности, Чехия и Германия. А вот Голландия, Англия и 
Франция датчан поддерживают».
Продолжение темы — в реплике на 8-й стр.

Житель британского города 
Бристоля был вынужден 
искать себе новый дом 
после спонтанной покупки 
на онлайн-аукционе боевой 
гусеничной машины «Скор-
пион», принадлежавшей 
когда-то канадской армии. 
Дело в том, что для стоянки 
этого транспортного средства, 
за которое Джеф Вулмер за-
платил 9 тыс. фунтов, у него 
просто не было достаточно 
места. Теперь он переехал в 
дом, где можно припарковать 
свое приобретение. В течение 
года британец надеется отре-
ставрировать бронемашину и 

покататься на ней со скоро-
стью 80 км в час.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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ВАЖНОВАЖНО

«Скорпион» был 
создан в 
1964–1967 годах 
на роль разведы-
вательной и 

аэротранспортабельной 
машины, производился 
серийно на заводах Велико-
британии и Бельгии с 1970 по 
1996 годы. Относился к числу 
наиболее быстроходных 
гусеничных боевых машин 
своего времени. Применялся 
британцами в Фолклендской 
войне, войнах в Персидском 
заливе.
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Один из главных символов Лондона — знаменитые часы Биг-Бен — могут 
быть остановлены на несколько месяцев для проведения необходимого ремон-

та. Часам необходим срочный ремонт стоимостью около $60 млн, утверждается в отчете 
специального комитета британского парламента. Починки требуют стрелки, маятник, а так-
же крыша башни, в которой образовались трещины. На время ремонта часы будут останов-
лены, также прекратится их бой. Починка механизма Биг-Бена может занять несколько ме-
сяцев, что станет одной из самых длительных остановок часов с момента их постройки в 
середине позапрошлого века.

Памятник Виктору Цою 
появился в городке Оку-
ловка под Новгородом. 
Монумент из бронзы изо-
бражает музыканта в очках на 
мотоцикле с разбитой фарой. 
Установили его на площади 
около железнодорожного 
вокзала Окуловки. Создал 
памятник скульптор Алексей 
Благовестов еще в 2002 году 
в качестве дипломной работы 
в МГАХИ имени Сурикова. 
В июле 2009 года монумент 
установили на Невском про-
спекте Санкт-Петербурга. В 
этом же месяце его убрали, 

так как установку не согла-
совали с властями города. 
Алексей БЛАГОВЕСТОВ 
рассказал «МК», почему 
монумент разместили в Оку-
ловке: «Как-то раз Виктор Цой 
ночевал в этом городе. Власти 
Окуловского района предло-
жили мне установить памят-
ник там — я и согласился. В 
небольшом городе памятник 
смотрится ярче. В мегаполисе 
он терялся. Кроме того, музы-
кант на мотоцикле символи-
зирует движение. Вокзал как 
образ дороги — идеальное 
место для него».

Митинг против расширения 
зоны платных парковок в 
Москве за пределы Третье-
го транспортного кольца 
прошел в субботу в районе 
Отрадное. Лидер фракции 
ЛДПР Владимир Жириновский 
прибыл на мероприятие на 
своем лимузине Mercedes-
Benz Pullman Guard и при-
парковал его на месте для 
инвалидов. Сопровождающий 
Жириновского BMw с номера-
ми серии АМР остановился за 
пределами парковочной зоны.
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“МК”
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ВАЖНОВАЖНО

За неправомер-
ное занятие 
парковочных 
мест для 
инвалидов 

политику грозит штраф 5 
тысяч рублей, а водителю 
сопровождавшего его 
автомобиля — штраф 2500 
рублей за нарушение правил 
парковки (ст. 12.19 КоАп 
— «Нарушение правил 
остановки или стоянки транс-
портных средств»).

США — 53%
Украина — 10%
ИГИЛ — 6%
Блок НАТО — 5%
Сирия — 3%
Европа — 2%
Прочие — 8%
Затрудняюсь 
ответить — 13%

ЕСЛИ ВЫ СЧИТАЕТЕ, ЧТО СЕЙЧАС СУЩЕСТВУЕТ УГРОЗА 
НАПАДЕНИЯ НА РОССИЮ, ТО СО СТОРОНЫ КАКОГО 
ГОСУДАРСТВА? Опрос ВЦИОМ

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Более 15 часов 
тушили пожар 

на складе Евроавто в Санкт-
Петербурге. Огонь вспыхнул 
в 16.15 минут субботы, пред-
положительно из-за свароч-
ных работ. Уже через час по-
жар полыхал на площади 10 
тыс. кв. метров. Затушить 
все тлеющие очаги удалось 
лишь к утру воскресенья. 
Всего в ликвидации пожара 
было задействовано 54 еди-
ницы техники и 240 пожар-
ных.

КАДР

ПАМЯТЬ

ПаМятник ВиктОру ЦОю ОткрыЛи ПОд нОВгОрОдОМ

ВЛадиМир ЖиринОВский ПриПаркОВаЛся 
на МЕстЕ дЛя инВаЛидОВ 

БрОня крЕПка, нО нуЖЕн нОВый дОМ
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Скандалом закончился 
необычный показ мод на 
Неделе моды в Москве, 
которые продемонстриро-
вали инвалиды: модель на 
коляске Светлану Нигма-
туллину 16 октября не пу-
стили на рейс, которым она 
должна была улететь из 
столицы домой в Калинин-
градскую область. В итоге 
девушка пять часов ждала в 
аэропорту «Шереметьево» 
следующего рейса. Вот что 
рассказала «МК» о происшед-
шем сама участница показа 
мод немецкого дизайнера 
Барбары Шварцер: «В 17.15 я 
приехал в аэропорт. Успешно 
прошла регистрацию, никаких 
проблем не возникло. У меня 
коляска электрическая, ее 
нужно сдавать в багаж. Поэто-
му я должна была пересесть 
в коляску обычную, которая 
принадлежит аэропорту 
«Шереметьево». Через пару 
минут ко мне обратился со-
трудник «Аэрофлота», сказав, 
что багаж негабаритный, 
превышает 30 кг. Она должна 
быть в каком-то отдельном от-
секе. Они отказались принять 
коляску, потому как якобы 
закончилась регистрация. 
И мне сказали, что я полечу 
только через 5 часов, это для 
меня было трудно. В объясни-
тельном письме, которое мне 
написали, когда я была уже 
дома, сказали, что сотрудни-
ка, забиравшего мою коляску 
в багаж, позвали к пункту ре-
гистрации слишком поздно».

МОдЕЛЬ-инВаЛида 
ПОсЛЕ ПОкаЗа  

нЕ ПустиЛи  
В саМОЛЕт
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20 октября 2015 года исполняется 25 лет 
со дня Учредительного съезда Движения «Де-
мократическая Россия». Эта дата — хороший 
повод попытаться осмыслить события того 
времени, тем более что съезд состоялся как 
раз в середине процесса мирной демократи-
ческой революции, которая, по моему мнению, 
происходила с 1989 по 1991 годы.

Почему я считаю важным для сегодняш-
ней России напомнить, что происходило тог-
да? Потому что вижу огромное разочарование 
среди тех, кто хочет, чтобы Россия была со-
временным демократическим государством. 
Часть уходит во внутреннюю эмиграцию, ста-
новясь в позу наблюдателя и отказываясь от 
любой активной деятельности, часть уезжает 
за границу.

Распространено мнение, что Россия об-
речена быть под авторитарно-тоталитарным 
управлением и что все усилия безнадежны. 
Не осуждая никого, я хочу, чтобы было пра-
вильное понимание происходившего четверть 
века назад. По моему мнению, тот период 
показал, что россияне без всякого влияния 
сверху, снизу или сбоку могут объединиться 
в борьбе за демократию и добиться успеха. 
По крайней мере, это надо знать и понимать 
вне зависимости от того, что происходило 
потом — во второй половине 1990-х годов, и 
что происходит сейчас.

Начиналось все успешно: мирным спосо-
бом ликвидирован тоталитарный советский 
режим, всенародно избран президент, приня-
та демократическая Конституция, проведена 
судебная реформа — введен суд присяжных, 
созданы новые органы представительной 
власти — Советы народных депутатов.

У этой демократической революции было 
несколько этапов. Предреволюционный пери-
од связан с приходом Горбачева в руководство 
КПСС и объявления им курса перестройки в 
1985 году. Активная же фаза мирной револю-
ции началась избирательной кампанией и вы-
борами народных депутатов СССР в 1989 году, 
созданием Межрегиональной депутатской 
группы (МДГ), ее огромной просветитель-
ской работой. Закончилась демократическая 
революция победой объединенных демокра-
тических сил над реваншистами ГКЧП 22 ав-
густа 1991 года. Символическим шагом стало 
провозглашение триколора новым флагом 
Российской Федерации.

А т е п е р ь п о д р о б н е е,  к а к  э т о 
происходило.

Процесс развала советской власти про-
исходил стихийно — он не был управляем, это 
была народная революция. Недовольство, 
постепенно нарастая, охватило все слои на-
селения, партия это понимала, сложилась 
классическая предреволюционная ситуация, 
когда «верхи не могут, низы не хотят».

Тогда тысячи и тысячи людей оказались 
вовлечены в политические дискуссии. Они 
смогли выбирать то, что им ближе, — развитие 
страны по новому, демократическому пути или 
сохранение прежнего, тоталитарного курса. 
Например, в марте 1988 года появилась зна-
менитая статья Нины Андреевой в «Советской 
России», обвинившей политику перестройки 
в предательстве. Те, кто выступал против 
возврата к тоталитаризму, приводили факты 
о жертвах сталинского периода, появилось 
общество «Мемориал» (1988 год).

Отличительной особенностью того вре-
мени было то, что объединение людей проис-
ходило стихийно, нецентрализованно, — свои 
локальные лидеры демократического толка 
появились буквально во всех республиках и 
регионах. Общие тезисы были у всех одинако-
вые: отмена 6-й статьи Конституции (в которой 
говорилось о главенстве КПСС), выборная 
демократия — народ контролирует власть.

Следующим логичным шагом было бы 
создание единой политической организации, 
и ядром такой структуры в 1988 году стало 
Московское объединение избирателей (МОИ), 
куда вошло большинство столичных демокра-
тических групп. Фактически лозунг был один 
— против монополии КПСС на власть.

МОИ приняло для себя решение под-
держивать кандидатов на выборы народных 
депутатов СССР весной 1989 года, самым 
тесным образом сотрудничало с МДГ, пре-
жде всего с Ельциным, Сахаровым, Поповым, 
Афанасьевым.

На весну 1990 года были назначены вы-
боры народных депутатов РСФСР. Поскольку 
времени на полноценную организацию и ре-
гистрацию политической партии не хватало, 
МОИ написало программу для демократи-
ческих кандидатов в депутаты. В программе 
были сформулированы основные положения — 
институт частной собственности, разделение 
властей и др. Программу мы опубликовали в 
журнале «Огонек» и предложили демократиче-
ским кандидатам из регионов поддержать ее. 
После этого, в феврале 1990 года, в Москве, во 
Дворце молодежи, состоялась конференция, 
на которой эта программа была утверждена, 
и был создан блок кандидатов в депутаты 
РСФСР под названием «Демократическая 
Россия».

Кандидаты блока получили достаточно 
большое число мандатов, и в итоге в парла-
менте РСФСР оказались два политических 
полюса — КПСС и «ДемРоссия». Кульмина-
ционным стал момент выборов председателя 
Верховного совета РСФСР 29 мая 1990 года. 
Они состоялись только с третьей попытки — с 

первых двух ни одному из кандидатов не уда-
валось преодолеть 50%-ный барьер. Предсе-
дателем Верховного Совета был избран Борис 
Ельцин, и это стало одной из критических 
точек крушения советского режима.

Следующим шагом было создание само-
го движения «Демократическая Россия». Его 
учредительный съезд состоялся 20–21 октя-
бря 1990 года, в Москве в кинотеатре «Россия» 
(сейчас «Пушкинский»). В съезде участвовало 
более 1300 делегатов из 71 региона, которые 
представляли практически всю палитру де-
мократических сил того времени.

В процессе развала СССР Политбюро 
ЦК КПСС несколько раз пыталось силой, при-
меняя оружие против мирных граждан, оста-
новить этот процесс (Тбилиси, апрель 1989 г.; 
Баку, январь 1990 г.; Вильнюс, январь 1990 г.) 
По каждому из событий МОИ и «ДемРоссия» 
выступали с требованием остановить при-
менение армии. Если бы не было таких не-
однократных выходов сотен тысяч москвичей, 
инициированных МОИ и «ДемРоссией», не 
исключено, что развал Советского Союза мог 
бы произойти так же кроваво, как и распад 
Югославии. Политбюро встречало сопротив-
ление со стороны москвичей и останавлива-
лось. В феврале 1990-го и в марте 1991 года в 
Москву вводилась бронетехника для разгона 
многотысячных манифестаций в поддержку 
действий парламента РСФСР. В марте 1991 
года депутаты России отказались заседать 
среди войск и встали живой цепью между 
армией и народом, остановив возможное 
кровопролитие.

Велика роль «ДемРоссии» была и в из-
бирательной кампании Президента России 
весной—летом 1991 года. Телевидение в 
основном было под контролем союзного цен-
тра, поэтому избирательная кампания шла «от 
дома к дому». Очень велика была роль рядовых 
активистов. В «ДемРоссию» вступили многие 
новые независимые профсоюзы, например, 
профсоюзы летного состава «Аэрофлота», 
которые самолетами развозили агитационные 
материалы по регионам России. Я помню, как 
лично приезжал в аэропорт и грузил прямо в 
кабину пилота пачки этих материалов.

Это было время наиболее полного еди-
нения и подъема всех демократических сил 
страны. Казалось, что появились возможности 
для важнейших преобразований. Ключевым 
вопросом стало будущее СССР. Горбачев по-
шел на определенные уступки демократам: 
совместными усилиями готовились документы 
по созданию Содружества Независимых Госу-
дарств вместо унитарного Советского Союза. 
Новый Союзный договор должен был быть 
подписан 20 августа 1991 г. в Москве.

Но 19 августа история сделала крутой 
поворот: ГКЧП, Горбачев, взятый в заложники 
в Крыму, запрет массовых акций в Москве и 
танки на улицах для их разгона.

Никакого Интернета тогда в помине не 
было. Сразу после выступления ГКЧП по теле-
видению активисты «ДемРоссии», обзванивая 
москвичей или отвечая на многочисленные 
звонки встревоженных граждан, стали созы-
вать людей к Белому дому. Десятки тысяч лю-
дей провели несколько суток под его стенами, 
реально рискуя жизнью. Армия и сотрудники 
спецслужб, испугавшись большой крови, от-
казались его штурмовать. В конце концов 
армия перешла на сторону Ельцина.

22 августа было объявлено о разгроме 
ГКЧП. Эти дни были кульминацией народной 
революции 1989–1991 годов, ее победой. 

И после триумфа, как это часто быва-
ет, у «ДемРоссии» начался трудный период. 
Фракция должна была формировать новую 
власть. Часть депутатов вошла в аппарат 
президента, впервые созданный в стране, 
— появилась так называемая демократическая 
номенклатура. Ее задачей было формиро-
вать и поддерживать новую власть, к чему 
отнюдь не все были готовы. Еще меньше к 
поддержке власти были расположены пред-
ставители народно-демократического и по 
сути протестного движения «ДемРоссия». 
Внутри движения наметились расхождения. 
Этот процесс шел достаточно медленно, и 
«ДемРоссия» была в состоянии поддержи-
вать Ельцина массовыми акциями вплоть до 
октябрьских событий 1993 года. Но потом 
движение потеряло контакт с Ельциным, а с 
началом чеченской войны в декабре 1994 года 
ушло в оппозицию к президенту.

О дальнейшей истории страны можно 
рассуждать в другом месте и в другое время. 
Пока стоит остановиться на том, что дала всем 
нам «ДемРоссия».

Это движение было единственным при-
мером в тысячелетней истории России, когда 
народные массы, сплотившись против власти, 
принципиально отвергнув насилия, добились 
ее капитуляции.

Вторым важнейшим уроком «ДемРос-
сии» был принципиальный отказ от нацио-
нализма. Именно благодаря этому Россия 
избежала судьбы Югославии, кровавых со-
бытий, подобных тем, что произошли в Грузии, 
Азербайджане, Молдавии, где антикомму-
нистические движения были соединены с 
национализмом.

Эти уроки важны как для демократов, 
так и для власти. Если нынешняя власть не 
сменит курс на пожизненное президентство 
Путина, ее ждет та же участь, что постигла 
тоталитарный советский режим. 

«ДЕМРОССИЯ» — ОРГАНИЗАТОР 
МИРНОЙ РЕВОЛЮЦИИ

Начало 1990-х показало, что россияне могут объединиться  
в борьбе за демократию и добиться успеха
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Венгрия не пускает мигрантов 
из Хорватии — те бегут через 
Словению
На состоявшемся на прошедшей не-
деле Брюссельском саммите ЕС был в 
общем согласован план действий меж-
ду Евросоюзом и Турцией по разреше-
нию миграционного кризиса. Между 
тем неотложные меры европейским 
странам, столкнувшимся с небывалым 
притоком мигрантов, приходится при-
нимать в «пожарном» порядке. Венгрия 
закрыла свою границу с соседней 
Хорватией (ранее это уже было проде-
лано с Сербией), чтобы приостановить 
поток беженцев, стремящихся попасть 
в Германию или Австрию.

Не имея возможности из не входящей в 
шенгенское пространство Хорватии попасть в 
Венгрию, мигранты пытаются доехать до Гер-
мании через Словению. Членство Словении в 
шенгене не помешало венграм ввести времен-
ный контроль на границе с соседями.

Словенцы хоть и со скрипом — закрыто же-
лезнодорожное сообщение с Хорватией — пока 
мигрантов пускают. Но если они перестанут это 
делать, то хорваты столкнутся с тем, что у них в 
стране могут скопиться тысячи беженцев (а их 
через Хорватию ежедневно проезжает до 5 тыс.). 
В помощь полиции словенские власти направля-
ют армейские подразделения, чтобы обеспечить 
порядок при транзите беженцев, пытающихся 
через эту республику попасть в Австрию.

Власти европейских стран, несмотря на 
обещания выделить деньги на решение кризиса 
с беженцами, похоже, не слишком-то спешат 

раскошеливаться и профинансировать специ-
альные фонды по ликвидации причин миграции. 
Речь идет о предложенной ранее идее увеличить 
финансовую помощь странам Ближнего Вос-
тока и Африки для улучшения условий жизни 
местного населения, чтобы снизить уровень 
эмиграции оттуда в благополучную Европу. И в 
этой связи резонным является вопрос: выделят 
ли европейцы 3 млрд евро Турции для улучшения 
ситуации в этой стране, принявшей сотни тысяч 
беженцев из Сирии?

«Один из пунктов плана ЕС, который был 
предложен еще в мае, — это сотрудничество 
с транзитными странами исхода беженцев, — 
пояснила «МК» заведующая отделом иссле-
дований европейской интеграции Института 
Европы РАН Ольга Потемкина. — ЕС надеется, 
что за его пределами можно будет обустроить 
лагеря, чтобы они были не на территории ЕС, а 
в пограничных странах или, в крайнем случае, в 
странах ЕС, которые тоже находятся на границе, 
— например, в Греции и Италии. В Турции сейчас 
скопилось самое большое число сирийских 
беженцев, и она уже не справляется. Почему 
именно в этом году такой поток беженцев? По-
тому что ни в Турции, ни в Ливане, ни в Иордании 
в лагеря они уже не помещаются. И это первый 
шаг на пути вынесения кризиса за пределы ЕС. 
В ноябре будет саммит на Мальте, где будут 
встречаться лидеры ЕС и африканских стран. 
Там будет сделано такое же предложение».

Тем временем в Германии нападению под-
верглась кандидат в обер-бургомистры Кельна: 
44-летний безработный ударил ножом в шею 
Генриетту Рекер. Судя по всему, причиной поку-
шения стала «чересчур благосклонная» позиция 
политика к приему беженцев. Как выяснилось, 
в прошлом этот мужчина состоял в одной из 
праворадикальных организаций и участвовал в 
неонацистских акциях. Раненая женщина пере-
несла операцию, ее состояние оценивают как 
стабильное. 
Андрей ЯШЛАВСКИЙ, Игорь СУББОТИН.

Партия сыграет на 
антикризисной повестке
Выборы в Госдуму пройдут меньше 
чем через год: срок по политическим 
меркам такой короткий, что ожидать 
кардинальных изменений в партийной 
конфигурации уже не стоит. Но сюр-
призы никто не отменял: перед пле-
нумом КПРФ, прошедшим в субботу, 
партийцы назвали его задачу — поиск 
путей для «грамотной радикализации» 
перед выборами. 

Что кроется за причудливым словосоче-
танием? По словам руководителя Московского 
отделения КПРФ Валерия Рашкина, «нужно 
отделять зерна от плевел»: позиции партии по 
внешней и внутренней политике. «У людей скла-
дывается впечатление, что если мы поддержива-
ем внешнюю политику государства (КПРФ, как и 
все парламентские партии, открыто поддержала 
политику президента на международной аре-
не; феномен получил название «посткрымский 
консенсус». — Авт.), то мы и внутреннюю будем 
вести, как «Единая Россия».

Завоевать избирателя коммунисты наме-
рены антикризисной программой: ограничение 
роста цен, валютных спекуляций, «золотых пара-
шютов» для депутатов, введение прогрессивно-
го налога, подготовку кадров для производства 

и решением «назревших вопросов»: остановкой 
Закона о капремонте, согласованием платных 
парковок, справедливым наказанием по делу 
«Оборонсервиса» в отношении экс-министра 
обороны Анатолия Сердюкова и бывшей началь-
ницы Департамента имущественных отношений 
Евгении Васильевой.

Впрочем, чтобы голосовать за все хоро-
шее, против всего плохого и «либеральных» 
законов «Единой России», коммунистам даже в 
блоке с другими партиями голосов в нынешней 
Госдуме не хватает. «Нужно вносить законода-
тельные инициативы и подключать улицы, — 
говорит Рашкин. — Уже начинаются протесты 
против платных парковок в тех местах, где они 
не нужны».

В остальных идеях пленума не было ни-
чего «революционного». Коммунисты снова 
заговорили о «народном правительстве» (тема 
родилась еще в 2012 году. — Авт.) наподобие 
правительства Примакова—Маслюкова. «Мы 
видим там того же Сергея Левченко (победил 
на губернаторских выборах в Иркутске в этом 
году), Анатолия Локтя (выиграл выборы мэра 
Новосибирска в прошлом году), того же Ни-
колая Харитонова, который знает аграрный 
сектор, — перечисляет Рашкин коммунистов-
тяжеловесов. — Там могут быть и другие ква-
лифицированные кадры, например, министр 
иностранных дел Лавров, министр обороны 
Шойгу».

К выборам по одномандатным округам 
партия готова: в 90% из них кандидаты уже ведут 
кампанию. Кто возглавит список, коммунисты 
пока не решили. На вопрос, не ожидается ли 
смены бессменного лидера Геннадия Зюганова, 
Валерий Рашкин ответил: «Если лидер набирает 
процент голосования больше, чем сама партия, 
значит, он будет возглавлять список». Финальное 
решение будет принято в мае.

По словам президента Центра политиче-
ских технологий Бориса Макаренко, получить 
большинство в Госдуме благодаря антикризис-
ной повестке у КПРФ шансов пока нет. «Если 
кризис продлится еще год и если он будет ска-
зываться на настроениях избирателя — пока 
мы видим, что рейтинг «Единой России» по-
прежнему высок, — тогда у КПРФ появится 
шанс получить по спискам больше, — говорит 
политолог. — Но по одномандатным округам они 
все равно останутся на втором месте».

Валерия МАРКОВА. 

c 1-й стр.
Раскрыть преступление для со-
трудников ОМВД по району Ра-
менки и УВД Западного округа не 
составило труда. Уж слишком 

много улик, в том числе видео, на котором вид-
но, как преступники демонтировали памятник, 
подогнали автомобиль «Газель», загрузили в 
него монумент и лихо скрылись. В ту же ночь 
они доставили ценный груз в пункт приема 
металлолома на Ижорском проезде, где не-
счастного Доцента распилили на куски. Вот 
выдержки из протоколов допросов.

Водитель «Дэу Нексии», который привез 
бандитов на место происшествия:

— Сколько лет вы в Москве?
— Года три уже. 
— Кем работаете? За что задержали?
— Таксистом. Лицензия у меня есть. Не 

знаю за что, я не в курсе. 
— То есть вы не присутствовали при 

похищении памятника?
— Не, кто там загружал, кто выгружал, ни-

чего не знаю. Мне сказали просто их забрать, 
пять тысяч за это заплатили, и все.

— Кому памятник украли, вы знаете?
— Нет.
Работник пункта металлолома:
— Во сколько они принесли к вам 

памятник? 
— В 4.30 утра. 
— А кому памятник был?
— Ну… Леонову… Я его потом узнал, и 

все.
— И у вас не возник вопрос, откуда при-

тащили, — ведь настолько же знаменитый 
памятник!

— Да, не возникло. У нас всякого говна 
привозят до фига. 

— Понятно. Какую сумму похитители 
запросили у вас? 

— 39 тысяч рублей. Я отдал сумму, и они 
спокойно уехали. А дальше памятник распилили 
местные узбеки.

— Вам не захотелось позвонить в по-
лицию и рассказать об этом случае?

— Ну… это потом я понял.

ЧТО БУДЕТ С ПАМЯТНИКОМ
— Похитителей-вандалов нужно наказать, 

чтобы другим неповадно было воровать и пор-
тить объекты культурного наследия, — призна-
ется «МК» режиссер Станислав ГОВОРУХИН. 
— Хотя этот памятник, посвященный позорным 
90-м, мне никогда не нравился. Обидно, что из 

всей фильмографии прекрасного артиста вы-
дернули именно этого распальцованного героя. 
Но восстановить статую все-таки нужно, потому 
что многие в нашей стране любят Доцента.

Солидарна с режиссером и актриса На-
талья ФАТЕЕВА, сыгравшая в «Джентльменах 
удачи» небольшую роль дочери профессора, на 
даче которого жила криминальная компания. 

— Надеюсь, памятник восстановят. Неуди-
вительно, что его украли в нашей стране, где 
живут одни дикари. Большинство людей потеря-
ли фундаментальные ценности и превратились 
в рабов. Но остались эстеты и интеллектуалы, 
для которых была создана статуя…

Кстати, не все знают, что памятник не 
имеет прямого отношения к так называемой 
Киноаллее, где он стоял. Рассказывает один 
из совладельцев бывшего московского казино, 
ныне ресторана:

— Украли нашу частную собственность. В 
2000 году я с коллегами заказал статую Ека-
терине Чернышевой — тогда еще для казино. 
Причем мы были первыми, кто поверил в ее 
талант и заплатил за труд деньги. Чернышева 
хотела воссоздать образ актера, а нам нужен 
был криминальный авторитет для привлечения 
в казино воров и других преступных личностей. 
Еле уговорили ее изобразить все наколки с че-
репами и обнаженными женщинами. Пока мы с 
друзьями не решили, будем ли восстанавливать 
памятник. Казино все-таки нет. Нужен ли этот 
герой сегодня?..

ЧТО БУДЕТ С ВОРАМИ
Всего к уголовной ответственности при-

влечены семь человек — и воры, и, так сказать, 
переработчики краденого.

— Цветные металлы и изделия из них 

представляют определенную ценность и под 
ногами не валяются, — прокомментировал 
ситуацию «МК» юрист Евгений Антонов. — 
Легальные пункты приема цветных металлов 
являются субъектами предпринимательской 
деятельности, имеют лицензию и работают по 
установленным правилам приема, согласно 
которым граждане могут сдать только стро-
го определенные виды бытового имущества 
(посуду, детали обихода и бытовой техники), 
перечень которых утвержден распоряжением 
правительства Москвы, при этом памятники 
и скульптуры в него не входят. При сдаче за-
полняется приемосдаточный документ, где 
должна быть ссылка на право или документ о 
собственности на сдаваемые предметы. В том 
случае, если данная точка работает нелегально, 
в данных действиях могут присутствовать и 
признаки состава преступления, предусмо-
тренного ст. 171 УК России «Незаконное пред-
принимательство». В любом случае в действиях 
этих приемщиков усматриваются элементы 
состава преступления, предусмотренного ч. 2 
ст. 175 УК России — «Приобретение имущества, 
заведомо добытого преступным путем, группой 
лиц по предварительному сговору».

Максимальное наказание, которое могут 
получить сотрудники пункта, — 5 лет лишения 
свободы, говорят эксперты. Это может произой-
ти, если будет признано, что они находились 
в сговоре с организаторами. Впрочем, вряд 
ли эта мера будет применена к сотрудникам 
пункта цветных металлов. Скорее, речь идет о 
неосторожности, которая делится на преступ-
ную самонадеянность и преступную халатность, 
когда лицо не осознавало преступную цель. 
Обычно, исходя из судебной практики, подоб-
ные сотрудники становятся свидетелями.

Артем АФОНСКИЙ, Ольга ГРЕКОВА,
Ксения КОРОБЕЙНИКОВА. 
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Лев ПОНОМАРЕВ, правозащитник

НАША 
ЭКОНОМИКА 
НЕ ТОНЕТ
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Так достигла российская эконо-
мика «спасительного» дна или 
снизу еще постучат?..

В последнее время дискус-
сия на эту тему особенно обострилась. Даже 
многие западные аналитики стали успокаивать 
коллег в том смысле, что оживление не за гора-
ми. И прежде всего — за счет роста прибылей 
у многих российских компаний, и не только у 
сырьевых (у последних, кстати, правительство 
хочет дополнительно изъять до 300 млрд рублей 
в федеральный бюджет). Но здесь может быть 
простое объяснение: и нефть немного подрос-
ла, зацепившись за рубеж в $50 за баррель, и 
главное — компании не торопятся тратить свои 
валютные активы на инвестиции, не зная в точ-
ности, что же будет с курсом рубля.

Впрочем, есть и другие благоприятные 
факторы: национальная валюта, скорее всего, 
действительно в обозримом будущем остано-
вилась на рубеже 60–65 рублей за доллар. И 
не только из-за нефтяных цен, но и в большей 
степени из-за того, что возвратить западным 
кредиторам корпоративному сектору до конца 
года, по оценкам ЦБ, нужно не более $35 млрд, 
тогда как год назад — более $130 млрд.

В Минэкономразвития считают, что хотя 
в этом году падение ВВП составит до 3,9%, и 
это даже существеннее, чем в прогнозе S&P, 
то в будущем все-таки начнется рост. Да из-за 
низкой базы он будет малозаметным, но все же 
это будет конец рецессии. А в 2017 году рост 
уже будет существенным.

Не случайно министр финансов Антон Си-
луанов как только узнал, что Fitch и Standard & 
Poors в третий раз подряд в этом году (в апре-
ле, июле и октябре) не стали снижать России 
суверенные кредитные рейтинги, поспешил 
заявить о своего рода экономической победе 
нынешнего правительства: «Считаю сохране-
ние суверенных рейтингов России в текущих 
непростых условиях снижения цен на нефть и 
понижения рейтингов других развивающихся 
стран свидетельством признания эффектив-
ности нашей экономической политики».

Если верить главе Минфина, произошла 
смена настроений агентств по сравнению с 
периодом начала года, когда, собственно, и 
были снижены кредитные российские рейтинги: 
«Оценки стали спокойнее, в них меньше драма-
тизма». И даже произошло совпадение взглядов 
рейтинговых организаций на риски в России 
с видением ситуации внутри страны. Хотим 
повысить рейтинги с фактически «мусорных» 
до стабильно инвестиционных — пожалуйста, 
докажем возможность возобновления роста.

Но как? Инвестиции в российское произ-
водство продолжают падать — до минус 10% в 
этом году. Снижается и потребительский спрос 
из-за резкого сокращения реальных зарплат 
(тоже до минус 10%) и доходов населения. Тут 
не до новых капиталовложений. Экс-министр 
финансов Алексей Кудрин не устает преду-
преждать, что Россия находится в полномас-
штабном кризисе — куда более опасном, чем 
в 2008–2009 годах, а реальных спасительных 
реформ правительство проводить не готово, 
хотя и умело купирует одномоментные кри-
зисные вызовы.

Константин СМИРНОВ.

КТО ЖЕ ИХ 
ПОСАДИТ? 
ПАМЯТНИК!

На границе с Хорватией венгры 
построили забор от мигрантов.

КПРФ ХОЧЕТ ПОБЕДИТЬ  
НА ВЫБОРАХ, «ПОДКЛЮЧАЯ УЛИЦУ»

ДЛЯ БЕЖЕНЦЕВ ГРАНИЦА НА ЗАМКЕ

Похищенный памятник 
вывозят на «Газели».

За кражу ответят и воры, и 
работники пункта приема 
цветмета.
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Дорогое удовольствие  
под названием «ипотека»
Россияне всегда с настороженностью 

брали ипотечный кредит, боясь попасть в так 
называемую кредитную кабалу. Однако квар-
тирный вопрос вынуждал их все же забыть про 
свои страхи и заключать договор с банком. 
Впрочем, такое поведение было свойствен-
но нашим соотечественникам до кризиса. По 
данным фонда «Общественное мнение», 69% 

населения сейчас не просто опасается ипоте-
ки, а попросту исключает даже возможность 
ее взять. Причем 24% из них объясняют свою 
неготовность воспользоваться ипотекой не-
достатком финансовых средств. Похудевшие 
кошельки наших соотечественников заставляют 
их не только забыть о кредитах, а экономить 
даже на продуктах. Так, 39% респондентов 
ответили, что уже более полугода покупают 
более дешевые продукты и товары, чем раньше. 
Для сравнения: в январе доля таких ответов 
составляла 22%.

«Очередной экономический кризис про-
должает оказывать влияние на образ жизни 
граждан. Так, сентябрьский всероссийский 
опрос ВЦИОМ свидетельствует о сохраняю-
щейся тенденции к снижению покупательской 
способности населения, что вполне объяснимо. 
Реальные денежные доходы граждан за пер-
вые полгода сократились на 5,2%. При этом 
их реальные зарплаты «подешевели» на 8,5%, 
а реальные пенсии, благодаря индексации, — 
на 4%. Не лучше дела обстоят и у остального 
населения, так как в текущих условиях компании 

и бюджетные организации не решаются на 
повышение зарплат», — комментирует «МК» 
управляющий партнер Kirikov Group Даниил 
Кириков.

Впрочем, кредитный рынок продолжает 
расти. Так, за 8 месяцев с начала 2015 года 
ипотек было выдано на сумму в 653 млрд рублей. 
Но это лишь на первый взгляд.

«Вряд ли в данном случае можно говорить 
о каком-то сильном росте, скорее речь идет о 
технической коррекции, обусловленной тради-
ционным повышением маркетинговой актив-
ности банков и застройщиков в конце года. То 
есть компании будут стараться выполнить план 
продаж, запуская различные осенние и пред-
новогодние акции, и население, без сомнения, 
будет на них реагировать, несмотря на то что в 
целом мы наблюдаем падение платежеспособ-
ного спроса», — считает директор по продажам 
М9 Development Антон Минеджян.

Как справедливо отмечают эксперты, здесь 
прежде всего надо обратить внимание не на 
сам рост, а на его темпы.

«Число выданных ипотечных средств на 
сентябрь 2015 года гораздо ниже показателя 
за аналогичный период: 406 373 против 652 
343 в сентябре 2014-го. Это на 38% меньше 
уровней прошлого года. Если сравнивать по 
объемам выданных средств, ситуация еще хуже. 
От 1,1 трлн рублей к сентябрю прошлого года у 
нас есть лишь 0,6 трлн за аналогичный период 
текущего года. И это несмотря на программы 
поддержки, масштабные акции, проводимые 
застройщиками. Государству лишь остается 
продлевать программы стимулирования спроса, 
так как банковский сектор в сложное время надо 
поддерживать», — поясняет «МК» управляющий 
директор Hedge.pro Илья Бутурлин.

Впрочем, как отмечает эксперт, есть еще 
надежда, что Банк России успеет несколько 
раз понизить процентную ставку до конца года, 
что стимулирует и деловую активность в кор-
поративном секторе, снимает часть нагрузки с 
банковского сектора, а также сделает ставки по 
кредитам более привлекательными. 

Сейчас же ипотека пока остается для боль-
шинства граждан неподъемной. Несмотря на то 
что в последнее время ЦБ понижает ключевую 
ставку, финансовые учреждения не торопятся 
уменьшать кредитные ставки. В настоящее 
время средняя ставка по ипотеке составляет 
13,7%. Для сравнения: в прошлом году она чуть 
превышала 12%. Но при этом доходы граждан 
росли. 

«Резкое повышение ставки ЦБ в конце 
прошлого года сильно ударило по кредитному 
рынку. Банки просто вынуждены были свернуть 
объемы кредитования, повысив ставки. И про-
цесс их снижения зависит не только от пони-
жения ставки ЦБ, которое, к слову, идет очень 
медленно и постепенно, а еще от ситуации в 
экономике, от потребительской активности, 
которая крайне низка сейчас, от собственно 
позиций банков на рынке. А ведь, как всем из-
вестно, сейчас ЦБ резко закручивает гайки, 
повышая требования к нормам резервирования, 
качеству заемщиков. Кстати, качество заем-
щиков сейчас также очень невысокое, и объем 
привлечения средств идет медленно. Именно 
это заставляет банки держать ставки высокими, 
компенсируя низкие объемы кредитования 
высокими ставками по нему», — поясняет «МК» 
управляющий партнер консалтинговой компа-
нии Heads Александр Базыкин.

Но вероятность, что ситуация выровняется, 
все же существует. В прошлый кризис пик ипо-
течного кризиса как раз был достигнут спустя 
полтора года с его начала. 

«Политика ЦБ и постепенное восстановле-
ние ситуации в экономике и рост ВВП, которого 
российские власти ожидают уже в будущем году, 
все же приведут к стабилизации банковского 
сектора и потребления в целом. Как только 
эти показатели начнут повышаться, вслед за 
ними начнется и рост кредитования. Но этого 
стоит ждать не раньше следующего года», — 
продолжает эксперт.

Кроме того, нельзя забывать про ключевую 
ставку, которая в настоящее время составляет 
11%.

Так, в частности, на ее дальнейшее пони-
жение рассчитывают в Государственной думе. 
Причем уже на ближайшем очередном заседа-
нии совета директоров Банка России, которое 
состоится 30 октября.

«Надо отметить, что положительная тен-
денция в кредитовании юрлиц в значительной 
степени связана с тем, что ЦБ снизил ключевую 
ставку, она уже 11%. И я рассчитываю, что на 
ближайшем заседании совета директоров ЦБ 
будет принято решение о снижении ключе-
вой ставки еще на 0,5%», — заявил предсе-
датель Комитета по экономической политике 
Государственной думы, президент Ассоциа-
ции региональных банков Анатолий Аксаков в 
ходе Первого межрегионального финансово-

инвестиционного форума в Кисловодске.
По его словам, это будет очень непростое 

решение для ЦБ, «так как ситуация на валютном 
рынке вроде бы и стабильная, но в то же время 
и хрупкая, может качнуться в зависимости от 
цены на нефть».

То, что стоимость «черного золота» по-
прежнему является определяющим факто-
ром, который влияет на курс рубля, признают 
и в Центральном банке. «Будем надеяться, что 
цены на нефть будут стабильны, и рубль будет 
стабилен», — заметила председатель Банка 
России Эльвира Набиуллина, отвечая на воп-
рос о факторах, которые мегарегулятор будет 
принимать в расчет при принятии решений по 
процентной ставке. 

Но независимые эксперты не разделяют 
оптимизм парламентариев. По их словам, в 
настоящее время нет экономических предпо-
сылок для дальнейшего снижения ключевой 
ставки ЦБ — налицо ослабление рубля и ра-
зогнавшаяся инфляция. 

«Ставки вряд ли будут падать в средне-
срочной перспективе, поскольку для этого нет 
никаких предпосылок. Рубль демонстрирует 
слабость и очень высокую зависимость от не-
фтяного фактора, из-за снижения курса есть 
очень большое давление на инфляционные 
процессы, поэтому мегарегулятор не пойдет на 
снижение ставки, чтобы избежать опережающе-
го роста цен. При этом на данный момент вполне 
эффективно работает программа государствен-
ной поддержки ипотечного кредитования. Ско-
рее всего, такая политика в области поддержки 
ипотеки будет продолжена и в дальнейшем», 
— утверждает Антон Минеджян.

Россиянам  
спишут все долги?
Между тем ситуация с платежной дисцип-

линированностью россиян ухудшается день ото 
дня. В настоящее время 35 млн наших сооте-
чественников взяли кредиты у банков. Смягчить 
ситуацию должен Закон «О банкротстве физи-
ческих лиц», который вступил в силу 1 октября. 

По предварительным оценкам, подпадут под 
новоиспеченный закон около 500 тыс. человек. 
Однако рассчитывать, что он позволит без труда 
«сбросить» все долги, все же не стоит. Документ 
призван прежде всего реструктуризировать 
займы. Для запуска процедуры банкротства 
должник обязан обратиться в Арбитражный 
суд с заявлением. Сделать это он должен в 
течение одного месяца с момента, когда он 
узнал, что не может расплатиться с кредитором. 
При этом сумма долга должна быть не менее 
500 тыс. рублей.

В результате, например, может быть сниже-
на ставка по кредиту или же уменьшена сумма 
ежемесячных взносов. Все зависит от финан-
сового положения заемщика. Возможно также 
такое развитие событий, когда по решению 
суда имущество должника будет распределе-
но между кредиторами. Например, это могут 
быть дорогие картины, шубы, драгоценные 
металлы.

Впрочем, возможен вариант, когда дол-
ги могут быть полностью списаны. Для этого 
необходимо, чтобы должника признали несо-
стоятельным. Однако объявить себя банкротом 
будет не так-то просто. Неподъемные долги 
должны опять же превышать 500 тыс. рублей. 
Кроме того, необходимо доказать, что у вас 
нет источников дохода, и помочь вам некому. И 
здесь придется запастись терпением и побегать 
за кипой нужных справок.

Как отмечают эксперты, закон требует до-
работки. «Во-первых, банкротиться в первую 
очередь будут те, кто намеренно не оплачивал 
долги, при этом они получат возможность не 
только реструктуризировать долг, но и оста-
вить себе имущество, которое могло бы пойти 
в обеспечение долга. К тому же с появлением 
правоприменительной практики по этому за-
кону злостные неплательщики обязательно 
изыщут «дыры», и в этом им помогут фирмы-
посредники, которые начнут появляться уже 
в ближайшее время, предлагая свои услуги в 
данной сфере. Надо также понимать, что про-
цедура банкротства — довольно длительное и 
непростое дело», — отмечает Базыкин.

Ирина БАДМАЕВА.

ЭКСПЕРТЫ «МК»: СТАВКИ ПО ИПОТЕКЕ НАЧНУТ 
СНИЖАТЬСЯ НЕ РАНЬШЕ БУДУЩЕГО ГОДА
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КОГДА РОССИЯНЕ СМОГУТ 
ПОЗВОЛИТЬ СЕБЕ ИПОТЕКУ?
69% граждан пока исключают возможность взять кредит для покупки жилья
Более двух третей россиян 
исключают возможность взять 
ипотеку. Таковы данные опроса 
фонда «Общественное мнение». 
Согласно ему, 24% из них не 
готовы воспользоваться кредитом 
из-за недостатка доходов. Кроме 
того, банки пока неохотно идут 
навстречу своим клиентам. В 
условиях, когда инфляционные 
ожидания превышают 12% 
годовых, а ключевая ставка 
ЦБ находится на уровне 11%, 
банки не торопятся снижать 
ставки по кредитам. Не стоит 
ожидать изменения ситуации и 
в будущем году. Для этого нет 
предпосылок. Рубль продолжает 
сдавать позиции по отношению 
к доллару и евро, что, в свою 
очередь, разгоняет инфляцию. 
Поэтому, как отмечают эксперты, 
мегарегулятор навряд ли пойдет 
на снижение ключевой ставки, 
опасаясь очередного роста цен. 
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СРОЧНО В НОМЕР

Судебной тяжбой оберну-
лась попытка москвички Еле-
ны Кривицкой выяснить, как 
влияют различные примеси 
в воздухе внутри полицейских 
машин на итоги «водитель-
ских» экспертиз на состояние 
алкогольного опьянения.

Как стало известно «МК», 
не так давно Кривицкая от-
правила в Минздрав РФ 
письмо, в котором просила 
разъяснить, каким образом 
в полицейских машинах, где 
проводится освидетельство-
вание водителей на состоя-
ние алкогольного опьянения, 
ведется контроль за темпе-
ратурой и влажностью воз-
духа, а также наличием в нем 
дополнительных примесей 

— в том числе паров бензи-
на. Запрос москвички мог 
привести к сенсационным 
результатам: ведь если ни-
какого контроля не ведется, 
значит, внутри экипажей мо-
жет «витать» все что угодно 
и влиять на итоги экспертиз! 
По закону ответить Кривицкой 
чиновники Минздрава должны 
были в течение 7 дней; однако 
этого не случилось. Вместо 
недели ведомство рассмат-
ривало обращение москвички 
31 день, после чего она полу-
чила ответ, который ее совсем 
не обрадовал. Как оказалось, 
ее обращение попало к чинов-
нику Минздрава, не имеюще-
му ни малейшего отношения 
к интересующей Кривицкую 

проблеме, что тот и объяс-
нил в ответе. Разгневанная 
москвичка решила проучить 
чиновников и подала в Твер-
ской районный суд столицы 
иск о взыскании с Минфина 
РФ 10 тысяч рублей компен-
сации за моральный ущерб, 
причиненный ей волокитой 
с запросом в Минздрав РФ. 
В итоге суд принял решение 
компенсацию Кривицкой вы-
платить — впрочем, не в пол-
ном объеме, а лишь в размере 
1 тысячи рублей. Будет ли го-
рожанка продолжать свое рас-
следование дальше — пока 
неизвестно. Впрочем, по мне-
нию экспертов, его итоги вряд 
ли окажутся революцион-
ными. «Приборы, которыми 

стражи порядка проводят эк-
спертизу водителей на состо-
яние алкогольного опьянения, 
устроены таким образом, что 
улавливают исключительно 
алкоголь — будь он в воздухе 
или крови, — говорит психи-
атр-нарколог Алексей Смыш-
ляев, — прочие вещества они 
не фиксируют в принципе. 
Чтобы какие-то примеси или 
показатели воздуха (темпе-
ратура, влажность) оказали 
влияние на исследование, 
их параметры должны за-
шкаливать. А полицейский 
автомобиль — это не газовая 
камера, поэтому состояние 
воздуха внутри его на «води-
тельские» экспертизы никак 
не влияет».

НА ПОЛИЦЕЙСКИЕ АВТОМОБИЛИ НЕ УДАЛОСЬ ПОВЕСИТЬ 
ОШИБКИ ПРОВЕРОК НА АЛКОГОЛЬ

Болеть и рожать детей не-
льзя будет талантливым сту-
дентам, получающим прези-
дентские гранты. За это они 
смогут лишиться заветной 
стипендии. Как стало известно 
«МК», ряд ограничений для по-
лучателей грантов прописало 
Минобрнауки в проекте «По-
ложения о выплате грантов 
Президента РФ, предостав-
ляемых лицам, проявившим 
склонности к техническому 
и гуманитарному творчес-
тву». 

Право на солидную пре-
зидентскую стипендию 
(20 тысяч рублей в месяц) 
у одаренного студента 
смогут отобрать, если он 
с бюджетного отделения 
вуза переведется на плат-
ное. Также грант перестанет 
выплачиваться, если юный 
изобретатель решит совме-
щать учебу с работой и ради 
этого с дневной формы 
обучения перейдет на ве-
чернюю или заочную. О де-
ньгах можно будет забыть 
и в случае беременности 

или академического от-
пуска, в том числе в связи 
с необходимостью ухода 
за ребенком. Будут ограни-
чения и для тех, кто решит 
одновременно овладеть 
двумя специальностями 
сразу. Вне зависимости 
от того, насколько трудо-
любив будущий Ломоносов, 
получать грант он сможет 
только по одному направ-
лению обучения. Ну а если 
молодое дарование бросит 
институт по болезни или се-
мейным обстоятельствам, 
его и вовсе оштрафуют. 
Вернуть придется все де-
ньги, полученные в качестве 
президентской стипендии. 
Еще более суровые санк-
ции предусмотрены для тех, 
кто не устроится на работу 
в течение шести месяцев 
после получения диплома 
или уволится раньше чем 
через три года после трудо-
устройства. В этом случае 
молодой человек попадет 
в черный список недобросо-
вестных грантополучателей 

и вынужден будет заплатить 
в качестве штрафа двукрат-
ный размер гранта.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует директор 

направления «Молодые 
профессионалы» Агентства 
стратегических инициатив 
Дмитрий ПЕСКОВ: «Огра-
ничение студентов в праве 
перевода на вечернее от-
деление несправедливо. 
Человек может не прожить 
на стипендию, даже прези-
дентскую. Не факт, что сов-
мещение работы с учебой 
негативно скажется на его 
результатах в научной де-
ятельности. С переводом 
на платное тоже непонятно. 
Какая разница, кто за него 
платит, если он талантлив? 
Запрет на двойной грант при 
обучении по двум програм-
мам — с социальной точки 
зрения это также неспра-
ведливо. Но сейчас ситуа-
ция такова, что если кто-то 
получит два гранта, то кто-то 
другой не получит и одного. 
Просто не хватит денег».

РАДИ ПРЕЗИДЕНТСКИХ ГРАНТОВ  
СТУДЕНТКАМ ЛУЧШЕ ЗАБЫТЬ  

О БЕРЕМЕННОСТИ

Желтым сигналом могут 
быть оснащены светофоры 
на железнодорожных пе-
реездах в скором времени. 
Как стало известно «МК», 
соответствующее предло-
жение появилось на портале 
российской общественной 
инициативы. 

По мнению авторов идеи, 
желтый свет даст водителям 
лишних три-пять секунд, что-
бы вовремя затормозить пе-
ред переездом и не вылететь 
на пути перед электричкой. 
А если автомобилист по не-
опытности или забывчивости 
окажется на переезде при 
включенном желтом сиг-
нале светофора, никакого 
наказания за это он нести 
не будет. При этом затрат 
на новое оборудование много 
не потребуется. Достаточно 
подвесить еще один фонарь 
к уже существующим свето-
форам. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует координа-

тор общественного движения 
«Синие ведерки» Петр ШКУ-
МАТОВ: «Железнодорожный 
переезд — это любимое у га-
ишников место для «мягкого» 
вымогательства денег у води-
телей. За нарушение правил 
проезда через пути положено 
лишение прав, а светофор 
с бело-лунного на красный 
переключается мгновенно, 
и сориентироваться в такой 
ситуации просто невозможно. 
Так что если добавится жел-
тый сигнал, у водителя будет 
в запасе еще целых три се-
кунды. Даже при скорости 10 
км/ч этого достаточно, чтобы 
спокойно проехать через пути. 
К тому же, согласно ПДД води-
тель, даже оказавшись на пе-
рекрестке или железнодорож-
ном переезде при горящем 
желтом сигнале светофора, 
должен закончить маневр».

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ 
СВЕТОФОР СТАНЕТ БОЛЬШЕ 

ПОХОЖ НА ОБЫЧНЫЙС необычным фактом стол-
кнулись в этом году столич-
ные энтомологи: в медицин-
ские центры даже в середине 
осени продолжают обра-
щаться москвичи с жалоба-
ми на присасывание клещей. 
А по данным столичного Рос-
потребнадзора, этот год стал 
рекордным за последнюю 
пятилетку по числу случаев 
клещевого энцефалита сре-
ди взрослых москвичей.

Как сообщила «МК» заведу-
ющая отделом медицинской 
энтомологии Первого МГМУ 
им. И.М.Сеченова Людмила 
Ганушкина, в этот год дейс-
твительно наблюдалось уве-
личение численности клещей 
как в Подмосковье, так и на 
остальной территории Рос-
сии. И связано это в первую 
очередь с погодными усло-
виями. Ведь если весенне-
летние температуры были 
не слишком комфортными 

для человека, то для кле-
щей повышенная влажность 
и прохлада были идеальны-
ми условиями для размно-
жения. К слову, в этом году, 
несмотря на середину октяб-
ря, до сих пор продолжают 
обращаться за помощью 
к врачам укушенные кле-
щами люди. Обычно же се-
зон покусов оканчивается 
не позже сентября. Кроме 
климата к причинам увели-
чения численности опасных 
членистоногих можно отнес-
ти сокращение территорий, 
которые обрабатываются 
специальными препаратами 
против клещей. Произошло 
это из-за того, что эти средс-
тва весьма дорогостоящие (а 
для эффективности приме-
нять их необходимо несколь-
ко раз в год), а также спец-
средства, проникая в почву, 
несут весомый вред для ок-
ружающей среды.

МОСКОВСКИЕ КЛЕЩИ 
ПЕРЕСТАЛИ БОЯТЬСЯ ХОЛОДОВ

Члены экспертного совета 
при Минздраве РФ потребо-
вали запретить разработку 
и производство на террито-
рии России инновационного 
вида табачного изделия — так 
называемого электронного 
курительного устройства.

Как стало известно «МК», 
одна из ведущих табачных 
компаний еще летом обра-
тилась в Правительство РФ 
с письмом, в котором го-
ворится об инновационных 
табачных продуктах. Речь 
идет в основном о так назы-
ваемом бездымном устройс-
тве, тестирование которого 
на российском рынке уже 
началось (запуск продаж 
намечен на весну). На вид 
оно напоминает авторучку, 

внутри которой помеща-
ются картриджи с табаком. 
При включении электронное 
курительное устройство на-
гревает табак, но не сжигает 
его. Как уверяют табачники, 
за счет этого человек вдыха-
ет намного меньше вредных 
веществ.

Как сообщила «МК» эксперт 
Постоянного совета по борьбе 
против табака при Минздраве 
РФ Дарья Халтурина, табач-
ники несут серьезные убытки 
в России из-за запрета куре-
ния в ресторанах, на рабочих 
местах, в больницах и т.д. 
Их новая разработка при-
звана этот ущерб покрыть. 
Поскольку в электронном 
курительном устройстве 
табак подогревается, а не 

тлеет, то запрет на его куре-
ние в общественных местах 
не распространяется. Меж 
тем даже если содержание 
смол и никотина в нем мень-
ше, чем в сигаретах, это 
не означает, что люди под-
вергаются меньшему риску 
развития онкологических 
и сердечно-сосудистых за-
болеваний. По крайней мере 
достоверных исследований 
на сегодняшний день по это-
му поводу нет.

По словам Халтуриной, эк-
сперты подготовили письмо 
в Правительство РФ и прези-
денту с требованием признать 
новый табачный продукт не-
легальным и запретить его 
использование на террито-
рии России.

НОВЫЙ ТАБАЧНЫЙ ПРИБОР МОЖЕТ ОБОЙТИ 
ЗАПРЕТ НА КУРЕНИЕ

Без малого на три часа за-
висли между небом и землей 
специалисты по озеленению 
в подмосковном Серпухове. 
Кран, с которого они осу-
ществляли обрезку тополя, 
сломался, и одному рабочему 
прищемило ногу. 

Как стало известно «МК», 
нелепый случай произошел 
на улице Советской. Арборис-
ты (профессионалы, которые 
занимаются обрезкой деревь-
ев) должны были добраться 
до самой верхушки огромного 
тополя, и поэтому крановщику 
пришлось выдвинуть стрелу 
с люлькой, где находились 
рабочие, на максимальную 
длину — 20 метров. Однако 
в этот ответственный момент 
техника сломалась и люлька 
накренилась. Один из рабо-
чих, который как раз пытал-
ся залезть на сук, оказался 
заблокированным между 
стволом дерева и подъемной 
платформой — у него застряла 
нога. Но его коллега не стал 
предпринимать попыток вы-
зволить товарища, потому что 
от его усилий люлька могла бы 
и вовсе перевернуться. Арбо-
ристам пришлось ждать при-
езда другого крана, в люльку 

которого они благополучно 
и перебрались. Спасатель-
ная операция длилась всего 
15 минут, правда, ждать под-
могу рабочим пришлось около 
трех часов.

По идее, специалисты 
из городских бригад по озе-
ленению должны быть гото-
вы к таким чрезвычайным 
ситуациям. По инструкции 
им положено иметь при себе 
веревку, по которой они мо-
гут спуститься вниз. Однако 
в данном случае воспользо-
ваться канатом у них не было 
возможности.

ОБРЕЗЧИКИ ВЕТВЕЙ ЗАСТРЯЛИ 
МЕЖДУ НЕБОМ И ЗЕМЛЕЙ

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный звонок 
может принести вам 5000 рублей! Этот гонорар ждет 

любого, чья новость будет опубликована на страницах 
«Московского комсомольца». Сообщайте нам все самое ин-

тересное, сенсационное и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

ДАННЫЕ УПРАВЛЕНИЯ РОСПОТРЕБНАДЗОРА ПО МОСКВЕ  
ЗА 2010–2015 ГОДЫ:

ВЗРОСЛЫЕ ДЕТИ
Обра-
тилось 
за по-
мощью

Кле-
щевой 
энце-
фалит

Кле-
щевой 
борре-
лиоз

Обра-
тилось 
за по-
мощью

Кле-
щевой 
энце-
фалит

Кле-
щевой 
борре-
лиоз

2010 10256 8 489 2045 0 38
2011 18190 9 967 3701 2 58
2012 26530 10 1189 4735 0 93
2013 9567 5 638 1943 0 54
2014 12686 4 761 2723 0 49
2015  
(8 ме-
сяцев)

14651 14 523 2826 0 38



ПРОБЛЕМА
Была еще одна более веская причина расчист-

ки центра. Правительство Брежнева, с трибуны 
съезда партии провозгласившего: «Превратим 
Москву в образцовый коммунистический город!», 
— утвердило наконец разработанный еще при 
власти свергнутого Хрущева Генеральный план 
развития Москвы. По очередной утопии (звездоо-
бразный центр, хорды, семь планировочных зон, 
заповедные зоны и так далее) предусматривалось 
на месте приземистых строений ХVIII–ХIХ веков 
соорудить монументальные геометрической фор-
мы здания, такие, как на Новом Арбате. Поэтому у 
Кремля пошли под бульдозер Волхонка, Моховая, 
Манежная. И Знаменка, где возвели белокаменный 
квадрат Министерства обороны СССР, порушив 
Арбатскую площадь. На другие грандиозные про-
екты, как водится, денег не хватило, иначе бы 
сломали кинотеатр «Художественный» и дома 
на Арбате.    

С тех пор образовался пустырь у Кремля, 
зеленеющий летом травой и белеющий зимой 
непорочным снегом: никто Боровицкую площадь 
не топчет. Конечно, эту прореху необходимо за-
полнить чем-то достойным заповедного места. 
Так, известный координатор Архнадзора писатель 
Константин Михайлов предлагал воссоздать сло-
манные здесь здания ХVIII века. 

Пять лет назад, получив «добро» ЮНЕСКО, не-
обходимое для новаций у Кремля, начали сооружать 
здание для Оружейной палаты. И ушли, услышав 
обвинения, что застройка якобы дурно повлияет на 
вид Пашкова дома. Сейчас снова вдруг заговорили 
о Боровицкой площади, где хотят установить памят-
ник крестителю Руси. И опять раздались протесты. 
Мол, пустырь один из прекраснейших городских 
ландшафтов, который осеняет Пашков дом. А пло-
щадь — уникальный, исторически сложившийся 
ансамбль сооружений. Так оно могло быть, если бы 
сложившийся ансамбль не разрушили в 1972 году, 
сломав 3 здания Волхонки, 3 здания Манежной и 2 
здания на Моховой. В результате такого вандализма 
с разных сторон обнажились задворки, слепые 
торцы стен, не предназначенные для всеобщего 
обозрения. Образовалось, как верно сказано в 
справочнике «Москва, которой нет», некое бес-
толковое пространство, появился открыточный 
вид на Пашков дом, но площадь площадью все 
равно не стала. 

Я убежден, устанавливать на разваленной 
площади памятник, высокий, как 8-этажный дом, 
не следует. Не потому, что будет нанесен непо-
правимый урон Пашкову дому и прекраснейшему 
городскому ландшафту, а потому, что монумент 
поднимется над стенами Кремля. Их высота коле-
блется от 5 до 19 метров. А рост князя Владимира 
с пьедесталом — 25 метров. Решить спор просят 
экспертов Центра всемирного наследия ЮНЕСКО, 
но и без них ясно: крестителю Руси надо подобрать 
другое видное место, и композицию на площадях 
в центре Москвы нигде не следует вздымать так 
высоко, как хотели на Воробьевых горах.       

С Боровицкой площади иду дальше по гра-
нице заповедной зоны, попадаю на Воздвиженку. 
Здесь о каждом строении можно написать книгу, 
каждое связано с памятью о великих предках. На 
углу с Моховой в «Меблированных комнатах «Пе-
тергоф» в дни Декабрьского восстания 1905 года 
жил «буревестник революции» Максим Горький с 
актрисой Марией Андреевой. Их охраняла кав-
казская боевая дружина. В гости приходил Федор 
Шаляпин, певший в те дни «Дубинушку», Иван 
Бунин узнавал новости о вооруженном восстании. 
А в дальней комнате номера люкс изготавливались 
бомбы, взрывавшиеся на улицах. 

В Москву весной 1918 года переехало прави-
тельство Ленина, и улица стала будто продолжени-
ем Кремля. Роскошный «Петергоф» превратился в 
4-й Дом Советов. В нем поселились вышедшие из 
подполья и вернувшиеся из эмиграции револю-
ционеры. Сюда переехал из Петрограда аппарат 
ЦК партии. Ленин на Политбюро решения при-
нимал в Кремле, а на соседней Воздвиженке они 
исполнялись секретарями ЦК во главе со Сверд-
ловым, управлявшим заодно ВЦИК, Всероссий-
ским центральным исполнительным комитетом, 
парламентом советской России. 

Когда аппарату правящей партии стало тесно, 
Центральный комитет перебрался на Воздвижен-
ку, 5, в старинный дом, где заседала Казенная 
палата, управлявшая финансами города. Сюда 
10 апреля 1922 года пришел на службу избранный 
Генеральным секретарем ЦК партии Иосиф Ста-
лин. Из квартиры в Кремле в Потешном дворце он 
ходил пешком без охраны, никем не узнаваемый, 
и тихо брал всю власть в свои крепкие руки. По-
сле смерти Ленина многолюдный штаб партии 
переехал на Старую площадь в гостиницу «Бо-
ярский двор».    

В начале Воздвиженки, 1, в бывшем доме 
князя Гагарина, где сейчас кассы Кремлевского 
дворца, действовал до 1943 года неустанно еще 
один центр власти — штаб партий всего мира, 
вставших под знамена Ленина–Сталина. О чем не 
дают забыть мемориальные доски в честь вождей, 
после разгрома Германии возглавивших страны 
союзников СССР в Европе и Азии. Здесь находился 
Исполнительный комитет Коммунистического 
интернационала — Коминтерна.  

Поэтому Воздвиженку назвали улицей Комин-
терна. Забвение истории началось с переименова-
ний проездов. Улицей Маркса–Энгельса стали пе-
реулки Малый Знаменский и Староваганьковский. 

Проспект Маркса поглотил Моховую, Охотный Ряд 
и Театральный проезд. Крестовоздвиженский 
переулок назвали в честь председателя Москов-
ского ревтрибунала Янышева. Манежная пло-
щадь превратилась в площадь 50-летия Октября. 
Знаменка получила имя Фрунзе, сменившего во 
главе Красной Армии Троцкого. По этому поводу 
Маяковский написал эпиграмму: 

Заменить ли горелкою Бунзена
Тысячевольтовый Осрам,
Что после Троцкого Фрунзе нам,
После Троцкого Фрунзе срам. 
Название Воздвиженке дал монастырь Воз-

движения Честного Креста Господня, основанный 
в ХV веке и разрушенный в 1934 году, когда про-
кладывали первую очередь метро от Кремля к 
Киевскому вокзалу. Впервые обитель помянули в 
летописи в 1547 году, когда от нее разгорелся один 
из самых страшных пожаров в Москве. «И бысть 
буря велика и потече огонь, яко молния, и пожар 
силен промче во един час». О пожаре не преминул 
помянуть в «Истории государства Российского» 
Карамзин: «Вся Москва представила зрелище 
огромного пылающего костра под тучами густого 
дыма. Деревянные здания исчезали, каменные 
распадались, железо рдело: как в горниле медь 
текла». 

Собор Воздвижения построили в царство-
вание Петра. А колокольню высотой в 52 метра 
(это отметка 17-этажной башни) воздвигли в 
середине ХIХ века. На погосте монастыря по-
коился Василий Яковлевич Левашов. Рядовой 
кавалерист, отличившийся в сражениях на суше 
и на море, стал генерал-аншефом. Награжден 
золотой шпагой с бриллиантами. В 77 лет по-
ставлен наместником императрицы в Москве и 
Московской губернии. Завершил карьеру «перво-
присутствующим» Сената, поражая народ как 
судья неподкупностью. На Воздвиженке похоро-
нили канцлера России, ведавшего иностранными 
делами, Михаила Илларионовича Воронцова. 
Граф возвел на престол Елизавету Петровну. 
Как друг и покровитель Ломоносова, похоронив 
его, заказал в Италии надгробие из каррарского 
мрамора и поручил профессору элковенции 
(красноречия) составить восторженную эпита-
фию. На Воздвиженке, 7, когда прокладывали 

подземный переход в 1979 году, разрушили 
сохранившиеся монастырские ворота и погост. 
Как пишет Сергей Романюк в «Переулках старой 
Москвы», «останки погребенных сгребли в кучу 
и выбросили». 

Кроме монастыря снесли до основания ста-
ринную церковь Ирины и здание Главного архива 
Министерства иностранных дел на Воздвиженке, 3. 
Теперь это адрес Российской государственной би-
блиотеки, которую начали строить в 1928 году как 
Публичную библиотеку СССР имени В.И.Ленина. 
Она мыслилась как памятник основателю партии 
и Советского Союза, называвшего себя журна-
листом, неустанно писавшего статьи и книги. На 
отделку громадного здания не жалели мрамо-
ра. Оно единственное в Москве со множеством 
статуй на крыше и горельефов на фасадах. Для 
их отливки сбросили и переплавили колокола 
восьми церквей.  

Потерять Воздвиженка могла бы гораздо 
больше, пол-улицы, если бы воплотилась директи-
ва сталинского Генерального плана — проложить 
из центра на запад проспект. Ради него улицы 
«путем выпрямления и расширения соединяются в 
единую магистраль… улица Коминтерна шириной 
в 22 метра расширяется до 40 метров, проезжая 
часть — 30 метров, тротуары по 5 метров с каждой 
стороны за счет левой нечетной стороны». Тогда 
бы недосчитались мы Музея архитектуры, усадьбы 
князя Волконского и других зданий до Арбатской 
площади. Ради этого проспекта с отступом от 
красных линий сооружалась библиотека имени 
В.И.Ленина. 

Не случись война, Дворец Советов со сто-
метровой статуей Ленина подняли бы до небес. 
К нему устремлялся на планах Москвы еще один 
«проспект, идущий прямой широкой улицей от 
площади Дзержинского (Лубянской. — Л.К.) к 
Дворцу Советов в Лужники и эстакадой через 
Москву-реку на Ленинские (Воробьевы. — Л.К.) 
горы в новый юго-западный район». Его называли 
проспектом Ильича и проспектом Дворца Советов. 
Самая высокая в мире башня, как постамент статуи 
Ленина, монтировалась ударными темпами. На 
пути магистрали снесли бы все дома Манежной 
и Моховой, включая Манеж, иначе бы не образо-
валось «прямой широкой улицы».

К западу от Кремля в пределах объяв-
ленной охранной зоны владели усадьбами 
самые влиятельные и знатные фамилии 
империи. На Воздвиженке и в ее переулках 
жили Шереметевы, Нарышкины, Волкон-
ские. Во дворце на углу с Романовым пере-
улком самый богатый жених России граф 
Николай Шереметев жил, обвенчавшись 
с крепостной актрисой, дочерью кузнеца 
Парашей Жемчуговой. Свадьба состоя-
лась в сохранившемся доме с ротондой 
на углу с Романовым переулком, где на-
ходилась усадьба бояр Романовых. 

Другой дворец графа Шереметева, 
что в переулке во дворе Кремлевской 
больницы на Воздвиженке, не менее 
славен. Им владел Кирилл Разумов-
ский, в детстве пасший волов на Украи-
не. Его младший брат Алексей Розум, 
певчий придворной капеллы, очаровал 
Елизавету Петровну, вышедшую за 
него замуж. Милости посыпались на 
обоих братьев. Научившись в Европе 
танцевать, говорить по-французски 
и по-немецки, Кирилл в 22 года стал 
президентом Академии наук. В 26 лет 
избран гетманом Украины, а когда 

с гетманством Екатерина II покончила, возвела в 
генерал-фельдмаршалы.

Соседом Шереметева на Воздвиженке, 9, 
был князь Николай Волконский. Его дочь Марья 
вышла замуж за графа Николая Толстого, и таким 
образом князь стал дедом Льва Толстого. Внук уве-
ковечил деда в образе князя Болконского в романе 
«Война и мир». Дом деда с угловой башенкой Льву 
Николаевичу не нравился, он назвал его в романе 
«Война и мир» словами: «Старый мрачный дом на 
Воздвиженке». Теперь это памятник архитектуры 
ХVIII века, и его недавно не дали надстроить.  

Именем князя Волконского названо кафе 
в сохранившихся кельях монастыря, о котором 
напоминает Крестовоздвиженский переулок. В 
его большом доходном доме 2 жил приват-доцент 
Московского университета философ Иван Ильин, 
чьи мысли в публичных обращениях не раз цитиро-
вал Президент России Владимир Путин. (Философ 
презирал западные демократии, не сумевшие 
противостоять фашизму, как сегодня агрессии 
воинствующего исламизма.) Как пишут, Влади-

мир Путин помог вернуть прах Ильина из 
Швейцарии в Россию, заплатил за 
надгробный камень, посетил мо-

гилу в Москве и возложил цветы. 
Ивана Ильина в 1922 году арестовали 

в доме в этом переулке. И выслали 
навечно без права возвращения на 

родину под страхом смертной казни 
со многими русскими философами, 

учеными, литераторами, не признав-
шими советскую власть. 

За высокой оградой в Крестовоздви-
женском переулке высится фасад Мини-

стерства обороны России. Это лебединая 
песня главного архитектора Москвы Михаи-

ла Посохина, больше всех построившего в 
ХХ веке в столице. Напротив министерства 

— торец старого жилого дома 4, натуральная 
трущоба. Краеведы обходят ее стороной. По-

лумертвая четырехэтажная коробка со ржавы-
ми балконами поражает запустением. Войдя во 

двор дома, попадаю на пространный пустырь, 
заставленный машинами, простирающийся до 

Староваганьковского переулка, где виднеется 
высотное книгохранилище РГБ. Там — культура, 
архитектура, искусство — дом Валентина Серова, 
где великий художник жил и умер. Он создал изуми-
тельные портреты многих современников, включая 
образ Николая II в шинели полковника, поражающий 
безграничной скорбью. Серов словно предчувство-
вал трагическую гибель императора.  

А здесь во дворе на бугристом пустыре под 
ногами дикая земля с рытвинами и ухабами. Же-
лезные коробки, служащие жильем. Свалка мусо-
ра, брошенные бутылки, битый кирпич. Над всем 
непотребством высится разваленный дом без 
крыши. Руины не разбирают, очевидно, в надежде 
восстановить эти стены — памятник архитектуры. 
Все это уродство у Музея архитектуры существует 
в охранной зоне памятника всемирного значения 
— Кремля. Я фотографировал здесь пять лет на-
зад. Ничего к лучшему не изменилось.

О Староваганьковском переулке пишут, что 
это один из самых замечательных переулков ста-
рой Москвы, где почти каждый дом памятник. Да, 
это так. У ворот Пашкова дома восстановленный 
маленький древний храм Николы. В нем молился 
Гоголь. В глубине двора дома 15 видны руины 
палат конца ХVII века, принадлежавшие Василию 
Яковлевичу Левашову, помянутому выше воину и 
градоначальнику.     

Сохранились в начале переулка палаты Го-
сударева аптекарского приказа и рядом с ними 
палаты, принадлежавшие Успенскому монастырю 
города Александрова. Им сотни лет. Во дворе Му-
зея архитектуры столь же давние «Дом садовника» 
и «Корпус служб» усадьбы тайного советника и ка-
мергера Александра Федоровича Талызина, отца 
двух сыновей и двух дочерей. В историю вошел 
его младший сын генерал-лейтенант командир 
Преображенского полка и командор Мальтийского 
ордена Петр Талызин. В его квартире в Зимнем 
дворце собрались офицеры-заговорщики. Выпив 
шампанского, навеселе, они двинулись с оружием 
в Михайловский замок, чтобы покончить с Павлом 
I. Вслед за ними батальон солдат вывел командир 
Преображенского полка… Зверское убийство 
царя на Петра Талызина так подействовало, что 
вскоре молодой генерал, владелец 2000 душ, 
покончил с собой. 

Да, заповедный переулок полон памятников и 
преданий. Но в его дворы, даже Музея архитекту-
ры, лучше не заходить, чтобы не огорчиться видом 
свалок мусора вблизи фрагментов разобранной 
Триумфальной арки с Тверской.

■ ■ ■ 
В первом хождении по охранной зоне Кремля 

я увидел 11 пустырей на месте храма Знамения и 
десяти разрушенных домов. К ним во втором хож-
дении прибавляются еще два. Один на Воздвижен-
ке на месте храма, другой в Староваганьковском 
переулке. В итоге — 13 хронических ран на теле 
Москвы. Чем объяснить уникальную особенность 
нашего центра не расставаться с запустением, 
расскажу как-нибудь потом. 

Лев КОЛОДНЫЙ.

“Московский коМсоМолец”    
19 октября 2015 года 
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ВСЕРОССИЙСКАЯ ДЕКАДА ПОДПИСЧИКА — ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ ПОДПИСКИ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
19 и 20 октября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21, у ТЦ «Столица»
р-н  Войковский,  
ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
21 октября с 8.00 до 20.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16А,  
у к/т «Энтузиаст»
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403А
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Планерная», южный выход

22 октября с 8.00 до 20.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16А,  
у к/т «Энтузиаст»
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Планерная», южный выход
23 октября с 8.00 до 20.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9
м. «Проспект Вернадского»,  у к/т «Звездный»
м. «Коломенская», у к/т «Орбита»
24 октября с 10.00 до 16.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9
м. «Проспект Вернадского»,  у к/т «Звездный»
м. «Коломенская», у к/т «Орбита»
26 и 27 октября с 8.00 до 20.00
м. «Отрадное»,  ул. Декабристов, д. 21
р-н Старое Крюково, Зеленоград,  
корпус 900
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
р-н Орехово-Борисово,  
у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
м. «Павелецкая»-радиальная, 
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а  
(киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Теплый Стан»,  
у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская»,  
у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20, 
от м. «Бабушкинская»  
до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
19 октября с 10.00 до 16.00
Университет машиностроения, 
ул. Б. Семеновская, д. 38, корпус «А», холл 1-го этажа
20 и 21 октября с 10.00 до 16.00
МЭИ, ул. Красноказарменная, д. 17, главное здание, 
холл 1-го этажа
22 и 23 октября с 10.00 до 16.00
МГСУ, Ярославское шоссе, д. 26, холл 2-го этажа КМК, 
напротив кабинета №206
26 октября с 10.00 до 16.00
Университет машиностроения, 
ул. Павла Корчагина, д. 22, холл 1-го этажа
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 219

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
24 октября с 10.00 до 15.00
ФРЯЗИНО, ул. Вокзальная, д. 19,  
в читальном зале библиотеки

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

С 15 по 25 октября этого года во всех почтовых отделениях Москвы 
и Подмосковья пройдет Всероссийская декада подписчика, а это зна-

чит, что подписные цены на издания «МК» будут существенно снижены! 
Вся подробная информация об условиях акции в ближайшем почтовом 

отделении. Спешите выгодно оформить подписку на «МК»!
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ПОДПИСКА

2016

Кремль

Садовое кольцо

Третье транспортное кольцо

ОХРАННАЯ 
ЗОНА 

КРЕМЛЯ

ОХРАННАЯ 
ЗОНА 

КРЕМЛЯ

В зоне 
«всемирного 
наследия» 

Продолжу начатое 
в «МК» хождение по 
охранной зоне Кремля 
и пустырям с самого 
известного из них. При-
жился он давно у Боро-
вицких ворот. В народе 
его называют поляной 
Никсона, в справочнике 
улиц Москвы именуют 
Боровицкой площадью. 
Появилась поляна пе-
ред приездом в столицу 
СССР президента США 
Ричарда Никсона в 1972 
году, когда произошла 
разрядка между СССР 
и США. На пути кортежа 
из «Внуково» в Кремль 
сломали много чего и 
на Калужской площади, 
и на Большой Якиманке 
и по сторонам Боровиц-
кой площади, утратившей 
цельность и историческое 
окружение.  
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ул. Знаменка

ул. Воздвиженка

ул. Моховая, 

вместо д. 2 

и д. 4

ПУСТЫРИ В ОХРАННОЙ ЗОНЕ КРЕМЛЯ
ПУСТЫРИ В ОХРАННОЙ ЗОНЕ КРЕМЛЯ

ул. Воздвиженка, 

у д. 7

Староваганьковский пер., 

между д. 19 и д. 21

ПУСТЫРИ И РУИНЫМоховая, пустырь 
на месте владений 2, 4.

Волхонка, пустырь 
на месте владений 1, 3, 5.

Староваганьковский переулок, 
руины во дворе владения 19.

c 1-й стр.
— Представьте себе, иные 

арендодатели идут на это осо-
знанно, — огорошила меня 
председатель совета дирек-

торов компании «БЕСТ-Новострой» Ирина 
Доброхотова. — Например, у москвича есть 
собственная большая «трешка», в которой он 
живет сам, а также осталось две небольшие 
квартиры от бабушек. Квартиры в плохом со-
стоянии, не в самых лучших районах. Возиться 
с ремонтом кажется нелогичным, так как низкая 
арендная плата окупит ремонт не скоро. Вот 
и предпочитают сдавать кому угодно. Такие 
объявления, кстати, не редкость в Интернете. 
Они сопровождаются пометками: «Сдадим 
всем! Любые составы жильцов! Всем-всем-
всем, срочно!»

Выходцам из социальных низов, получив-
ших квартиру от бабушки-дедушки, совершен-
но все равно, кто будет жить в их гнездышке, 
— лишь бы деньги платили. «Когда людям 
сильно нужны деньги, они просто не хотят 
контролировать ситуацию, — говорит управ-
ляющий партнер агентства недвижимости 
SPENCER ESTATE Вадим Ламин. — Тем более 
что чаще всего квартира, которую они сдают, 
находится в убитом состоянии».

Неизвестно еще, кто представляет в таком 
случае большую опасность для соседей — сам 
алкоголик или жилец, которому он сдает квар-
тиру. Впрочем, маргиналы сдают квартиры не 
так часто: обычно для них это единственное 
жилье.

Как же не попасть впросак при сда-
че квартиры? Возможны ли универсальные 
рекомендации?

Увы — нет. Примеров, когда собственники 
приходили в ужас от жильцов, даже сотрудни-
чая с агентством, — выше крыши.

100-процентной гарантии сдать жилье и 
не оказаться в дураках быть не может. «Хочется 
напомнить, что рентный бизнес — это тоже 
бизнес. И, как в любом другом, в нем при-
сутствуют риски. Конечно, квартира — штука 
ценная, но многие собственники в последнее 
время предпочитают деньги», — констатирует 
эксперт.

— Семейная пара средних лет из Под-
московья сняла квартиру на Комсомольском 
проспекте для себя. В итоге через месяц соб-
ственник, придя в квартиру по совету соседей, 
обнаружил в ней настоящий публичный дом, — 
вспоминает Вадим Ламин. — А совсем недавно 
владелица квартиры на Ленинском проспекте, 
зайдя в свою обитель, которую арендовал им-
позантный мужчина — топ-менеджер крупного 
холдинга, увидела жуткую грязь на кухне. Но 
ладно бы только грязь! Поразило женщину 
другое — полная ванна (да, именно ванна) гряз-
ной посуды и разбросанные по всей квартире 
вещи. Она позвонила нам в компанию. Опыт-
ному брокеру с трудом удалось договориться 
о досрочном съезде арендатора.

В любом случае не стоит откладывать 
дело в долгий ящик и думать, что все рас-
сосется само. Если есть договор и квартира 
сдавалась через агентство, стоит его и при-
влечь к разрешению ситуации. Если агент-
ство серьезное, то собственника не бросят, 
будут им заниматься. Если не так, то имеет 
смысл привлечь участкового. Как правило, 
почти все вопросы заканчиваются на этом 
этапе. «К нам обратилась пожилая женщина, 
сдавшая квартиру на Кутузовском проспекте 
англичанину, — приводит пример Вадим Ла-
мин. — Прожив год, он перестал платить, а 
на просьбы о выезде не отвечал, «забывал» 
русский язык. Мы направили ему двуязычное 
уведомление, и на следующий день он покинул 
квартиру. Собственница нас поблагодарила 
на словах и... продолжила сдавать квартиру 
самостоятельно. В этом случае вспоминается 
история про грабли».

А вообще многое определяется на уров-
не «нравится — не нравится». «При общении 
надо полагаться на то, как люди одеты, как 
себя ведут, не бояться задавать вопросы про 
работу и причины поиска жилья. Если клиент 
адекватный, он будет отвечать вежливо и не 
вызывать антагонизма. Если на человеческом 
уровне симпатии нет, то сдавать не имеет 
смысла, будете больше переживать. Стопро-
центной гарантии никто не дает, поэтому есть 
практика брать деньги за последний месяц 
проживания», — рекомендуют риелторы.

По мнению профессионалов, нужно от-
носиться с осторожностью и к молодым де-
вушкам, которые не сами платят за жилье, и к 
одиноким юношам. Такие арендаторы, как счи-
тают владельцы недвижимости, представляют 
угрозу их имуществу и не всегда пунктуальны 
при внесении арендной платы.

Аферы возможны, кстати, и в бизнес-
сегменте. Руководитель отдела аренды го-
родской недвижимости Kalinka Group Юлия 
Ковалева рассказала обозревателю «МК», что 
в ее практике была история, когда квартиру 
сняли для одной девушки, а по факту вместе с 
ней поселились еще пятеро мужчин. Известны 
случаи, когда квартиру пересдают другим 
арендаторам. Это делается для того, чтобы за-
работать на чужом жилье. К примеру, снимают 
квартиру за 150 тысяч рублей, а пересдают за 
250. Узнав о такой деятельности, собственник 
может решать вопрос с полицией. Нужно на-
сторожиться, если человек собирается снять 
2–3-комнатную квартиру, но при этом говорит, 
что жить будет один.

Если хозяин принципиально не готов рабо-
тать с агентами, можно задействовать соцсети. 
Страничка потенциального клиента в Facebook 
или «Одноклассниках» позволяет сделать вы-
вод за считаные минуты. «Место работы, общие 
знакомые, стиль общения в Сети (равно как и 
нежелание обнародовать свои данные) дадут 

о человеке важную информацию. Но это, ко-
нечно, вариант для продвинутых, — говорит 
Ирина Доброхотова. — Многие стараются 
обезопасить себя, попросив оплату вперед 
за 2–3 месяца: этого времени может быть 
достаточно, чтобы сделать выводы об адекват-
ности жильца. Но, к сожалению, не все готовы 
внести сразу такую крупную сумму».

Бывает, что обманывают хозяев и кварти-
росъемщики, не имеющие никакого отношения 
к преступному миру. Я, например, знала де-
вушку, которая после замужества несколько 
лет скрывала от хозяина, что теперь живет не 
одна, а с супругом. Она попросту опасалась, 
что владелец квартиры, узнав о втором жильце, 
значительно повысит арендную ставку. Слу-
чается, что арендодатели заводят животных, 
несмотря на то что договором это запрещено. 
«Семья завела кошку, потому что пятилетний 
ребенок ее очень хотел, — продолжает спе-
циалист. — Хозяева при этом ставили жесткое 
условие: никаких животных. Каждый раз перед 
визитом собственников квартиросъемщики 
увозили кошку к теще в Подольск. Мы спраши-
вали: не проще ли вам снять другую квартиру? 
На что наши клиенты говорили: «А зачем? Нас 
это устраивает — есть повод повидаться с 
родителями».

Если квартира не муниципальная, до-
статочно (согласно новым законам) временно 
зарегистрировать жильца, а также уплатить 
налоги с полученной прибыли по истечению 
налогового периода. Или приобрести патент 
на сдачу этой квартиры.

Договор аренды, заключаемый на срок 
до года, нигде регистрировать не нужно. За-
верению у нотариуса он тоже не подлежит. 
При этом, согласно Гражданскому кодексу, 
он вступает в силу сразу после подписания 
сторонами. По истечении договора можно 
составить допсоглашение о продлении или 
предусмотреть пункт, что договор продлева-
ется автоматически на такой же срок, если не 
произошло его расторжения.

Что делать, если в квартире живет не-
понятно кто, вовремя не платит, портит 
имущество?

Первым делом, конечно, нужно провести 
беседу с жильцами. Если задержки платежей 
продолжаются, предупредить о выселении, 
указав, сколько дается дней на исправление 
ситуации. Если ничего не происходит, в указан-
ный срок можно приходить с полицией — вы-
селять граждан. Если договора нет, владелец 
квартиры может просто сказать, что в квартиру 
заселились неизвестные ему люди. Полиция 
проверит у заявителя свидетельство о праве 
собственности и на его основании должна 
принять меры к выселению граждан (у которых 
не будет прав на занимаемое помещение). 
Если замки были заменены, стоит вызвать 
сотрудников МЧС: они вскроют двери.

Даже если в сдаче квартиры участвовал 
агент, чаще всего после заключения договора 
найма услуга считается агентством оказан-
ной в полном объеме. Поэтому в проблемных 
ситуациях агентства, как правило, участия 
не принимает. Исключение, если в договоре 
оказания услуг прописаны конкретные условия: 
например, возврат агентской комиссии, если 
квартиранты съезжают раньше оговоренно-
го срока, или участие агента в разрешении 
спорных ситуаций (с перечислением, каких 
именно).

В российской практике выселить жильцов 
можно в любой момент, говорят эксперты. 
Но, как ни парадоксально, не в том случае, 
если владелец квартиры заключил договор 
по закону. «Обращение к нотариусу может 
привести к ненужным осложнениям для хо-
зяина квартиры, потому что в этом случае ему 
будет проблематично расторгнуть договор в 
любой момент, — комментирует управляющий 
партнер «M9 development» Максим Морозов. — 
Кроме того, придется детально прописывать 
все условия проживания. В любом случае если 
есть проблемы с жильцом, смело обращайтесь 
в полицию».

— В соответствии с Гражданским кодек-
сом договор на срок меньше одного года мож-
но не регистрировать в органах Росреестра, 
— говорит финансовый аналитик ИХ «ФИНАМ» 
Тимур Нигматуллин. — Тем не менее перед тем 
как сдавать квартиру в аренду, имеет смысл 
определить экономическую целесообразность 
этого решения. Например, если сдача окупит 
ее стоимость меньше чем за 15 лет, это повод 
хорошо задуматься о продаже недвижимости и 
размещении средств в других активах (вклады, 
ценные бумаги, другая недвижимость).

— Бывает даже так, что арендаторы сни-
мают жилье на один день ради аферы: они 
сдают квартиру сразу нескольким людям, а 
потом исчезают, — говорит и.о. руководителя 
департамента аренды крупной компании Роман 
Зеленский. — Иногда интересы арендаторов 
может представлять другой человек. Напри-
мер, студенту проще снять квартиру, если в 
переговорах с арендодателем активно уча-
ствуют его родители. Можно зафиксировать 
пункт, запрещающий субаренду.

Ситуация осложняется, если был заклю-
чен договор найма и при этом жильцы времен-
но зарегистрированы в квартире. Придется 
подавать в суд, при этом собрав доказатель-
ства, подтверждающие, что квартиранты не 
оплатили аренду или испортили имущество. 
На основании решения суда жильцы будут 
выселены.

Но если собственнику не нравится арен-
датор, он может выселить его из квартиры, 
выплатив неустойку в размере одной арендной 
платы. «Для этого необязательно иметь веские 
основания», — рекомендует Юлия Ковалева.

Ольга ГРЕКОВА.

СДАТЬ КВАРТИРУ — 
И НЕ УМЕРЕТЬ
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Костюмерно-пошивочный цех располагается 
под самой крышей Большого театра. «Под коня-
ми», — говорят сами мастера. Сидя за швейными 
машинками, они видят, как взмывает вверх колес-
ница с четверкой лошадей, ведомая обнаженным 
Аполлоном, из всего одеяния на ком — плащ и 
фиговый листок. 

Шестиэтажный дом с гигантским стеклянным 
«фонарем» на крыше времен конструктивизма 
30-х годов в Петровском переулке, где долгое 
время находились многочисленные службы и цеха 
мастерских, сейчас реконструируется.

— Артистам непросто было выкроить время, 
чтобы выйти из театра и прийти на примерку. Сей-
час им для этого нужно лишь открыть соседнюю 
дверь, — говорит заведующая художественно-
костюмерной частью Большого театра Елена 
Зайцева, под чьим началом работают художники-
модельеры, мужские и женские костюмеры, гри-
меры, мастера костюмерно-пошивочного цеха, 
цеха головных уборов, постижеры, обувщики, а 
также специалисты по росписи тканей — всего 
300 человек. Днями напролет они рисуют, чер-
тят, кроят, вырезают, строчат, вышивают, клеют, 
красят, чтобы в семь вечера тысячи глаз увидели 
красочный спектакль.

Работа над костюмами начинается с эскизов. 
Здесь тон задает художник по костюмам, кото-
рый является членом постановочной группы. 
В Большом театре помнят великого мастера 
Симона Вирсаладзе. Прежде чем при-
ступать к созданию костюмов, он не-
сколько раз слушал музыку, беседо-
вал с режиссером-постановщиком, 
балетмейстерами.

В Большом театре существует 
практика — привлекать творческие 
силы талантливых людей со всего 
мира. Например, над костюмами тре-
тьей редакции балета «Спящая краса-
вица» работала знаменитая итальян-
ская художница Франка Скуарчапино. 

Спектакль охватывал две эпохи — XVII 
и XVIII века. Соответственно менялась и 
балетная мода. Сначала артисты выходили 
в костюмах, навеянных веком мушкетеров, 
потом рококо — с пышной отделкой, из парчи, 
бархата и муара. Художник по костюмам настаи-
вала на исторической достоверности… 

— Но и там мы применили новую технологию: 
мышки танцевали у нас в специальных костюмах 
из латекса, — говорит Елена Зайцева. 

В спектакле были заняты практически все 
артисты труппы, было сшито 400 костюмов. Но 
и это не предел. 

Самым «многонаселенным» спектаклем в 
Большом считается опера «Борис Годунов», для 
которой было создано более 900 костюмов об-
щей стоимостью около 67 миллионов рублей.

И если где-то в театрах костюм предна-
значен сразу для двух артисток и застежки для 
корсета шьют сразу в два ряда, то в Большом 
такого нет.

— Мы стараемся, чтобы у каждого артиста 
даже в хоре и кордебалете был свой костюм, 
— говорит начальник женского костюмерно-
пошивочного цеха Наталья Алдошина. — С одной 
стороны, индивидуальный костюм — это роскошь, 
с другой — гарантия того, что человеку будет удоб-
но и он будет выглядеть достойно.

«Пришел —  
и растворился»
В светлом помещении с окнами на квадригу 

с Аполлоном портные, утопая в тюле и шелке, 
создают невесомые облачения балерин.

В пошивочных цехах работают мастера-
универсалы. Немало тех, у кого стаж работы 30, 
40 и даже 60 лет.

— Театр становится домом, — говорит На-
талья Геннадьевна Алдошина. — Мы работаем с 9 
утра до 6 вечера, но время здесь течет по-другому. 
Его не замечаешь. Спохватишься, уже девятый час 
вечера. Здесь — храм, пришел — и растворился. 
Время пролетело. Перед премьерой никто не 
думает о планах на вечер — самое главное, чтобы 
спектакль состоялся. Я в Большом работаю уже 
11 лет. При приеме на работу заместитель на-
чальника цеха сказал: «Поймите, даже если вы 
умираете, спектакль должен состояться». Что бы 
с нами ни случилось, зрители уже купили билеты, 
они пришли отдохнуть в этот вечер…

Мастера делают все, чтобы привлечь на ра-
боту талантливых молодых художников и портных. 
Придя на преддипломную практику, многие из 
них оседают в Большом. Тем более что здесь сто-
ит современное оборудование с компьютерным 
управлением и спецмашины известных фирм.

— Приходят сотрудники, я сразу предупре-
ждаю: 50–60 тысяч вы здесь получать не буде-
те. У нас государственное предприятие, есть 

определенные ставки, плюс премия. Но в то же 
время работа в Большом — это отличная школа! 
У нас тут полное производство, разве что ткацких 
станков нет. Мы ткани прокрашиваем, крахма-
лим, расписываем… Я долгое время работала с 
различными тканями, а когда пришла в Большой 
театр, с удивлением узнала, что существует еще и 
тончайшая шелковая ткань — эксельсиор, любой 
метраж которой проходит через самое маленькое 
кольцо. 

Пошивочный цех заставлен манекенами. Те, 
что с «грудью» и другими накладкам под фигу-
ру, принадлежат оперным певицам. На других 
неподвижных фигурах — куклах — воздушные 
одеяния девушек-виллис. Эти принадлежат ар-
тистам балета. 

Любопытно, что у многих солистов есть свой, 
именной манекен, который полностью повторяет 
его фигуру. У стены стоит тот, что принадлежит 
народной артистке РФ Светлане Захаровой. На 
хрупкой, изящной кукле — костюм княжны Мери 
из спектакля «Герой нашего времени». Платье, 
в котором танцует прима-балерина, сейчас 
ремонтируется.

Рядом с мастерами на столах лежат бело-
снежные пачки. С этими многослойными коротки-
ми жесткими юбками, которые составляют основу 
балетного костюма, отдельная история.

Раньше их шили из муслина и тарлатана и 
крахмалили перед каждым спектаклем. Майя 
Плисецкая вспоминала, что ее первая пачка весила 
несколько килограммов, «была жесткая, торча-
щая, попахивала отчего-то керосином». Крючки, 
которые замыкали пачку по спине и на талии, были 
тяжелые, сродни рыбацким грузилам.

Потом пачки стали делать из нейлона, а чтобы 
многослойная юбка не провисала, ее по центру 
стали поддерживать тонким стальным ободом. 
Первый такой образец «на стальке» Майя Пли-
сецкая привезла с английских гастролей в 1957 
году. Он-то и стал в России эталоном. 

Еще недавно все пачки в мастерских шила 
Варвара Лобанова, которая в штатном расписании 
числилась пачечницей. Мастер точно знала, как 
из капризного материала — жесткого нейлоно-
вого тюля — собрать пачку, чтобы она держала 
баланс.

— В 2003 году, когда я пришла в Большой 
театр, пачки были одной формы, и в «Лебедином 
озере», и в «Баядерке», и в «Щелкунчике», — го-
ворит заведующая художественно-костюмерной 
частью Елена Зайцева. — Они были стандартными, 
шли на все спектакли.

Постепенно, в зависимости от задач, которые 
ставил художник по костюмам, мы стали внедрять 
новые виды пачек.

В 2007 году, как говорят мастера, случилась 
«пачечная революция». Тогда в Большом решили 
возродить имперский балет «Корсар». Художник 
по костюмам Елена Зайцева использовала эски-
зы Евгения Пономарева конца XIX века. Пачка 
стала длиннее и опустилась книзу. А для балета 
«Драгоценности», чтобы пачки оставались не-
подвижными, по выражению художников — ста-
бильными, была использована новая технология. 
Изготовление пачки стало сродни архитектурному 
конструированию.

Новые постановки потребовали большого 
количества костюмов. И каждая из закройщиц 
и портных в мастерских научилась шить пачку. 
Сегодня на создание многослойной пачки у них 

уходит один день. Пачки шьются индивидуально, 
с примерками, и их фасоны варьируются.

— Кроятся слои, на каждом закладывается 
складочка… Потом все собираю, а основой явля-
ются трусики, — делится с нами одна из лучших 
портных Татьяна Романенко. — На пачку уходит 
от 15 до 28 метров ткани; в «Корсаре», где пачки 
длиннее, — еще больше. 

Мастера признаются, что балетный костюм 
создать ох как непросто. Он должен быть безуко-
ризненно посажен, ведь каждый лишний санти-
метр, лишний грамм ткани отражается на танце.

— Бязевый лиф, который сзади застегивается 
на крючки, настолько плотно сидит на балерине, 
что у нее порой образуется складочка на коже. 
Она говорит: «Нет-нет, я сейчас подвигаюсь, все 
это разойдется», — говорит Наталья Алдошина. 
— Подбирая ткань, художник по костюмам про-
думывает каждую мелочь. Она не должна быть 
гладкой, иначе балерина может выскользнуть из 
рук партнера. При выполнении верхних поддержек 
жесткий тюль не должен царапать лицо партнера. 
Чтобы не спровоцировать травму, камни на отделке 
перекрываются тюлем.

Часто, если танцовщик должен был выходить 
во фраке, рубашке, жилете, широком поясе, чтобы 
облегчить ему движение, все «нижние» ворот-
нички, жилет и манжеты пришивались сразу к 
основе фрака.

В балете «Корсар» Елена Зайцева, добива-
ясь исторической точности, решила сделать для 
танцовщиков многослойные наряды: надеть на них 
трико, панталоны, юбку, жилет, рубашку, камзол-
бамбетку, шапочку, а еще — пояс для кинжала, 
гетры, парик и усы.

— Они привыкли, что у них только трико и ко-
лет… А тут целый гардероб с красочной отделкой, 
— с улыбкой вспоминает Елена Зайцева. — Когда 
танцовщики об этом услышали, они не давали мне 
прохода. Заходила в лифт и слышала: «Как это мы 
можем танцевать в юбке? Как мы будем делать 
туры?..» Я говорила: «Поверьте, вы сможете!» Очень 
сопротивлялись, но потом оценили образ, сейчас 
щеголяют, радуются как дети. У зрителя создается 
ощущение, что они заглянули в замочную скважину, 
где идет пышный костюмированный имперский 
балет конца XIX века.

«Пять тысяч камней для 
шубы Бориса Годунова»
А мы тем временем идем на правую «палубу», 

как называют мастера свой пошивочный цех. Здесь 
располагаются мастера мужского театрального 
костюма. Это мир изящных колет принцев, шел-
ковых шароваров, мундиров времен войны 1812 
года…

Когда интересуюсь, какой материал считается 
самым сложным в работе, они хором говорят: 
«Бархат. Его стоит только раз прострочить, и рас-
парывать уже нельзя — остаются белесые следы 
от вылетевшего ворса». 

На вешалке весит боярская шуба без рукавов. 
На приколотом ярлычке — пометка: «Борис Году-
нов». Артист хора Дмитрий Некрасов». Оцениваю 
шубу на вес — не более 7–8 кг. 

— А вот у Федора Федоровского в постановке 
1948 года шуба весила все 20, — смеются мастера. 
— Облегчение вышло из-за особых «пророщенных 
тканей» — ноу-хау художника-постановщика Павла 
Каплевича. С помощью специальной машины 
он «проращивал» в различных тканях золотые и 
серебряные нити — получился эффект винтажа. 
Вид как у парчи, а весит гораздо меньше. Чтобы 
облегчить костюм, мы также используем искус-
ственный мех.

Это особенно важно, если учесть, что ко-
стюмы в новой постановке оперы Мусоргского 

«Борис Годунов» обильно украшены драгоценными 
камнями. Например, на каждом из трех костюмов 
Марины Мнишек — тысяча камней, на каждой из 
четырех шуб Бориса Годунова их по 5 тысяч. 

Костюмы вручную украшают, расшивают и 
декорируют на участке отделки. В ход идут золо-
тая и серебряная канва, всевозможная тесьма, 
ленты, блестки, бисер, стразы, жемчуг, рубины, 
аппликации… Получается, без преувеличения, 
царская отделка.

Мы видим, как молодой мастер Смеда вос-
станавливает по образцу костюм для Анастасии 
Меськовой, которая исполняет танец с барабаном 
в «Баядерке». Собирает-сплетает вручную под-
вески, камни, парчу, ленты и бусины.

Художник по костюмам Франка Скуарчапи-
но не могла скрыть восторг, видя, как мастера в 
Большом вручную плетут кружева. 

Мы наблюдаем, как над золотошвейной вы-
шивкой работает художник-модельер Наталья 
Федосеева, стаж которой в Большом театре — 42 
года. В кафтане «от кутюр» потом выйдут на сцену 
артисты, исполняющие роль музыкантов в оперном 
спектакле «Иоланта».

— Мы используем объемную машинную 
вышивку, которая называется «крутилка». Нитка 
обкручивается, и получается шнурочек, который 
состоит из нескольких ниток: темных, светлых, 
серебра, золота, чтобы получился эффект со-
старенности. Вышиваем на сетке, которая по-
том накладывается на костюм, — делится с нами 
Наталья Федосеева. — Это очень кропотливая 
работа, которую может себе позволить только 
Большой театр.

Мастерицы-вышивальщицы работают также 
с гипюром, который имитирует вышивку гладью, 
выполняют выпуклую отделку, внутрь которой 
набивается вата. И даже шьют мягкие кинжалы 
с кристаллами Сваровски, которые невозможно 
отличить от настоящих.

— Бывает, что артист капризничает, гово-
рит, что костюм ему не подходит? — спрашиваю 
я у Натальи Алдошиной. 

— Художник по костюмам изначально учиты-
вает все пожелания артистов. Бывает же несколько 
составов, четыре, а то и пять, у артистов разные 
фигуры, разный рост, и художник иногда даже ме-
няет цвет костюма или силуэт. Сейчас, например, 
для певицы Агунды Кулаевой, занятой в спектакле 
«Кармен», художник придумал жилеточку, а мы ее 
исполнили. Певцы, например, не любят, когда шея 
несвободна. Все это учитывается.

Есть солисты, на которых можно ориентиро-
ваться. Допустим, если Света Захарова приняла 
костюм, все будет хорошо. Если Мария Алексан-
дрова мерялась и сказала, что вот так будет лучше, 
художник по костюмам к ее мнению прислушива-
ется, они уже видят спектакль в целом. 

За все время, что я служу в театре, не было 
ни одного отказа от костюма. Всегда находит-
ся какой-то компромисс. Театр ведь — дело 
коллективное.

Особое дело — примерки. Одни артисты, по 
рассказам мастеров, мужественно переносят при-
мерки, которые могут длиться порой и 40 минут, и 
час. Другие с порога могут категорически заявить: 
«У меня полчаса до репетиции».

А вот кто всегда весел и радуется новому 
костюму как ребенок, так это танцовщик Дмитрий 
Гуданов. С большой любовью портные вспомина-
ют также артиста балета Николая Цискаридзе. 
«Он очень уважительный человек. Здоровался с 
каждым портным, знал всех по имени-отчеству. 
Николай обожал блестящую, красивую отделку. 
И никаких капризов. Он абсолютно не звездный, 
общительный и позитивный человек», — говорят 
мастера.

— Костюмы могут претерпеть ради-
кальные изменения уже после генеральной 
репетиции?

— Бывает, что детали костюма не играют на 
свету, и их невозможно рассмотреть из последних 
рядов партера, как это было, например, в «Спя-
щей красавице». Минимизированную отделку 
пришлось пересмотреть, нанести специальной 
краской складки, тени. То есть «обжить» костюм. 
Это нормальный рабочий процесс.

В театре знают: до премьеры фотографиро-
вать костюмы запрещено. Они защищены автор-
скими правами.

По существующим приметам, художники-
модельеры, пока не прошла премьера спектакля, 
никогда не сдают на склад ткани. А мастера, сдавая 
костюм, непременно выбрасывают все булавки, 
которыми скрепляли его детали, чтобы костюм 
не вернули. 

И вот открывается занавес. Мастера, стоя за 
кулисами, слышат аплодисменты. Это и есть награ-
да за проделанную работу. Художники-модельеры, 
портные, мастера театральной обуви смотрят 
премьеру и чувствуют свою сопричастность. А 
завтра, в 9, — снова на работу…

Светлана САМОДЕЛОВА.
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ЗДОРОВЬЕ
Принято считать, что болезни сердца 
более опасны для мужчин. Оказывает-
ся, это большое заблуждение. Женщи-
ны от них страдают и умирают ничуть 
не реже, чем представители сильной 
половины человечества. Просто у жен-
щин сердечно-сосудистые заболева-
ния протекают несколько иначе и ча-
сто остаются невыявленными вплоть 
до наступления приступа.

Несмотря на то что сердечно-сосудистые 
заболевания (ССЗ) стали главной причиной 
смерти людей во всем мире, многочисленные 
соцопросы показывают, что женщины не вос-
принимают эту угрозу серьезно. В том числе 
и по той причине, что у нас широко растира-
жировано представление о том, что главным 
образом болезни сердца и сосудов грозят муж-
чинам. Хотя, даже по статистике, во всем мире 
от сердечно-сосудистых заболеваний умирает 
16,5 миллиона человек в год, и половину из них 
составляют женщины. 

Как рассказывает итальянский доктор 
Клаудио Галли, в его стране, как и в России, 
дамы склонны заблуждаться: «Например, один 
опрос показал, что женщины уверены в том, что 
у мужчин сердечно-сосудистые заболевания 
встречаются в 2,5 раза чаще! Хотя доказано, 
что риск среди мужской и женской популяции 
фактически одинаков. Разница лишь в том, что 
у мужчин чаще бывает инфаркт миокарда, а у 
женщин — нестабильная стенокардия».

В итоге женщины нередко недооценивают 
свое состояние, а врачи недооценивают значи-
мость этой проблемы. Часто пациентки даже не 
обращают внимания на тревожные симптомы, 
так как просто не верят, что это может быть 
что-то серьезное. «Каждая третья женщина пре-
небрегает симптомами недомогания в течение 
нескольких дней перед инфарктом миокарда, 
обращаясь к врачам позднее, чем мужчины. В 
результате у представительниц слабого пола 
заболевания диагностируют реже, тогда как 
летальность от ССЗ в больницах среди жен-
щин выше, чем среди мужчин», — продолжает 
доктор Галли.

— Действительно считается, что мужчины 
более предрасположены к заболеваниям серд-
ца, чем женщины. Но — лишь до определенного 
момента, — добавляет доцент кафедры клини-
ческой диагностики РМАПО Алексей Бугров. — 
Риск заболеваемости ССЗ у мужчин старше 40 
лет и у женщин после наступления менопаузы 
одинаков. Просто до определенного возраста 
сердечно-сосудистую систему женщины за-
щищают половые гормоны — эстрогены.

Если же посмотреть на статистику, то от 
сердечно-сосудистых заболеваний умирает 

больше женщин, чем от рака, туберкулеза, ВИЧ/
СПИДа и малярии вместе взятых.

Тем временем отличия в протекании за-
болеваний сердца и мужчин и женщин все же 
есть. Прежде всего в том, что у дам симптомы 
обычно стертые. Если у мужчин о начинающемся 
инфаркте чаще всего говорят боль за грудиной 
и учащенное сердцебиение, то у женщин все 
несколько иначе. «У женщин при инфаркте боль 
чаще всего появляется в верхней части живота, 
в спине, в области шеи и даже челюсти. Иногда 
симптомы напоминают изжогу. Появляются 
тошнота и слабость, чувство беспокойства и 
потеря аппетита. 30% случаев инфаркта про-
ходит вообще без симптомов! Это нередко 
приводит к недооценке состояния и пациент-
кой, и врачом. Порой эти симптомы принимают 

за кислотный рефлюкс или грипп», — говорит 
Алексей Бугров. 

Поэтому, уточняют врачи, женщинам моло-
же 55 лет с более высокой долей вероятности, 
нежели их ровесникам-мужчинам, при инфаркте 
поставят неверный диагноз. К тому же нередко 
(точнее, в 25% случаев!) об изменениях мио-
карда не говорит даже ЭКГ. «Поэтому сегодня 
на первый план вышла лабораторная диагно-
стика инфаркта. Пациентам скоропомощных 
отделений с болью за грудиной сегодня делают 
анализ крови на тропонин I — этот белок пока-
зывает степень поражения сердечной мышцы: 
его уровень повышается по мере повреждения 
клеток сердца. Современные высокочувстви-
тельные тесты позволяют определить даже 
очень низкие концентрации этого вещества, 
а значит, поставить точный диагноз даже при 
«вялотекущем» инфаркте, что часто случается 
с женщинами. Изучив статистику, мы знаем 
точно: заболеваемость сердечно-сосудистыми 
заболеваниями что у мужчин, что у женщин — 
одинаковая», — говорит Алексей Бугров.

Екатерина ПИЧУГИНА.

У ИНФАРКТА ЖЕНСКОЕ ЛИЦО
30% случаев инфарктов у представительниц 
слабого пола проходит вообще без симптомов
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ВАЖНОВАЖНО

Ежегодно в мире 5–6 миллионов 
пациентов поступают в отделения 
неотложной медицинской помо-
щи с болью за грудиной. У 20% из 
них она вызвана острым коронар-

ным синдромом, у 40% — инфарктом и еще 
у 40% — нестабильной стенокардией.
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ВАЖНОВАЖНО

У женщин с симптомами депрес-
сии вероятность умереть от за-
болеваний сердца повышается 
на 50%. Женщины более склонны 
к депрессии после инфаркта мио-

карда, чем мужчины, что может привести к 
увеличению у них риска развития повтор-
ного приступа. У женщин, испытавших тя-
желую психическую травму, инфаркт мио-
карда с большей вероятностью, чем у 
мужчин, развивается в течение одного или 
двух дней. Женщины в возрасте 45 лет и 
старше чаще, чем мужчины, умирают в те-
чение года после первого инфаркта 
миокарда.

Каждая третья жительница нашей стра-
ны и каждый пятый мужчина старше 
50 лет склонны к остеопорозу — забо-
леванию, при котором костная ткань 
истончается, и риск переломов резко 
возрастает. Таковы данные программы 
«Остеоскрининг России», которая уже 
пять лет проводится при поддержке 
Минздрава РФ и Российской ассоциа-
ции по остеопорозу. 20 октября во всем 
мире отмечается День остеопороза.

За пять лет программы было обследовано 
полмиллиона россиян в 50 российских городах. 
Им провели денситеметрию — исследование, 
позволяющее определить минеральную плот-
ность костной ткани и, как следствие, склонность 
к заболеванию. Теперь эти люди предупреждены, 
а значит — вооружены. Ведь эта болезнь долгие 
годы не проявляет себя никак, и чаще всего ее 
диагностируют лишь после первого перелома. 
Который для многих пациентов заканчивается 
трагически. В некоторых российских городах 
летальность в течение года после него при остео-
порозе достигает 52%! При этом 33% выживших 
остаются прикованными к постели, и только 15% 
могут выходить из дома самостоятельно. Напом-
ним, что переломы при остеопорозе случаются 
даже на ровном месте: при падении с высоты 
собственного роста, при наклоне (например, 
когда человек решит завязать шнурки), даже 
при чихании!

Согласно оценкам Российской ассоциации 
по остеопорозу, сегодня этот диагноз можно 
поставить 10% населения России, а еще у 20% 
выявляется пониженная плотность костей (остео-
пения), что со временем приведет к остеопо-
розу. Иными словами, с этой болезнью так или 
иначе столкнется каждый третий из нас. При 
этом эксперты прогнозируют, что уже к 2020 
году количество больных вырастет на треть, что 
связано прежде всего со старением населения. 
Ведь болезнь развивается преимущественно у 
людей старше 50 лет. Прежде всего у женщин. 
Есть даже такое понятие, как «остеопорозный тип 
внешности». Как рассказывает завотделением 
эндокринологии ФГБУ «Российский научный 
центр медицинской реабилитации и курорто-
логии» Лариса Марченкова, больше всего к этой 
болезни склонны хрупкие блондинки невысокого 
роста, худенькие, белокожие и тонкокостные. 
Кроме того, она чаще всего проявляется в пе-
риод менопаузы, в условиях дефицита половых 
гормонов. К остеопорозу склонны также те, у кого 
были переломы «на ровном месте»; у кого есть 
дефицит кальция или витамина D3; кто принимает 
некоторые лекарства (глюкокортикоиды); у кого 
есть вредные привычки; люди с дефицитом массы 
тела и низкой физической активностью.

Врачи говорят, что лучший способ борьбы 
с остеопорозом — его профилактика. Которая 
особенно нужна женщинам после 50. «Профи-
лактика при остеопорозе важна, как ни при ка-
ком другом заболевании: у большинства людей 
его развитие можно предотвратить», — говорит 
доктор Марченкова.

Профилактикой этой болезни лучше начать 
заниматься прямо с детства. Человеческий ске-
лет формируется до 25 лет, и к этому возрасту 
необходимо накопить в костях достаточное коли-
чество кальция. «Очень важно прививать детям 
правильные пищевые привычки. Приучать их к 
молочным продуктам. По рекомендациям вра-
чей, человеку необходимо три порции молочных 
продуктов ежедневно. Кстати, помните о том, что 
чрезмерное (более 4 чашек в день) употребление 
кофе снижает всасываемость кальция и усилива-
ет его выведение из организма», — продолжает 
Лариса Марченкова.

Специалисты выделяют пять шагов про-
филактики остеопороза.

Первый шаг предполагает регулярные фи-
зические упражнения. Даже прогулки на свежем 
воздухе (а еще лучше — скандинавская ходьба) 
будут крайне полезны. Пожилым же рекомендуют-
ся упражнения с нагрузкой, аэробика, упражнения 
на тренировку равновесия (они снижают риск 
падений), но никак не прыжки или наклоны.

Второй шаг — это отказ от вредных 
привычек.

Третий шаг — диета, богатая кальцием. 
Между прочим, кости состоят на 60% из этого 
микроэлемента, а 98,9% всего кальция в организ-
ме концентрируется именно в костях. Ежедневная 
потребность в кальции зависит от возраста. Так, 
детям нужно 800 мг этого микроэлемента, под-
росткам — 1200 мг, мужчинам и женщинам до 60 
лет — 1000 мг, а старше 60 — 1200 мг. Помните, 
что основную долю кальция мы получаем с мо-
лочными продуктами.

Четвертый шаг — получать достаточное 
количество витамина D3. К сожалению, без него 

кальций в организме не усваивается, а большин-
ство россиян живет в условиях дефицита этого 
витамина. Ведь вырабатывается он только при 
воздействии на кожу солнечного света. «Москва, 
например, северный город, поэтому минимум 
8 месяцев в году у нас есть потребность в этом 
витамине. Кроме того, мы провели исследова-
ние среди москвичек старше 45 лет. Оказалось, 
только 35% из них имеют нормальный уровень 
D3. У остальных — его дефицит, причем у каждой 
третьей — выраженный», — рассказывает доктор 
Марченкова.

Некоторым людям (и это — пятый шаг) 
требуется дополнительный прием препаратов 
для укрепления костной системы. Однако, как 
подчеркивают специалисты, назначать их дол-
жен врач.

Специалисты рекомендуют всем женщинам 
старше 65 лет и мужчинам старше 70 лет пройти 
денситометрию. Кроме того, это исследование 
стоит пройти тем, у кого есть факторы риска 
развития этой болезни: низкое употребление 
кальция с пищей, низкая физическая активность, 
вредные привычки (курение, чрезмерное употре-
бление алкоголя) и наследственность (в 60–80% 
болезнь развивается, если такие же проблемы 
есть и у ближайших родственников).

Екатерина ПИЧУГИНА.

В 50 ЛЕТ — 
ПЕРЕЛОМНЫЙ 

МОМЕНТ
Каждая третья 

россиянка рискует 
заболеть остеопорозом
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Шуба Бориса для сцены коронации к опере «Борис Годунов» от Федоров-
ского, костюм Анастасии к балету «Иван Грозный» от Вирсаладзе, платье 
Турандот к опере «Турандот» от Ногиновой, костюмы к балету «Драгоцен-
ности» от Зайцевой… Каждый из них, созданный в разное время для 
Большого театра, — произведение искусства. Штучный товар «от кутюр». 
За каждым из них — труд сотен уникальных специалистов. 
Побывав в мастерских Большого театра, спецкор «МК» выяснила:

 как «обживают» театральные костюмы и почему до премьеры их нельзя 
фотографировать;

 за какое время можно сшить пачку и как сделать так, чтобы при под-
держке жесткий тюль не царапал лицо партнера;

 как удалось облегчить шубы Бориса Годунова, как сшить мягкий кинжал 
и почему на лиф балерины не берут гладкую ткань;

 у кого из артистов есть свой, именной манекен и зачем портные непри-
менно выбрасывают булавки, которыми скрепляют детали костюма.

Спецкор «МК» побывала 
за кулисами Большого 
театра и узнала, как 
создаются костюмы для 
оперы и балета

Начальник женского костюмерно-
пошивочного цеха Наталья Алдошина: 
«Стараемся, чтобы у каждого артиста 
даже в хоре и кордебалете был свой 
костюм».

Молодой мастер Смеда восстанавливает по 
образцу костюм для Анастасии Меськовой, 
которая исполняет танец с барабаном в 
«Баядерке».

По накладкам «под 
фигуру» видно, что 
манекены принадлежат 
оперным певицам.

Боярская шуба без рукавов для 
оперы «Борис Годунов» весит 
не более восьми килограммов.

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ
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КРОССВОРД

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

АЛЬМА-МАТЕР

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Устройство для регули-
рования потока жидкости или газа в трубопро-
водах. 4. Настольная книга на каждом уроке. 
10. Длинное тире в графе анкеты. 11. «Час пик» 
в театральном буфете. 13. Не огонь, а гасить 
придется. 14. «Горилка», которую пьют японцы. 
15. Дом с номерами для командированных. 
16. Преступление мужика, решившего,  что 
хороший левак укрепляет брак. 18. Мелочная 
придирчивая жалоба. 20. Бутерброд, состоя-
щий из двух ломтиков хлеба с закуской между 
ними. 22. Ирригация по-русски. 23. Человек, 
который никогда не затеряется в серой толпе. 
24. Организатор игр и развлечений в советском 
доме отдыха. 27. Путешествие с протянутой 
рукой. 30. Бразильский танец «с выписыванием 
восьмерки». 32. Лезвие кинжала. 34. Наука 
о законах и формах мышления. 35. Чувство 
сродни расстройству. 36. Находка под цве-
тущим папоротником. 38. Манерный задава-
ка. 39. Соблазнитель из романа Ричардсона. 
40. Денежная ссуда, выдаваемая банком под 
залог недвижимости. 41. Флажковая «азбу-
ка» во флоте. 42. Подарок «с французским 
прононсом».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Безголовый герой Майна 
Рида. 2. Спор, уместный на базаре. 3. «Дво-
рец», где живет нищий. 5. Место, где находился 
штаб Тимура и его команды. 6. Кличка щенка, 
купленного за доллар. 7. Камера в крепости 
для содержания политических заключенных. 
8. Бесцельное странствование по белу свету. 
9. Советский фильм, где прозвучала песня «По-
звони мне, позвони...». 10. Сливочное мороженое 
с добавлением шоколада, орехов, цукатов. 12. 
Подставка, куда клал ноги ложившийся спать 
дядя Степа. 17. Изобретение, внедренное в 
производство. 19. Мороженое для сладкоежки, 
мясо для Тузика. 20. Деревенское ложе любви с 
ароматом сухой травы. 21. Коронный танец героя 
фильма «Зимний вечер в Гаграх». 25. «Морская» 
бабочка из семейства нимфалид. 26. Лечебная 
повязка на больном ухе. 27. Высшее научное или 
художественное учреждение. 28. Родина высо-
ким слогом. 29. Краткое отступление в историю 
вопроса. 31. Спортсмен, принимающий участие 
в мемориале Харлампиева. 33. Один сегмент 
удилища. 34. «Амплуа» Никадилова в фильме 
«Карнавальная ночь». 37. Мастер мастерски 
мастерить. 38. История про Данилу-мастера.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Героизм. 4. Спутник. 10. Черенок. 11. Автоген. 13. Труд. 14. Коса. 15. 
Дворняжка. 16. Люстра. 18. Турист. 20. Пасынок. 22. Молодежь. 23. Кочевник. 24. Стражник. 
27. Балерина. 30. Команда. 32. Умелец. 34. Платье. 35. Искажение. 36. Двор. 38. Луна. 39. 
Кусачки. 40. Классик. 41. Меломан. 42. Цепочка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гантель. 2. Обед. 3. Звезда. 5. Прокат. 6. Трек. 7. Куранты. 8. Скорость. 9. 
Памятник. 10. Чувство. 12. Носилки. 17. Рисование. 19. Универсал. 20. Пленник. 21. Качалка. 
25. Теленок. 26. Компания. 27. Банкетка. 28. Ноутбук. 29. Буддизм. 31. Петарда. 33. Цитата. 
34. Пенсне. 37. Руно. 38. Лицо.

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста. 

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87
❑ сниму комнату, 

или квартиру в Москве
т. 8-965-373-20-03

предлагаю
❑ адвокат: первая 

консультация бесплатная
т. 8-495-407-05-28

❑ адвокаты. Возврат 
квартир. т. 8-495-210-25-63

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-925-037-23-57

❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 
СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ
т. 8-495-723-19-05

❑ Штудер, Награ, МЭЗ, 
немецкий ламповый 
приемник
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ сваха! Недорого

т. 8-495-772-19-81
❑ сваха. Скидки!

т. 8-925-009-50-45

Ласковый, темпераментный 
мужчина средних лет 

познакомится с женщиной 
для приятной встречи.

Т. 8-925-562-66-48 Андрей

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы. (499)126-02-60

куплю
❑ автовыкуп дороже всех!

т. 8(495)504-20-98, 
8(903)126-76-81

❑ автовыкуп
т. 8-926-365-07-07

❑ автовыкуп. 
Максимально дорого!
т. 8-919-761-54-81

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ коньяки времен СССР

т. +7-903-667-34-34

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
 бесплатно. kursbiznesa.ru

❑ дипломы, аттестаты
т. 8-915-050-80-23

куплю
❑ дачу по Новорижскому ш. 

до 50 км от МКАД, 
до 2.500.000 р.
т. 8-499-196-26-40

продаю

❑ участок 8 соток в к/п 
"Золотой Ронет", 10 км 
от МКАД по Ильинскому, 
Рублевскому или 
Новорижскому ш. 
Сосновый лес, охрана, 
газ, вода, Москва-река, 
река Истра. Участок 
готов к застройке
т. 8-925-825-28-80

❑ массажисток
т. 8-985-235-78-57

предлагаю

www.volga-teplica.ru
+7(965)398-66-00

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Низкие цены!
Осенние скидки!

предлагаю
❑ ремонт квартир

т. 8-963-785-53-52

предлагаю

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ издадим книгу 
от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
т. 8-499-235-73-36,
т. 8-929-992-70-91

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ!
т. 8-906-74-74-998 
www.beltein.net

❑ отдых м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых м. "Планерная"
т. 8-968-370-28-83

❑ отдых м. "Полежаевская"
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых т. 8-925-789-14-94
❑ отдых т. 8-964-788-10-05

 отдых! м. "Маяковская"
т. 8-903-790-40-30

 отдых! м. "Таганская"
т. 8-903-968-37-38

 отдых! Центр
т. 8-966-167-90-90

❑ расслабление
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

❑ т. 8-903-198-39-19 релакс
м. "Аэропорт"

разное
❑ диплом ВСВ 1869096 

регистрационный 
№ 2060 от 30.06.2005 г. 
Московского института 
предпринимательства 
и права на имя Гостилович 
Анны Эдвардовны считать 
утерянным

❑ верну мужа
т. 8-906-793-30-60

предлагаю
❑ отдых т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление

т. 8-985-177-35-33
❑ ОТДЫХ! Москва. Область

т. 8-906-740-97-06
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ ваш отдых. Все районы

т. 8-903-128-45-45
❑ отдых м. "Беляево"

т. 8-906-095-36-16
❑ отдых м. "Варшавская"

т. 8-925-435-65-08

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

  В цирковом мире — буря. За последние че-
тыре месяца 99 артистов написали заявления 
об увольнении по собственному желанию 
из Росгосцирка, среди них представители 
известных династий — Мстислав Запаш-
ный (младший, двоюродный брат Эдгарда 
и Аскольда), Сергей Нестеров, Татьяна и 
Василий Тимченко и Наталья Майхровская. 
Причины озвучивают разные — и маленькие 
зарплаты, и отсутствие финансирования 
на содержание животных. Дрессировщики 
жалуются, что им самим приходится поку-
пать корма. И проблемы с прокатом пред-
ставлений: долг артистов — прокатчиков 
программ главной цирковой компании достиг 
19 млн рублей!

Причины увольнений артистов на днях обсу-
дили в Общественном совете при Министерстве 
культуры. Инициировал встречу один из его чле-
нов, Эдгард Запашный. Но одним заседанием 
дело не ограничится — договорились встретиться 
еще раз на следующей неделе. Хотя, очевидно, 
этим дело не кончится. А собственно, из-за чего 
весь сыр-бор? В чем винят уволившиеся цирко-
вые артисты Росгосцирк? 

Василий ТИМЧЕНКО (младший), дресси-
ровщик морских львов:

— Во время отпуска наши животные содер-
жались на базе Росгосцирка, но корма приходили 
от нас. Когда деньги кончились, фирма, которая 
нам поставляет корма, под честное слово кор-
мила животных. Животным ведь не объяснить, 
что денег нет. Потом от Росгосцирка пришло га-
рантийное письмо о том, что компания обязуется 
погасить все долги до 1 октября, но до сих пор 
деньги поставщику кормов не выплачены. Что 
касается лично меня, то после отпуска и после 
вынужденного простоя (ждали две недели, пока 
закончится одна программа и началась следую-
щая) за сентябрь я получил 25 тысяч. А у меня 
семья, грудной ребенок. Теперь я вольная птица, 
у меня масса предложений — на год вперед. Но 
ни в одном филиале Росгосцирка, которые есть 
по всей стране, я работать не смогу.

   Заслуженный артист России Рауф РАСУ-
ЛОВ озвучил другую, может быть, более важ-
ную причину непримиримости конфликтующих 
сторон: 

— Я уволился потому, что довели. Зарплату 
платят не по норме. Был приказ при Халиловой, 
что 20 представлений нужно отработать в месяц, 
а реально дают 12–17. Допустим, когда я как про-
катчик арендую цирк на 15–20 номеров, это стоит 
4 миллиона, а Росгосцирк выставляет мне, как 
прокатчику, счет на 6 миллионов 800. Я понимаю, 
что Главк хочет заработать, но если хотя бы мил-
лион сверху брали, то можно было бы справиться. 
А так — нет. А как только я отказался от проката, 
меня начали гнобить. Еще я за свой счет кормил 
животных. Меня довели — уволился. Как только 
ушел — сразу появились предложения. У меня 
номера хорошие: групповой эквилибр — теперь 
такого номера в Росгосцирке нет. При советской-
то власти было штук шесть, а теперь ни одного. 
Номеров с собачками-кошечками — штук 120, а 
наездников на страусах после того, как я ушел, 
не осталось. За последнее время ушло больше 
90 человек, а за год — в разы больше. Люди недо-
вольны политикой Гаглоева, но либо боятся уйти, 
либо их держат животные, купленные компанией, 
либо костюмы, приобретенные за счет государ-
ства, а один может стоить 30 тысяч. 

  Александр РЫБКИН, председатель обще-
ственной организации «Гильдия артистов цир-
кового искусства», подтверждает, что на форум 
гильдии приходит много писем с претензиями к 
Росгосцирку — увольнения принимают массовый 
характер. Он также отмечает, что еще год назад 
было собрание гильдии, где ведущие мастера 
говорили о развале российского цирка, какого не 
было никогда. В итоге написали постановление 
собрания (его отправили в Минкультуры), и там 

сказано, что «работа Росгосцирка заслуживает 
неудовлетворительной оценки, действия компа-
нии ведут к краху российского цирка и гильдия 
выражает недоверие Гаглоеву и ставит вопрос 
о снятии его с должности». 

  Что же на эти претензии отвечает Росгос-
цирк? «МК» связался с гендиректором Главка 
Вадимом ГАГЛОЕВЫМ. 

— Мы все большая семья, 
иногда бывают в семье скан-
далы. Но все равно мы живем 
все вместе — и цирк для нас 
общий дом. Вопросы, кото-
рые возникают, появляются 
не просто так: существует 
системная ошибка, которая 
была создана с начала 90-х, с 
момента распада Советского 

Союза и раздела Союзгосцирка, когда из системы 
вышло много цирков. Тогда сложилась практика 
частного проката. На мой взгляд, сейчас мы пожи-
наем плоды этой системной ошибки. Я имею в виду, 
что сотрудники Росгосцирка, работая как артисты 
в госпредприятии, стали при этом частными про-
катчиками. Происходит конфликт интересов: где 
заканчивается артист государственной компании, 
а где начинается частный прокатчик? Для того что-
бы разрешить эту системную ошибку, я предложил 
принять положение о прокате — как о внутреннем 
прокате цирковых программ, так и о внешнем. 
Определить, что такое цирковое представление, 
как оно создается. Вместо слова «прокатчик» я бы 
оперировал словом «продюсер». Вместе с про-
дюсерами на основе государственно-частного 
партнерства мы будем создавать программы с 
последующим прокатом в наших цирках либо на 
других площадках. 27 октября на рабочей группе в 
Минкультуры по делам цирка я буду делать доклад 
по этому вопросу. Я хочу разрешить эту системную 
ошибку: на сегодняшний день многие артисты не 
понимают, что они работают в госкомпании, а то, 
что они при этом являются частными прокатчика-
ми, — это коммерческая деятельность, которая не 
может быть субсидирована государством.

— Давайте внесем ясность: долг в 19 
миллионов за Нестеровым и Запашным — 
за артистами или прокатчиками?

— Да, это долг за ними как за прокатчиками. 
Пока у меня нет четкого решения вопроса. Мы 
попытаемся найти ответ с коллегами из Мини-
стерства культуры и с коллегами из циркового 
сообщества. Разговор будет серьезный. Мне 
кажется, что нам удастся найти решение, чтобы 
исключить подобные споры.

— Вы хотите, чтобы уволившиеся артисты 
вернулись в большую семью?

— Это право каждого артиста. Они ушли по 
собственному желанию, если они захотят вернуть-
ся, мы рассмотрим их заявления. По странному 
стечению обстоятельств ушли именно те артисты, 
у которых есть долги, но они признают долги и 
готовы их погасить в судебном порядке.

— На встрече были представители семьи 
Тимченко — у них нет долгов, но есть пре-
тензии насчет кормления животных, кото-
рое они обеспечивают за свой счет и за счет 
зарплаты.

— Претензий Тимченко я не понял. Никто не 
урезал их животным корма. Я только поставил 
вопрос о том, что нормы, принятые еще в 70-е 
годы, на сегодняшний день устарели. Многие 
коллективы переходят на современные корма, 
но хочу обратить внимание, что артисты, которые 
занимаются лошадьми, собаководы, кошатники 
давно перешли на современные корма — сбалан-
сированное питание с нужным содержанием бел-
ков, витаминов, минералов и т.д. Сложный процесс 
— рано переходить на новые нормы, потому что 
вопрос нужно прорабатывать со специалистами, 
ветеринарами, с научным сообществом. 

— Речь, как говорят артисты, идет не о 
рационе, а о том, что кормление не было обе-
спечено Росгосцирком...

— Это не так. Все животные на довольствии, 
им обеспечен уход в необходимых комфортных 
условиях. Речь идет о другом. В случае с Тимченко 
в рационе ластоногих присутствует и осетрина, и 
лосось, и гигантские креветки, и телячья печень. 

Они считают, что эти продукты необходимы для 
сбалансированного питания. Об этом я и говорил: 
ну не питаются ластоногие телячьей печенью и 
осетриной в природе. Я только поставил этот во-
прос и дал поручение соответствующему отделу 
в нем разобраться — рацион еще никто не менял. 
Когда получим заключение, тогда и будем при-
нимать решение. Обратите внимание, что нормы 
питания одних и тех же животных в разных номерах 
существенно отличаются: такие же ластоногие в 
другом номере кормятся в два раза дешевле, чем 
в номере Тимченко.

— Отток артистов из Росгосцирка не при-
ведет к тому, что программы будут оголены, 
а соответственно, неинтересны?

— За четыре месяца по собственному же-
ланию ушли 99 артистов, включая Запашного, 
Тимченко, Нестерова, Майхровскую. А пришли 104. 
Сейчас возвращаются артисты из-за рубежа, кото-
рые уехали в сложные, переломные времена. Олег 
Константинович Попов возвращается для работы 
в компании — будем открывать с ним цирк на Фон-
танке в феврале-марте следующего года. К тому 
же в этом году выпустился замечательный курс 
циркового училища, с которым мы сделали про-
грамму на профессиональной премии «Мастер». 
В рамках премии «Мастер» провели фестиваль 
«Мастерок»: привезли 260 детей из разных студий 
и коллективов, которые работают в нашей стране. 
Это потрясающие молодые кадры. И я не понимаю 
заявления Эдгарда Вальтеровича Запашного, 
что «все пропало, все ушли, некому работать». 
Это неверие в наши таланты, в страну! Мы два 
часа проговорили, и мне стало обидно, что мне 
никто из артистов не задал творческого вопроса. 
Ни о новых постановках, ни об открывающемся 
Ивановском цирке, ни об открытии программы, 
в которой будет участвовать Виталий Смолянец, 
который совершил подвиг: спас несколько человек 
во время аварии, при этом сам потерял две ноги. 
Были куплены специальные протезы. Он сейчас 
репетирует, очень хочет вернуться в строй. Раз-
говор шел только о деньгах. Говорят, вот вы с нас 
требуете долги — поймите, это деньги налогопла-
тельщиков, я должен это делать.

— Звучала претензия, что, допустим, аре-
на на 20 представлений стоит 4 миллиона, а 
Росгосцирк берет еще 2 миллиона сверху.

— Расчет проката программ состоит из себе-
стоимости цирка (зарплата сотрудников, расходы 
на содержание, коммунальные платежи и т.д.). 
Зарплата артистов и кормление животных должны 
погашаться за счет коммерческого проката. Все, 
что будет сверху себестоимости, делится между 
прокатчиком следующим образом: от 10–15% 
Росгосцирку, остальное — прокатчику. Это не 
такие плохие условия. Много прокатчиков вы-
полняют эти условия: Гия Эрадзе, Анатолий Сокол, 
Таисия Корнилова, Артур и Карина Багдасаровы. 
Они справляются, а Нестеров и Запашный — нет. 
Значит, им нужно активнее привлекать зрителя, 
делать программы более интересными.

— Можно рассчитывать, что в следую-
щие встречи в Минкультуры проблемы будут 
решены?

— Мы постоянно решаем проблемы. У нас 
работает художественный совет, тарификацион-
ная комиссия, которая рассматривает квалифи-
кацию артиста и вопрос о повышении зарплаты. 
Надеюсь, на этой встрече наша позиция была 
услышана: Росгосцирк имеет право на свою эко-
номическую и творческую политику.

Однако, судя по всему, это был разговор 
слепого с глухим. Артисты остались на своих по-
зициях, Росгосцирк — на своих. Однако из наших 
источников стала известна еще одна версия кон-
фликта: ее суть в том, что артисты подняли мятеж с 
целью снять Гаглоева и поставить своего человека, 
который соблюдет их интересы. Кто может быть 
этим человеком? В частности, называется Эдгард 
Запашный. Так это или нет — покажет время.

Мария МОСКВИЧЕВА.

БУНТ НА «ЦИРКОВОМ КОРАБЛЕ» 
ОБНАЖИЛ ОШИБКИ 90-Х?
Росгосцирк предлагает реформировать систему 
проката, но уволившиеся артисты не верят  
в перемены

Минобрнауки и ведущие вузы всерьез за-
нялись проблемой снижения количества 
безработных выпускников, которое растет 
с угрожающей скоростью. Могут ли вуз и 
работодатель эффективно сотрудничать? И 
какой помощи от своих альма-матер ждут 
сами студенты?

На днях завершилось исследование интере-
сов и желаний студентов старших курсов в плане 
будущего трудоустройства. Интересно, что почти 
76% студентов считают, что вуз обязан давать 
гарантию по трудоустройству своих выпускников, 
11% не требуют от института таких услуг, и 13% 
затрудняются с ответом. Мечтая о перспективной 
работе и мысленно сортируя будущие компа-
нии, где они желают трудиться, старшекурсники 
ранжируют свои предпочтения. ТОП-5 пожела-
ний выглядит так: 1) финансовая устойчивость 
и стабильность организации; 2) сложившаяся 
корпоративная культура в компании; 3) извест-
ность и узнаваемость компании; 4) полезность 
деятельности для общества; 5) принадлежность 
к определенной отрасли.

Другую любопытную цифру назвало Миноб-
рнауки, которое недавно провело масштабное 
исследование трудоустройства выпускников ву-
зов посредством изучения данных из системы 
Пенсионного фонда.

— Мы обнаружили, что около 25% выпуск-
ников не находят работу в течение первого года, 
а половина специалистов устраивается не по 
специальности — в основном это выпускники 
юридических и инженерных направлений, — по-
ведал замдиректора Департамента госполитики 
в сфере высшего образования Минобрнауки Свя-
тослав Сорокин:

— Поэтому сейчас мы активно внедряем си-
стему целевого набора, в рамках которой студенту 

гарантируются полноценная практика и последую-
щее трудоустройство, но если произойдет отказ, 
то студент-бюджетник выплатит в двойном раз-
мере средства, которые предприятие затратило 
на его обучение…

Первый совет тем, кто после выпуска из уни-
верситета желает сразу начать работать, а не 
вставать на биржу труда: «спасение утопающих 
— дело рук самих утопающих». Нужно правильно 
выбрать вуз из числа тех, кто предлагает обучение 

по интересующим абитуриента профилям. Дело в 
том, что недавно Минобрнауки сообщило, что, по 
их совместному с ВШЭ исследованию, выпускники 
профильных в своей сфере университетов в пер-
вый год работы получают в полтора раза больше, 
чем те, кто закончил аналогичный факультет в вузе, 
основным профилем которого является другое 
направление. Иначе говоря, юрфак в юридическом 
вузе и в театральном — не одно и то же.

Евгений БАЛАБАС.

МОЖЕТ ЛИ ВУЗ 
ОБЕСПЕЧИТЬ 

ТРУДОУСТРОЙСТВО?
Четверть выпускников не 
находят работу в первый 

год после выпуска
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Мстислав Запашный.
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НОВОСТЬ ДНЯПОЗДРАВЛЯЕМ

 ГОСТИ

СПОРТ

— С точки зрения функционала новоис-
печенные чемпионки Европы испытывают уста-
лость. Это понятно: столько времени играть в 
сборной, и практически одним составом. Это 
скажется. Но сейчас я на них смотрю и не вижу 
большой проблемы.

Пропустившая из-за травмы «Европу» Яна 
Щербань уже начала тренироваться. Работа-
ет, хотя и не в полную силу. Но форсировать 
этот момент мы не будем. Плохо, что кое-где 
в кулуарах и в прессе к ее травме отнеслись 
с недоверием. Это не так. Яна действительно 
чувствовала себя плохо. И только сейчас на-
чинает двигаться и работать с мячом. Чтобы не 
было обострений неприятной травмы, которая 
мешает работать в полную силу.

Наше «Динамо» — один из лучших клубов в 
Европе. И то, что девушки хотят выйти за рамки 
поставленных клубом задач, — нормальное 
явление для любого спортсмена. Рад, что их 
амбиции совпадают с моими. Надо замахнуть-
ся на самые высокие цели, а это помогает в 
работе, дает стимул хорошо играть.

Динамовская воспитанница Анна Лаза-
рева не будет отдана в аренду. Она у нас в 
команде. Прилично сыграла финальную часть 
Кубка Победы. У нас такой состав подобрался, 
что спокойно можем играть двумя шестер-
ками. Абсолютно равноценными. На каждую 
позицию есть замены, и я бы с удовольствием 
давал каждой из 13 девушек игровое время, 
но, к сожалению, так не получится в условиях 
того, на что мы нацелены. Основу составят 
более опытные, более подготовленные. Но 
вы же понимаете: спорт есть спорт, и любая 
травма (надеюсь, мы их избежим) заставит 
все планировать иначе.

Чемпионат по составу исполнителей будет 
хороший. Сюрпризов можно ждать от многих — 
от той же молодежи из «Заречья», от «Омска» 
и даже «Енисея». Те, кто вышел против нас, 
получают преимущество, потому что специ-
ально настраиваться не надо. Любая победа 
клубов из середины таблицы над «Динамо» 
раздувается до таких размеров, что потом 
вспоминается годами. А нам, напротив, надо 
все время доказывать, что мы сильнее.

Мне в разное время доводилось пора-
ботать и в женском, и в мужском волейболе. 
Девушки более работоспособны — однозначно. 
Более ответственно подходят к тренерским 
задачам не только в играх, но и на тренировках. 
Но с ними надо быть внимательными — ни в 
коем случае не обижать. И даже если у игрока 
не получается, терпеть и ждать. А так игра одна, 
и цели у тренеров одинаковые.

Но я не думаю, что когда-то волейболист-
ки догонят мужчин. Разница в физиологии 
никуда не денется. Но тем не менее женские 
возможности возрастают. И в этом свете я 
хочу сделать нашу игру побыстрее и при этом 
разнообразнее. Ускорить игру по краям сетки, 
с задней линией поработать. Чтобы было дей-
ственней и зрелищней для зрителей. И пока 
нужно разгрузить Наташу Обмочаеву, которая 
выложилась в играх за сборную. Посмотрим, 
как у нас будет получаться.

Буду всегда на связи с главным тренером 
сборной Юрием Маричевым. Мы то и дело со-
званиваемся, у нас нормальные отношения. 
Наверняка он будет спрашивать про наших 
игроков, а я помогу рекомендациями. Сам же 
в сборную стараюсь не лезть: там есть свой 
многочисленный штаб, пусть сами решают, 
кого ставить, а кого держать в запасе. Перед 
«Европой» я пожелал тезке успеха и победы. 
Мы безо всяких преувеличений — базовый 
клуб для сборной страны. Почти вся стар-
товая шестерка состоит из волейболисток 
«Динамо».  

Алексей ЛЕБЕДЕВ,
Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Новый главный тренер волейболисток московского 
«Динамо» поделился с «МК» планами на сезон

Российская футбольная премьер-лига. 
12-й тур

Суббота, 17 октября
ЦСКА (Москва) — «Урал» (Екатеринбург) 
— 3:2 (2:1)
Панченко, 2 (1:0). Асеведо Рохас, 22 (1:1). 
Думбия, 38 (2:1). Вернблум, 56 (3:1). Гогниев, 
60 (3:2).
Химки, «Арена Химки»,  10 000 зрителей.
«Амкар» (Пермь) — «Динамо» (Москва) 
— 1:1 (0:0)

Прудников, 84 (1:0). Кокорин, 90+ (1:1 — с 
пенальти).
«Звезда», 5340 зрителей. 
«Кубань» (Краснодар) — «Зенит» (Санкт-
Петербург) — 2:2 (1:1)
Шандао, 2 (1:0). Дзюба, 44 (1:1). Шатов, 54 
(1:2). Мельгарехо Санабрия, 64 (2:2). 
«Кубань», 14 427 зрителей.Поури, 4 (0:1). 
Кузьмин, 20 (1:1). Кисляк, 65 (2:1). Кузьмин, 
78 (3:1). 
«Центральный», 10 043 зрителя.
Воскресенье, 18 октября

«Спартак» (Москва) — «Локомотив» (Мо-
сква) — 1:2  (0:2)
Коломейцев, 9 (0:1). Ниассе, 45 (0:2). Бок-
кетти, 77 (1:2). 
«Открытие Арена»,  38 651 зритель.  
«Крылья Советов» (Самара) — «Терек» 
(Грозный) — 0:2 (0:0) 
Адилсон, 88 (0:1). Митришев, 90+7 (0:2) 
«Металлург».
Матч «Анжи» (Махачкала) — «Краснодар» 
завершился в воскресенье вечером. Игра 
«Ростов» (Ростов-на-Дону) — «Мордовия» 
(Саранск) пройдет в понедельник. 

В России жителя Курильского района 
Сахалинской области будут судить за 
то, что наехал своим автомобилем на 
медведя «из хулиганских побуждений, 
пренебрегая нормами общественной 
морали и нравственности», как написа-
но в обвинительном заключении, «с це-
лью противопоставить себя окружаю-
щим». Возбужденное по этому поводу 
уголовное дело в пятницу было пере-
дано в суд. А в Италии девушка в выход-
ные сдала в полицию возлюбленного, 
который в момент ссоры с ней в порыве 
гнева оторвал голову ее хомячку.

Случаи жестокого обращения с животны-
ми случаются повсеместно и сильно будора-
жат общество. Но то, что случилось несколько 
дней назад, в Дании перекрыло все возможные 
рейтинги антипопулярности. Споры на поводу 
вскрытия льва в зоопарке на глазах у детей не 
просто не умолкают — они набирают обороты, 
обрастая демотиваторами и лозунгами. 

Действительно, шок от того, что датский 
зоопарк пригласил детей на препарацию (ана-
томирование) льва, и, более того, посмотреть 
на кровавое зрелище выстроилась очередь 
родителей со своими малолетними чадами, 
пережили все нормальные люди. Зачем такая 
демонстрация работы мясника детям, почему 
она не была запрещена с помощью администра-
тивного распоряжения, куда смотрели власти 
города и общественность — все эти вопросы 
оказались риторическими, то есть остались 
без ответов.

Между тем любому адекватному человеку 
понятно, что любоваться тем, как внутренности 
животного выворачивают наружу, если это про-
исходит не в анатомическом театре с целью обу-
чения будущих ветеринаров, противоестественно 
для человека вообще, а для ребенка — просто 
опасно. И при этом велика вероятность того, что 
интересующиеся подобными зрелищами, а также 
предлагающие интересоваться ими другим име-
ют отклонения в психическом состоянии, которые 
не мешало бы исследовать, выявить и лечить, 
пока не поздно. Однако ничего подобного не 
случилось. Цивилизованное европейское обще-
ство стыдливо отвернулось, выбрав удобную 
позицию: датчане сами знают, как воспитывать 
своих детей.

В России случившееся в Дании вызвало 
куда более сильную ответную волну. И тут дело 
не только в том, для кого-то из малышей убий-
ство живого существа окажется и любопытным, 
и интересным, а в конце концов — и притягатель-
ным, которое захочется потом повторить, ибо не-
гласное разрешение взрослых на это уже дано. 
Просто слишком очевидна логическая цепочка: 
сперва убили жирафа и скормили львам, затем 
пришла очередь самих львов, следом возьмутся 
за людей. Ведь уничтожать молодых, здоровых 
животных по принципу «лишних надо топить» и 
препарировать их на глазах в детей, а потом 
пиарить и пиарить сие деяние по всему миру 
— это означает в первую очередь растить под-
растающее поколение равнодушным, жестоким и 
мертвым в душе. В России это хорошо понимают. 
Отсюда и волна возмущения, и демотиваторы 
в Интернете, и лозунги…

Но раз так, если мы такие понятливые, да-
вайте сами начнем воспитывать своих детей с 
малого. Помнится, когда-то давно, когда все дети 
тогдашнего СССР еще не торчали в соцсетях, а 
читали в библиотеках или хотя бы смотрели по 
телевизору «Белый Бим Черное Ухо» и не скры-
вали слез от боли за собаку и сочувствия ей, в 
каждом дворе, как правило, проживала бездо-
мная, считающаяся общей псина — прокормлен-
ная взрослыми и неизменно сопровождающая 
дворовых ребятишек во всех их прогулках. За 
ней присматривали, ее защищали, кормили, 
лечили и спасали от живодеров силами всех 
жителей того дома, возле которого и обитала 
очередная моська.

Сегодня это явление осталось в прошлом. 
Может быть, стоит его вернуть и облагородить? 
Хотя бы в память о датском расчлененном на 
глазах у детей льве. Или это не наш, не россий-
ский масштаб?

Юрий Панченко: 
«Главная задача —  
не обижать девушек»

В минувший четверг в Москве стартовал чемпионат России по волейболу 
в женской Суперлиге. Столичное «Динамо», которое с нового сезона гото-
вит главный тренер Юрий Панченко, уверенно справилось с красноярским 
«Енисеем», но уже в следующем туре — выезд в Казань к чемпионкам по-
следних 5 лет. Накануне «МК» попросил Юрия Петровича рассказать о том, 
что он ждет от своей новой команды.

РЕПЛИКА
Татьяна ФЕДОТКИНА, 

редактор отдела 
репортеров

НАМ ДАТСКИЙ  
ЛЕВ ДОРОЖЕ  
РУССКОЙ МОСЬКИ
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Любимица российских биатлонных 
болельщиков Ольга Зайцева роди-
ла сына! Теперь у нее, как говорил 
знаменитый герой любимого филь-
ма, «мальчик и… мальчик».

Всему свое время и своя информация. И 
теперь всем уже окончательно понятно, почему 
же в этом сезоне Ольга отказалась возглавлять 
сборную, о чем было объявлено зимой про-
шлого года. И что это за семейные обстоятель-
ства, из-за которых известная и титулованная 
спортсменка не сможет выполнять функции 
главного тренера, а будет лишь оказывать кон-
сультативную помощь женской команде. При-
чина, согласитесь, наиуважительнейшая.

Ольга и сервисмен лыжной сборной России 
Петр Трифонов назвали сына Степаном. Вес — 
3940 г, рост — 53 см.

Материнские заботы понятны, но биат-
лон не останется забыт, еще в апреле Ольга 
заявила, что через год вернется к активной 
руководящей работе. «У меня в жизни начина-
ется новый этап, я прекрасно себя чувствую, 
— рассказывала Оля после объявления о 
завершении карьеры. — Знаю, что он будет 
тяжелым и ко многому обязывает, но я гото-
ва. Люди знают меня, я знаю людей и готова 
впитывать информацию, готова учиться. Я 
в душе все еще спортсменка. Чувствую, что 
биатлонистки делают, как бегут, что ощущают, 
когда промахиваются».

В тот же день, что Ольга Зайцева родила 
второго сына, чемпионка мира и еще одна лю-
бимица болельщиков Екатерина Юрлова вышла 
замуж в Австрии. Почему там? Муж работает 
в сборной Австрии. Правда, не сервисмен, 
а массажист — Йозеф Перхт. Вот и прошла 

церемония бракосочетания в городской ра-
туше Рамзау.

А чуть раньше олимпийская чемпионка 
Анна Богалий тоже сыграла свадьбу — с ге-
неральным директором Федеральной сети 
профессиональной спортивной экипиров-
ки, снаряжения и сервисных услуг Андреем 
Левуниным. И, как рассказала сама, после 
церемонии отправилась на рыбалку на Онеж-
ское озеро. 

«Мы рыбачили — поймали лососей, хо-
роших судаков, щуку. Варили уху, готовили 

рыбу, а шампанское охлаждали прямо в Онеге. 
Заезжали в Кижи, гуляли по лесу. С будущим 
мужем мы познакомились на первых соревно-
ваниях среди юных биатлонистов «Кубок Анны 
Богалий». В течение 2,5 года много совместно 
работали над этим и другими детскими спор-
тивными проектами. Решение пожениться — 
исключительно для себя, в наших отношениях 
ничего не изменилось».

Вот и пусть кто-то им скажет, что спорт не 
объединяет!

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Кто эта Тиффани и почему хочет пред-
ставлять Россию? Пока ответ может быть очень 
лаконичным: спортсменка, которая получила 
разрешение выступать за Россию на междуна-
родных стартах. Что девушка сможет прибавить 
к этому комментарию в дальнейшем — зави-
сит от нее и партнера по танцам Джонатана 
Гурейро.

Партнер (родился в Австралии) известен в 
России пока больше, чем Тиффани. В 2009 году 
с Екатериной Рязановой он был бронзовым при-
зером чемпионата мира среди юниоров. Через 
два года — уже с Екатериной Пушкаш поднялся 
на строчку выше. Тренеров перебрал фигурист 
немало: Николай Морозов, Наталья Линичук и 
Геннадий Карпоносов, Денис Самохин, Алек-
сандр Свинин и Ирина Жук, Елена Кустарова и 
Светлана Алексеева.

Кто из титулованных и известных тренеров 
танцоров остался еще? Правильно, Александр 
Жулин. Именно у этого знаменитого специали-
ста Джонатан и тренируется нынче вместе с 
Тиффани.

Тиффани Загорски 21 год. Она уже рас-
сказывает, что дед ее был родом из Советского 

Союза — мол, России не чужая. В 2011 году, 
выступая за Францию в паре с  Алексисом Ми-
артом (на фото), фигуристка заняла четвертое 
место на чемпионате мира среди юниоров. Но 
на чемпионате Европы среди взрослых дуэт 
оказался лишь на 21-м месте.

Тиффани Загорски и Джонатан Гурейро 
объединились в пару сезон назад, на чемпиона-
те России заняли пятое место в танцах на льду. 
Ближайшим стартом спортсменов станет этап 
Кубка России в Екатеринбурге 27–31 октября.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

В РОССИЙСКИХ ТАНЦАХ — 
ФРАНЦУЗСКОЕ ПРИБАВЛЕНИЕ

Фигуристка Тиффани Загорски меняет прописку
Французская фигуристка Тиффани Анастасия Загорски, выступающая в 
танцевальной паре с Джонатаном Гурейро, получила право представлять 
Россию. Федерация фигурного катания Франции отправила соответству-
ющие документы России. Осталось уладить технические формальности с 
Международным союзом конькобежцев.

ЕСТЬ ВОПРОС

Зайцева — в роддом, Богалий — под венец!
Золотая осень звезд российской сборной по биатлону

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Болотова Жанна (1941), киноактриса («Дом, в 
котором я живу», «Судьба резидента»)
Галич (Гинзбург) Александр (1918–1977), поэт, 
сценарист, бард
Гилельс Эмиль (1916–1985), пианист
Клыков Вячеслав (1939–2006), скульптор, автор 
памятников Николаю II и маршалу Жукову

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня в Москве и Подмосковье ночью облачно, не-
большой дождь; днем облачно с прояснениями, 
местами небольшой дождь, ветер ночью запад-
ной четверти, 5–10 м/с, днем северо-западный, 
5–10 м/с. Температура ночью в Москве 3…5°, 

днем в Москве 6…8°. Восход Солнца — 07.05, 
заход Солнца — 17.23.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка будет 
слабовозмущенной.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День Царскосельского лицея
1918 г. — создана Трудовая коммуна немцев 
Поволжья.
1956 г. — в Москве подписана Совместная 
советско-японская декларация о прекращении 
состояния войны и восстановлении дипломати-
ческих и консульских отношений.
1959 г. — создана Федерация радиоспорта 
СССР.

Иногда возникает странное чувство, 
будто я в стране, где власть нас не лю-
бит и обижает. Но стоит включить теле-
визор, как наваждение проходит.

— Ваша фамилия?
— Ослик.
— Хм, не повезло вам с фамилией... 
А инициалы?
— И.А.

— Алле, мам! Тут папа кофе на белое 
полотенце пролил. Замочить его?..
— Отца не трогай, а полотенце в ма-
шинку брось.

Звоню мужу. Сделала 5 звонков. Труб-
ку не берет. 
Пишу эсэмэс «Милый, я поцарапала 
твою машину». 
И опа — через 10 минут у меня уже 13 
пропущенных!

Неразношенные туфли придают лицу 
крайне философское выражение.

КАК СОЗДАТЬ СЧАСТЛИВУЮ 
СЕМЬЮ И ИЗБЕЖАТЬ РАЗВОДА?

19 октября, понедельник, c 13.00 до 14.00 
состоится онлайн-конференция семейного пси-
холога Татьяны Владимировны Воробьевой.
В каких случаях следует спасать любовь и брак, 
а когда развод является спасением? Возможно 
ли спасти семью в случае измены? От чего за-
висит семейное счастье, уважение и верность 
супругов?
 Дорогие читатели! Свои вопросы вы можете 
задать уже сейчас на сайте www.mk.ru в раз-
деле «Гости «МК» в комментариях к анонсу.

ДИРЕКТОР СКЛИФА В ГОСТЯХ У «МК»
21 октября, среда
С 13.00 до 14.00 пройдет онлайн-конференция директора НИИ ско-
рой помощи им. Н.В.Склифосовского, член-корреспондента РАН, 
д.м.н., профессора, заслуженного врача РФ  Анзора Шалвовича 
ХУБУТИИ.
С какими сосудистыми заболеваниями чаще всего поступают больные и 
какая помощь им оказывается? Какие проблемы по пересадке органов 
существуют на данный момент в нашей стране и требуют решения? Какие 
достижения в этой области можно отметить? Какими новыми техноло-
гиями пользуются врачи для спасения жизни тяжелобольных?

Свои вопросы вы можете задать уже сейчас на сайте www.
mk.ru в разделе «Гости» в комментариях к анонсу. 

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
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Об этом и многом другом сегодня нам 
расскажет один из авторов програм-
мы «GEPATITUNET» И.А. Довженко. 

— Гепатит — что же это за болезнь? Какие 
последствия он вызывает?

— Это общее понятие заболеваний печени. 
Вирусный, лекарственный, токсический, стеа-
тогепатит. Но, естественно, самыми сложными 
являются гепатиты вирусной этиологии (А, В, 
С, D и т.д.). В отдельной линейке стоит гепа-
тит С, потому что его воздействие на организм 
полностью отличается от воздействия других 
вирусных гепатитов. Это очень уникальный и 
подлый вирус. 

— А в чем отличие? 
— Первое отличие — он не имеет внешних 

признаков, протекает бессимптомно, и выяв-
ляют его либо случайно при сдаче крови, либо 
если уже начали развиваться последствия, и, 
как правило, здесь уже крайне сложно давать 
благоприятный прогноз больному. 

Во-вторых — это его подлость, у человека 
нет жалоб, ничего не болит. Ведь боль — это сиг-
нал организма о беде, а печень не имеет нервных 
окончаний и поднять тревогу не может. 

Ну а в-третьих, как правило, то лечение, 
которое применяют при других гепатитах, не 
эффективно при гепатите С. 

— Это значит, что человеку, у которого 
обнаружили гепатит С, нечем помочь? Что 
ему ждать? 

— Это самое распространенное заблуж-
дение, что можно ждать. Наш ошибочный мен-
талитет — ничего не болит и ладно. А ведь это 
раскачивание на качелях вверх-вниз. Когда ка-
чели внизу — жалобы нет, самочувствие пре-
красное, когда качели начали раскачиваться 
— появляются симптомы, слабость, утомляе-
мость, потом качели качнулись вниз — вроде 
признаки прошли, а так как плохое забывается 
быстро, человек дальше ни о чем не беспокоит-
ся. Но амплитуда этих раскачиваний все время 
только усиливается, и когда качели окажутся в 

высшей точке, это значит, развивается цирроз. 
Это точка невозврата, до нее доводить нель-
зя. Отвернуться от проблемы нельзя, и здесь 
очень важна роль родственников, родителей, 
их инициатива и помощь зачастую играют важ-
нейшее значение, потому что растормошить 
самого больного, сдвинуть с мертвой точки 
очень тяжело. 

— То есть, молодежи еще можно помочь, 
а что делать человеку в возрасте, когда ему 
случайно занесли вирус, жить-то хочется? 

— Естественно, желание жить — это нор-
мальное желание здравомыслящего человека, 
и наш возраст только усиливает это желание, а 
гепатит С еще провоцирует и обостряет другие 
хронические возрастные заболевания. 

— Расскажите, пожалуйста, о программе 
«GEPATITUNET», которая длительное время 

работает и уже зарекомендовала себя с по-
ложительной стороны. 

— Суть программы заключается в подавле-
нии вируса, что дает возможность продолжать 
жить нормальной полноценной жизнью, не чув-
ствовать себя обреченным. 

И еще раз повторю, желание жить, помощь 
близких и любимых людей, их инициатива, а не 
скорбное чувство, дадут результат. Главное, не 
опускать руки — помощь есть. У нас открыта го-
рячая линия, чтобы помочь как можно большему 
количеству людей.

Получить полную информацию вы 
можете по бесплатному телефону 

8-800-333-57-03.
Ежедневно с 9:00 до 20:00.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ГЕПАТИТ — НЕ ПРИГОВОР
Уважаемые клиенты и контрагенты 

ПАО АГРОИНКОМБАНК!
Настоящим уведомляем об изменении места нахождения 

филиала ПАО АГРОИНКОМБАНК в г. Москве, который 
с 08.10.2015 г. располагается по адресу: г. Москва, 

ул. Солянка, д.13/3, стр.1 (метро «Китай город»).
Дополнительно сообщаем, что все ранее заключенные 
договоры сохраняют силу, равно как и обязательства 

Банка из них.
С наилучшими пожеланиями, ПАО АГРОИНКОМБАНК

ОГРН 1023000927520. Лицензия Банка России №1946 от 19.01.2015 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Ольга Зайцева с первенцем  
Сашей в гостях у «МК».
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